
Макаревич - про новый альбом, 
жену и протесты

Привет, Андрей

России не хватает гастарбайтеров:

Сможем ли мы обойтись 
                    без мигрантов?

Продолжение на  стр. 11   �

Читайте на  стр. 13   �

Читайте на стр. 6 - 7   �

Анастасия ВАРДАНЯН

Как не стать жертвой 
мошенников на дороге.

Пандемией московских автоподстав-
щиков не напугать. Случаи афер на до-
рогах только участились. По мнению экс-
пертов, связано это с тем, что ряды уже 
опытных мошенников пополнили новички: 
оставшиеся без работы в первую волну 
само изоляции и приезжие из стран СНГ, 
которые из-за закрытых границ не могут 
вернуться восвояси. Так что автомобили-
стам стоит быть бдительными.

Новые 
способы 
автоподстав

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Кошки, собаки и прочие 
зверюшки помогают 
хозяевам заработать 

в Инстаграме 
огромные деньги

- Насяльника, 
деньги давай!
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Обсуждаем правила 
долголетия со специалистом 
по антивозрастной медицине.

Не так давно Павел Дуров, созда-
тель социальной сети ВКонтакте и мес-
сенджера Telegram, озадачил миро-
вую общественность манифестом, где 
в 7 пунктах сформулировал довольно 
неоднозначные заповеди, которые по-
могут надолго сохранить молодость. 
Правда, выглядеть молодо в 36 лет (а 
именно столько исполнилось Дурову.  - 
Ред.) не такое уж и чудо. Но методы, 
изложенные Павлом, настолько ориги-
нальны, что заслуживают внимательного 

разбора. «Комсомолка» проанализиро-
вала правила жизни Дурова с врачом, 
специалистом по антивозрастной 
медицине, автором книги «Дорож-
ная карта к долголетию» Юлией 
ЮСИПОВОЙ.

ПРАВИЛО № 1:
ДОЛОЙ СПИРТНОЕ!

«Могут быть некоторые редкие исключе-
ния, но в целом люди выпивающие выгля-
дят старше своих лет и менее здоровыми».

Комментарий эксперта: 
- Я по большей части соглашусь с этим 

высказыванием. Главное, что нужно знать 
про алкоголь,  - он повреждает головной 
мозг. Да, периодически появляются иссле-
дования, в которых говорится о том, что 
алкоголь в малых количествах полезен. 
Чаще всего в них опираются на тот факт, 
что в красном вине содержится ресвера-
трол, который является потенциальным ге-
ропротектором - защитником от старения.  

Продолжение на  стр. 8   �

Секреты «вечной молодости» миллиардера Павла Дурова:

Никакого мяса, женщин и вина

Газета нашего города  �  Благовещенск
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ

БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК SOUZVECHE.RU

Культурный шок
Какой удар нанесла пандемия по музеям, 

театрам, циркам и кино в России 
и Беларуси - стр. 8
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Дмитрий СМИРНОВ

Саммит БРИКС 
впервые прошел 
в виртуальном виде.

В самый неподходящий 
момент у президента Брази-
лии Жаира Болсонару сло-
мался микрофон. Только 
он собирался пожаловать-
ся коллегам по саммиту 
БРИКС на тех, кто выруба-
ет леса Амазонии, как звук с 
той стороны Атлантического 
океана перестал доходить до 
участников первого вирту-
ального форума Бразилии, 
России, Индии, Китая и 
ЮАР.

- Техническая проблема 
у наших друзей, - на правах 
председательствующего взял 
дело в свои руки Владимир 
Путин. - Подождем одну се-
кунду.

Подождать, правда, при-
шлось немного дольше. 
Сначала бразильцы в пря-
мом эфире выясняли при-
чину, потом решали, что 
делать... И в итоге пошли 

на радикальный шаг - заме-
нили президенту микрофон.

Коронавирусный 2020 год 
достался на председательство 
России в БРИКС и ШОС. 
И сначала мы хотели завез-
ти гостей с четырех конти-
нентов аж в Челябинск! Но 
сжалились и перенесли фо-
румы в Питер. Однако из-за 
пандемии пришлось и вовсе 
переводить все в видеокон-
ференцию.

Но за исключением на-
кладки с микрофоном все 
прошло идеально.

- Заключены соглаше-
ния с Индией и Бразили-
ей о клинических испыта-
ниях российской вакцины 
«Спутник V». А с Китаем и 
Индией - об открытии в этих 
странах производства нашей 
вакцины. Причем не только 
для собственных нужд, но и 
для третьих стран, - Путин 
начал свое выступление с са-
мого насущного.

Говоря об очагах неста-
бильности в мире, пре-
зидент перечислил и Со-
мали, и Афганистан. Но в 

этот раз пришлось добавить 
еще Нагорный Карабах.

- Российская сторона пред-
приняла самые активные 
усилия, чтобы остановить 
боевые действия, - сказал 
Путин. - Важно, что догово-
ренности соблюдаются. И 
созданы условия для долго-
срочного урегулирования, 
причем на справедливой 
основе, в интересах и азер-
байджанского, и армянского 
народов.

А комментируя слова пре-
мьера Индии Нарендры Мо-
ди о борьбе с терроризмом, 
Путин поставил в непростое 
положение переводчиков 
сразу четырех стран.

- В семье не без урода, - 
употребил он русскую пого-
ворку. - К сожалению, на-
ходятся такие люди, которые 
вырываются из общего кон-
текста.

И хотя вопросы феминиз-
ма пока не проникли в число 

проблем БРИКС, Путин сы-
грал на опережение.

- В России женщины всегда 
вносили и вносят существен-
ный вклад в развитие, - от-
метил президент. - В здра-
воохранении и сфере услуг 
они составляют 70% от обще-
го числа сотрудников. Уве-
рен, женщины сыграют за-
метную роль в расширении 
своих экономических прав, 
а также возможностей для их 
участия в деловой жизни.

Террористам 
объявили 
«приговорку»

 � ПРОЕКТ

Елена АРАКЕЛЯН

По российским 
квартирам могут 
начать ходить 
контролеры, следящие 
за исправностью 
проводки.

В России предлагается 
ввести плановые проверки 
исправности проводки и 
электрооборудования в квар-
тирах. А также внеплано-
вые - по итогам проведенной 
в жилище перепланировки 
или переоборудования. Это 
пока инициатива, с ней вы-
ступили Общественная па-
лата и некоммерческое парт-
нерство «ЖКХ Контроль», 
предложения направлены в 
Минстрой.

«В отличие от системы 
электроснабжения, являю-
щейся общим имуществом 
многоквартирного дома, со-
стояние проводки и электро-
оборудования в квартирах 
никак не контролируется. 
Однако от чрезвычайных 
происшествий, вызванных 
неисправным электрообо-
рудованием и проводкой, 
страдает весь дом», - пишет 
в письме исполнительный 
директор «ЖКХ Контроль» 
Светлана Разворотнева.

О чем речь и чем такие 
новшества грозят нам, жиль-
цам? Или о нас, напротив, 
решили позаботиться?

Статистика МЧС свиде-
тельствует: проблема есть. 
Почти 80% пожаров в жи-
лых домах так или иначе 
связаны с некими неисправ-
ностями, неправильным 
монтажом или перегруз-
кой электрооборудования. 
Проблемы возникают как в 
старых домах, где проводка 
не выдерживает множества 
одновременно подключен-
ных приборов, так и в новых, 
где во время ремонта что-то 
не так соединили или пере-
подключили.

- Сейчас исправность 
общедомового электро-
оборудования на совести 
управляющей компании. А 
общеквартирного (это все, 
что после автомата на щит-
ке) - самих жильцов, соб-
ственников квартир. Если 
в квартире что-то замкнуло 
и по этой причине случился 
пожар, ответственность за 
это несет собственник квар-
тиры. Но собственники жи-
лья у нас зачастую не знают, 
в какую сторону по прово-
дам ток течет. Не говоря уж 
о том, как проверить, нет ли 
пробоя в проводке. И они не 
обязаны это знать, - говорит 
заместитель исполнительного 

директора «ЖКХ Контроль» 
Андрей Костянов. - Суть 
наших предложений - рас-
пространить плановые 
проверки, которые сейчас 
предусмотрены для обще-
домового электрооборудо-
вания, также и на квартиры. 
А кроме того, предусмотреть 
персональную ответствен-
ность специалистов, кото-
рые будут эти проверки про-
водить. 

Сейчас внутриквартирные 
проверки предусмотрены 
только для газового оборудо-
вания. Правда, с ними есть 
ряд проблем. Газовщики 
жалуются, что граждане не 
пускают их к себе в квартиры 
или что жильцов не застать. 
Граждане - что газовщики 
приходят в будние дни в ра-
бочее время, а кто ж их спе-
циально дома ждать будет, 
когда все на работе?

Есть и еще один сложный 
момент, он же существует и 
с газовым оборудованием. 
Скажем, специалист обна-
руживает в квартире что-то 
неисправное, выдает пред-
писание заменить. А у соб-
ственника жилья на это нет 
денег. И кто будет его квар-
тиру спасать?
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Пока Жаир Болсонару сражался на телеэкране с микрофоном, 

Владимир Путин рассказал о сражениях с коронавирусом. В Бразилии 
российскую вакцину «Спутник V» решено испытать, а в Китае 
и Индии уже производить на местных медицинских заводах. 

Пустите, проверка 
электричества!

Елена ОДИНЦОВА

Госдума приняла 
в первом чтении 
законопроект 
о комплексной 
застройке в городах.

Этот законопроект во  
многом будет определять за-
стройку наших городов в бу-
дущем. Предполагается, что 
он даст новые возможности 
для более быстрого реше-
ния проблемы ветхого жилья  
и приведения городов в  
порядок.

Ныне действующая про-
грамма расселения ава-
рийного жилья рассчитана 
на то жилье, которое ава-
рийным было признано до  
1 января 2017 года. Но с тех 
пор в стране много чего еще 
успело обветшать или к та-
кому состоянию уже прибли-
жается.

Общий смысл новшеств - 
регионы получат возмож-
ность выделять территории, 
где как минимум половина 
занята ветхим и аварийным 
жильем или промзоной. И 
перестраивать их в комплек-
се: не только сносить старые 
и возводить новые дома, но 

и обновлять коммунальные 
сети, облагораживать город-
скую среду.

В законопроекте особо 
прописано, что для жителей 
старых домов участие в этих 
программах должно быть 
добровольным. Дом могут 
включить в программу сноса 
и реконструкции, если за это 
проголосуют не менее двух 
третей собственников и на-
нимателей квартир. Еще раз 
жители смогут проголосовать 
на стадии публичных слуша-
ний. То есть предполагается 
двойной фильтр обществен-
ного мнения.

- Для достижения целей 
нацпроекта «Жилье и го-
родская среда» мы должны 
за 10 лет построить 1 млрд 
квадратных метров жилья. 
То есть каждый пятый ква-
дратный метр должен стать 
новым. Это требует боль-
шой комплексной работы. 
Это и подготовка кадров, 
и формирование спроса на 
ипотеку, это вообще пере-
смотр всей градостроитель-
ной политики, - прокоммен-
тировал документ в Госдуме 
вице-премьер, курирующий 
строительный сектор, Марат  
Хуснуллин.

Кварталы ускоренного 
развития

 � ЗАКОН
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Андрей ЗОБОВ 
(«КП» - Ставрополь»)

Незваных гостей 
из американских 
комиксов обнаружил 
Рамзан Кадыров 
во время визита 
в город Курчалой.

Неприятной встречей закон-
чилась рабочая поездка гла-
вы Чечни Рамзана Кадырова в 
один из самых молодых рос-
сийских городов - Курчалой. 
До недавнего времени это было 
большое село, но население его 
росло, и в 2019 году ему при-
своили статус города. Сейчас 
здесь живут 26 тысяч человек. 
Летом торжественно открыли 
трехэтажный лечебный кор-
пус центральной районной 
больницы и центр культуры 
и искусств. Достраивается и 
жилой комплекс. За ходом его 
строительства глава республи-
ки следит пристально. Вот и 
в минувший понедельник он 
прибыл сюда с проверкой.

Приехал и застал врасплох 
американских рейдеров. Они, 
не спрашивая разрешения, 
нагло заселились прямо в дет-
ский центр, расположенный в 
одном из домов. Когда глава 
Чечни вошел в помещение, 
Тор, Человек-паук, Капитан 
Америка и Железный человек 
с ним даже не поздоровались 
и лишь, потупив взор при его 
виде, смотрели со стены. А вот 
Рамзану Кадырову было что 
сказать американским супер-
героям.

- Надо убрать это и нарисо-
вать чеченских, настоящих ге-
роев, - потребовал глава Чечни 
от подрядчиков. - Это ведь все-
го лишь плод фантазии амери-
канских авторов. Есть же под-
линные герои в истории нашей 
религии и нашего народа!

И тут не поспоришь, тем 
более что двое из перечис-
ленных супергероев неодно-
кратно совершали вероломные 
акты агрессии против России 
и СССР. Так, Человек-паук не 
раз поколачивал советского 

гражданина Алексея Михайло-
вича Сицевича, более извест-
ного среди любителей комик-
сов как Носорог, а Железный 
человек беспощадно вил ве-
ревки из Хлыста, талантливо-
го русского ученого по имени 
Иван Ванко. В общем, буду-
щего у иностранных агентов 
в Чечне нет. Пока они висят 
на стенах, но местные чинов-
ники говорят: дело времени, 
проконсультируются с мини-
стерством культуры и заменят.

Картина дня: общество

Юлия ЧИЧЕРИНА, 
певица:

- Суворов, Александр 
Невский, Петр  I, Жуков, 
Ломоносов, Сергий Радо-
нежский, Королев, то есть 
реальные герои реальной 
страны. Пусть дети играют 
в историю России, изучая 

ее. Если с детства знаешь историю, то из тебя не вырас-
тет предатель Родины.

Эдуард БОЯКОВ, худрук МХАТа им. Горького:
- Только наш эпос и наши герои. Потому что нужно за-

ботиться не только о военном суверенитете. Вот кто-то 
умиляется, когда герои Тома и Джерри бьют друг друга по 
башке. А ведь это модель поведения, которая закрепляется 
в сознании ребенка.

Инга ИЛЬМ, актриса:
- «Марвел» - это все навязанные образы, страшный мар-

кетинг. Давайте дадим самим детям возможность создать, 
придумать своих героев. Иначе они ничего не создадут, 
когда  вырастут! Можно запустить специальный портал, 
на котором дети будут разрабатывать образы героев, их 
истории.

Сергей ИВАШКИН, 
консультант Международного института 
развития человека:

- Герои для ребенка - это отец и мать, пример для под-
ражания на всю жизнь.

Екатерина СИВАНОВА, психолог:
- Я за детских героев без национального признака. За 

тех, на кого хочется быть похожим не только потому, что 
они обладают суперспособностями, но и потому, что они 
по-настоящему любят свои семьи и служат людям во имя 
добра.

Егор ХОЛМОГОРОВ, философ:
- Засилье на наших детских площадках героев «Марвел» - 

это пропаганда ментальной зависимости детей от Капитана 
Америки. Нам нужны герои русских былин. Также важно 
расширять пантеон известных детям и юношеству русских 
героев. У нас же список героев сжался до полудюжины 
полководцев и пары космонавтов.

Евгений ФАТЕЕВ, искусствовед:
- Нам нужны герои-управленцы, герои-инженеры. Удиви-

тельно, но еще не создана история великих русских управ-
ленцев, потому в нашей истории Транссиб и БАМ безымянны.

Полина КУЛИНА, 
профессиональная сказочница:

- Человек-паук и Халк  - это чистая мифология. А мифы 
творит сам человек. И если мы не создадим своих, их для 
нас сделают другие. Не молишься своему богу? Будешь 
молиться богам чужим. И подражать чужим героям.

За последние сутки наш сайт посетили
7 миллионов 297 тысяч человек

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

Мы спросили:

Какие 
герои 
нужны 
нашим 
детям?

76,25 
- 66 коп.

90,39
- 78 коп.

43,71
- 1,2%
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Героям комиксов 
не хватило суперсилы, 
чтобы уцелеть на стене 

детского центра.

Тора и Капитана 
Америку прогонят 
из Чечни

Алиса ТИТКО

Такое решение 
мэр Москвы 
принял из-за роста 
случаев заражения 
коронавирусом.

Ученики старших классов 
остаются на домашнем ре-
жиме. Об этом мэр Москвы 
Сергей Собянин написал в 
личном блоге sobyanin.ru.

«Мы приняли решение про-
длить дистанционное обучение 
в 6 - 11-х классах еще на две 
недели - до 6 декабря 2020 го-
да. Я уверен, что эта мера спа-
сет здоровье и жизнь многих 
москвичей», - сообщил Сергей 
Собянин.

Принять такое решение 
пришлось из-за того, что ко-
личество случаев зараже-
ния COVID-19 продолжает 
расти. За последние сутки 
(на 17 ноября) в столице вы-

явили 5882 заболевших. За 
прошлую неделю выявлена 
41 000 москвичей, заболев-
ших ковидом, - в 1,5 раза боль-
ше, чем в начале октября.

Количество зараженных 
школьников значительно не 
увеличивается, последний 
месяц примерно на одном 
уровне  - 1500  - 2200 случа-
ев в неделю. Дистанционное 
обучение признано эффектив-
ным средством профилактики 
распространения коронавиру-
са. А раз школьники меньше 
болеют, они реже заражают 
своих родителей, бабушек и 
дедушек.

Сергей Собянин отметил, 
что заболеваемость среди 
москвичей старше 65  лет 
стабилизировалась  - 5000  - 
6000 случаев в неделю.

 � ВАЖНО

Удаленку 
для старшеклассников 
продлили до 6 декабря

Самые острые проблемы образования - 
в «Родительском вопросе» 

по воскресеньям в 11.00

МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ 
ПОТРАТИТ МОСКВА 
НА БОРЬБУ 
С КОРОНАВИРУСОМ 

ЦИФРА ДНЯ

960 
Деньги, дополнительно выделенные 
из столичного бюджета, пойдут 
на компенсации врачам и работу 
временных госпиталей, а именно:

НА ОПЛАТУ ПОМОЩИ В РЕЗЕРВНЫХ 
ГОСПИТАЛЯХ И ОБСЕРВАТОРАХ.

Это питание, охрана, уборка 
отделений, обустройство 
необходимых зон, 
стерилизация
 отходов, покупка 
основных 
и расходных материалов, стирка, 
химчистка и замена 
постельного белья, другие расходы;

НА ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ВЫПЛАТЫ 
СПЕЦИАЛИСТАМ (ПОМОЩНИКАМ) ПО УХОДУ 
В ДОМАХ ПРЕСТАРЕЛЫХ И 
ПСИХОНЕВРОЛОГИЧЕСКИХ ИНТЕРНАТАХ, 
ПЕРЕВЕДЕННЫХ В НЕПРЕРЫВНЫЙ 
(СМЕННЫЙ) РЕЖИМ РАБОТЫ;

НА КОМПЕНСАЦИЮ РАСХОДОВ НА ПРОЕЗД 
МЕДИЦИНСКИХ РАБОТНИКОВ И ДОСТАВКУ 
ОБОРУДОВАНИЯ, МЕДИКАМЕНТОВ 
И СРЕДСТВ ЗАЩИТЫ.
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Эксперты все чаще пред-
лагают не зацикливаться на 
оценках, а подойти к делу 
прагматично. Тем более что 
влияние человека на процессы 
изменения температуры ста-
вятся под сомнение (в конце 
концов вся история нашей 
планеты состоит из глобаль-
ных потеплений и ледниковых 
периодов). 

Остается заранее подгото-
виться к предстоящим изме-

нениям так, чтобы свести к 
минимуму ущерб от возмож-
ных минусов, а плюсы ис-
пользовать по максимуму. И 
в том числе в пользу тех, кто 
от свалившегося на наши го-
ловы тепла пострадает.

- Есть смысл, например, пе-
рераспределять часть доходов 

от новых экспортных возмож-
ностей для компенсации за-
трат сельхозпроизводителям 
в тех регионах, где случились 
какие-то бедствия, - предлага-
ет Анатолий Тихонов.  - Меха-
низм пока не совсем понятен. 
Но сам вопрос уже стоит на 
повестке дня.

Елена ОДИНЦОВА

Как минимум 
сельское хозяйство 
и грузоперевозки 
будут в плюсе.

В России потихоньку тепле-
ет. Можно сколько угодно спо-
рить, придумано ли глобальное 
потепление, но, по данным 
Росгидромета, среднегодо-
вая температура на террито-
рии страны в 1976 - 2019 годах 
увеличивалась каждые 10 лет 
на 0,47 градуса. Это в 2,5 раза 
быстрее, чем в мире в целом - 
0,18 градуса за десятилетие.

Но если раньше в основном 
говорили о том, что такого ро-
да перемены - это мрак и ужас, 
то теперь стали появляться и 
другие версии. Например, что 
России всеобщее потепление 
в чем-то даже на руку. В воз-
можных экономических плю-
сах и минусах от изменений 
климата «КП» разбиралась 
вместе с экспертами.

ПЛЮС ПЕРВЫЙ:
Наш экспорт 
еды растет

В сторону шуточки про бана-
ны и кокосы, которые когда-
нибудь вырастут в Норильске. 
Дивиденды от потепления 
Россия уже получает.

- Изменение климата вызы-
вает систематические неуро-
жаи в странах, которые тра-
диционно были экспортерами 
продовольствия. Это США, 
фактически вся Европа, Ка-
нада. Мы занимаем их нишу 
в поставках продовольствия 
и заходим на рынки, которые 
раньше для нас были закры-
ты, - рассказал корреспон-
денту «КП» директор Центра 
агробизнеса и продовольствен-
ной безопасности Российской 
академии народного хозяйства 
(РАНХиГС) Анатолий Тихо-
нов. - Например, в этом году 
мы впервые поставили пше-
ницу в Алжир. Это была тра-
диционная вотчина францу-
зов. Мы не спеша увеличиваем 
свое присутствие и на Афри-
канском континенте, и в Юго-
Восточной Азии. В том числе 
такой огромный импортер, как 
Китай, закупает у нас все боль-
ше продовольствия. 

Конечно, возникает логич-
ный вопрос. В других странах 
засухи да неурожаи - а нас что, 

климатические бедствия обхо-
дят стороной?

- Мы тоже страдаем. Но Рос-
сию спасает то, что страна у 
нас большая и очень разно-
образная, - объясняет Анато-
лий Тихонов. - В одной части 
засуха, в другой - рекордный 
урожай. И сейчас рекордные 
урожаи появляются там, где 
их раньше никогда не бывало.

ПЛЮС ВТОРОЙ:
Судоходный 
Северный 
морской путь

Путь по морям через рос-
сийскую Арктику (Северный 
морской путь, СМП) позво-
ляет довозить грузы из Китая 
и Японии в Европу примерно 
в два раза быстрее, чем через 
Суэцкий канал. Дорога с на-
шего Дальнего Востока в ев-
ропейскую часть страны тоже 
резко сокращается. От Влади-
востока до Санкт-Петербурга 
через северные моря - 14 000 
километров, а через Суэцкий 
канал - 23 000.

Но большую часть года без 
ледоколов этим путем не прой-

ти, что делает такую альтер-
нативу дорогой и неудобной.

Однако если еще в 90-е годы 
суда свободно могли пройти 
по СМП всего два месяца в 
году, то теперь этот период 
увеличился до четырех. Был 
даже год, когда путь через ар-
ктические воды был свободен 
почти пять месяцев. 

Пока можно только гадать, 
когда арктические моря со-
всем освободятся ото льда и 
сколько на этом заработает 
Россия (Египту Суэцкий канал 
исправно приносит $5 - 6 млрд 
в год). Ведь есть и издержки: 
потепление стало приводить, 
например, к ледяным штормам 
в необычное для них время.

Тем не менее объемы пере-
возок по СМП уже резко вы-
росли. В 2018 году - 20,1 млн 
тонн. В 2019-м - 31,5 млн тонн. 
Это в разы больше лучших по-
казателей советских времен 
(6,4 млн тонн в 1986 году).

К 2035 году согласно Стра-
тегии развития Арктической 
зоны по СМП предполагается 
перевозить до 130 млн тонн 
грузов. Планы выглядят амби-
циозными, но климатические 
изменения им способствуют.

Глобальное потепление поможет
экономике России?

Проблемами грозит 
освобождение целых 
территорий от вечной 
мерзлоты (а это 65% тер-
ритории России). Север-
ные нормы строительства 
предполагали: у сооруже-
ний есть прочное основа-
ние - та самая мерзлота.

- Придется укреплять 
здания в существующих 
в арктических широтах 
городах и поселках или 
переселять их жителей 
в более безопасные ме-
ста, - говорит промыш-
ленный эксперт, кандидат 
экономических наук Лео-
нид Хазанов. - Понадо-
бится также обеспечить 
безопасность месторож-
дений нефти и газа, иначе 
аварии неминуемы.

По данным Арктиче-
ского совета, несущая 
способность почвы в веч-
ной мерзлоте в некоторых 
районах России к 2017 го-
ду снизилась в сравнении 
с 80-ми годами более чем 

на 20 процентов, а к 2025 
году может потерять око-
ло 75 процентов. Напри-
мер, на Ямале это привело 
к просадкам на отдельных 
участках дорог. 

В перспективе часть 
территорий могут ока-
заться и вовсе затоплен-
ными. И со стороны 
Северного Ледовитого 
океана, ставшего менее 
ледовитым. И из-за под-
таивания самой суши.

Не все просто и с сель-
ским хозяйством.

- В целом для страны 
от климатических изме-
нений больше плюсов, 
но определенные регио-
ны в минусе, - обращает 
внимание Анатолий Ти-
хонов. - Оренбургскую, 
Самарскую области, Ал-
тайский край колбасит: 
то заливает, то засуха. Это 
там непривычно и влия-
ет на доходность сельхоз-
производства в этих ре-
гионах и доходы людей.

МИНУСЫ:
Верните вечную мерзлоту

 � ВОПРОС - РЕБРОМ

Так выиграем или проиграем?

Прогнозы и аналитика 
от ведущих экспертов - в разделе 
«Экономика» на сайте
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КОНКРЕТНОГДЕ В СТРАНЕ 
ТЕПЛЕЕТ 
БЫСТРЕЕ 
ВСЕГО

Рекордсмены - 
полуостров Таймыр 
и побережье Восточно- 
Сибирского моря, 
которое омывает Якутию 
и Чукотку,  
там среднегодовые 
температуры растут 
на 0,8 - 1,2 градуса 
за десятилетие.

Зима активнее всего теряет свою 
суровость на северо-западе европейской 
части России, а лето особенно заметно 
становится жарче в южных регионах 
европейской части (в частности, 
в Краснодарском и Ставропольском 
краях - на 0,74 градуса за десятилетие).

Есть у нас и регионы, которые никакое 
глобальное потепление не берет. 
Медленнее всего, то есть практически 
никак, климат меняется на юге 
Западной Сибири (Новосибирск, Томск, 
Барнаул, Кемерово). 
По этому поводу уже есть шутка: 
мол, сибирские морозы 
так и останутся 
достоянием России.

«Шантарские острова. Географическая 
энциклопедия» - так называется книга, 
выпущенная по итогам одной из экспе-
диций «Комсомольской правды». 

Одно из красивейших мест России, архипелаг 
в Охотском море на Дальнем Востоке. Дикие, 
труднодоступные места небывалой красоты, 
косатки, киты, медведи - вот такие они, Шан-
тары. Настоящая окраина земли, где ничто не 
напоминает о цивилизации. Зато напоминает 
о сюжетах,прочитанных в книгах о пиратах.

Приобретайте на shop.kp.ru
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энциклопедия» - так называется книга, 
выпущенная по итогам одной из экспе-
диций «Комсомольской правды»

в Охотском море на Дальнем Востоке. Дикие, 
труднодоступные места небывалой красоты, 
косатки, киты, медведи - вот такие они, Шан-
тары. Настоящая окраина земли, где ничто не 
напоминает о цивилизации. Зато напоминает 
о сюжетах,прочитанных в книгах о пиратах.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781 

«Комсомолка» рекомендует:
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ОНИ РАСКРЫВАЮТ 
КАЖДОЕ 4-е 
ПРЕСТУПЛЕНИЕ

В МВД России в 
День участковых упол-
номоченных полиции 
(отмечается 17 ноября) 
прошло награждение 
лучших в этой профес-
сии. Правда, из-за пан-
демии все пришлось 
проводить в онлайне. 
Не волнуйтесь, луч-
шие участковые стра-
ны - победители уже 
юбилейного 10-го кон-
курса получат вживую 
заслуженные награ-
ды - очередные звания 
(и погоны) - когда по-
зволит обстановка.

- Это совсем не ис-
портило праздник, а 
его продлило, - шутят 
офицеры.

Победителей по ви-
деосвязи поздрави-
ли глава МВД России 
Владимир Колокольцев 
и первый заместитель 
главного редактора 
«Комсомольской прав-
ды» Олеся Носова.

- Представить жизнь 
любого населенного 
пункта без участковых 
невозможно, - отметил 
Владимир Колоколь-
цев. - Они рассма-
тривают 40% от всех 
обращений в органы 
внутренних дел. Рас-
крывают каждое чет-
вертое преступление.

ПРОГОЛОСОВАЛИ 
800 ТЫСЯЧ 
ЧЕЛОВЕК!

Колокольцев пере-
дал слово давним 
партнерам конкурса -  
«Комсомольской прав-
де» и Ульяновскому ав-
томобильному заводу.

Олеся Носова от 
миллионов читателей 
«Комсомолки», сай-

та kp.ru и слушателей 
Радио «Комсомоль-
ская правда» (97,2 
FM) поздравила по-
бедителей, заслужив-
ших поддержку жите-
лей своих регионов. 
Ведь определяли, кто 
лучший участковый 
страны, сами гражда-
не. Они голосовали за 
полицейских своего 
участка на сайте «КП»:

«В этом году 800 ты-
сяч человек голосовали 

в конкурсе «Народный 
участковый». После 
пандемии приглаша-
ем победителей в эфир 
на Радио «Комсомоль-
ская правда».

НОВЫЕ ПОГОНЫ 
УХОДЯТ 
В БУДЕННОВСК, 
АРГУН 
И НОВОКУЗНЕЦК

Кто же стал лучшим 
участковым-2020? 

Третье место - у ка-
питана полиции из Бу-
денновского района 
Ставропольского края 
Гашима Ахмедова. 
Ему присвоено 
звание майора.

Второе место 
занял майор из 
города Аргун Че-
ченской Респу-
блики Аюб-Хан 
Хазбулатов. Он 
получит погоны 
подполковника.

А победителем стал 
старший лейтенант по-
лиции из города Ново-
кузнецка Кемеровской 
области Александр 
Тупиков. Секрет сво-
ей победы он озвучил 
сам: «Главное в мо-
ей профессии - быть 
неравнодушным, не 
проходить мимо, ког-
да нужна помощь».

ГЛАВНЫЙ ПРИЗ - 
ВНЕДОРОЖНИК

За Александра  
п р о г о л о с о в а л и 
45 тысяч человек. 
Ему присвоено зва-
ние капитана. И бу-
дет вручен главный 
приз - «УАЗ Патриот»! 
Машина с бантом на 
крыше ждет победи-
теля у здания МДВ 
РФ на Житной улице 
в Москве.

П р е д с т а в и т е л ь  
«УАЗа» Артем Желти-
ков поздравил побе-
дителя:

- В этом году Алек-
сандр Тупиков рас-
крыл 13 преступле-
ний. Новый «УАЗ 
Патриот» - лучшему 
участковому страны!

Внедорожник по-
может Александру 
и дальше с честью 
нести его нелегкую 
службу.

Лучший участковый-2020 старший лейтенант 
Александр Тупиков скоро приедет из своего 

Новокузнецка в Москву - тут его ждет награда 
победителю конкурса - новенький «УАЗ Патриот».
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Капитан Ахмедов 
из Ставрополья 
занял 2-е место 

в конкурсе. 
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Майор Хазбулатов 
из Чечни -  

3-е место среди 
лучших участковых 

страны. 

В МВД работают 48 тысяч участковых. 
И это именно те полицейские, которых вы 
чаще всего и видите в своем дворе. В по-
лиции рассказали «КП», с чем приходится 
сталкиваться участковым в своей повсед-
невной работе.

СПАСЛИ ЖЕНЩИНУ 
В станице Анапской участ-

ковые подполковник Сер-
гей Лукашев и младший 
лейтенант Павел Гончаров 

возвращались с происше-
ствия. Увидели столб ды-
ма  в частном  секторе. 
Огонь мог перекинуться 
на соседний жилой дом. 
Полицейские   эвакуиро-
вали из   него пожилую 
женщину, не   способ-

ную  двигаться, и начали 
бороться с огнем  под-
ручными средствами. 
Вскоре к   ним присое-
динились коллеги.   «Мо-

лодцы, приехали вперед 
эмчеэсовцев.  Спасибо, что 
отреагировали   моменталь-

но», - вспоминает  племянник 
спасенной  женщины  Дмитрий 
Бубенцов.

УЧАСТКОВЫЙ-СЛЕДОПЫТ
С заявлением о пропаже в по-

лицию обратился мужчина. Его 
супруга с подругой ушли 

в лес за ягодами и не 
вернулись. На поиски 
отправились поли-
цейские, спасатели, 
лесничие и местные 
жители. Отыскать 
потерявшихся уда-
лось участковому - 
капитану полиции 
Светлане Моисе-

евой. Она лучше 
всех знала мест-
ные леса и нашла 
замерзших и ис-
пуганных жен-
щин за болотом 
в 3 километрах 

от деревни. Местные жители говорят, что 
с такой участковой ничего не страшно.

ОСВОБОДИЛ МЕДВЕЖОНКА
Участковому в Ростовской области 

майору Роману Лобанову пожаловались 
жители многоквартирного дома. Они рас-
сказали, что слышат рев какого-то живот-
ного. Прибывшие на место полицейские 
установили, что в квартире прикован к 
батарее медвежонок. Они накормили зве-
ря и сутки ухаживали за ним до прибытия 
ветеринара и специалиста по работе с жи-
вотными. Как потом выяснили участковые, 
хозяйка квартиры сдавала помещение. 
Жильцы внезапно съехали и оставили ди-
кое животное умирать голодной смертью. 

СМС КАК НАГРАДА
Победитель конкурса капитан Алек-

сандр Тупиков признается, что до сих пор 
хранит в телефоне СМС с благодарностью 
от девушки, которой он однажды помог. Это 
позволяет ему помнить, зачем он работает.

В Новокузнецке у него участок, на кото-
ром живут 5400 человек. Они говорят, что 
полицейский откликается на любую прось-
бу и быстро приезжает решать проблемы. 
«У нас он очень хороший, отзывчивый, - го-
ворит Ольга Самарина, проживающая на 
участке Александра. 

МОЖНО ОБРАТИТЬСЯ  
В ЛЮБОЕ ВРЕМЯ

Участковый из Ставропольского 
края Гашим Ахмедов занял третье ме-
сто в конкурсе. У него на участке живут 
4,5 тысячи человек, и каждый может об-
ратиться в любое время дня и ночи. Район 
у него неспокойный: за 6 лет, что служит 
здесь Ахмедов, было совершено 200 пре-
ступлений, и многие удалось раскрыть. 

ГЛАВНЫЙ  
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ВЛАСТИ

Полицейский Аюб-Хан Хазбулатов 
работает в МВД вот уже 20 лет и занял 
второе место в конкурсе. Благодаря ему 
в Аргуне стало спокойнее: преступлений 
теперь меньше. Полицейский считает, что 
участковый - самый подготовленный сотруд-
ник в системе МВД. А на своем участке он 
«главный представитель власти». 

 � В ТЕМУ

КОНКРЕТНО

Как шло голосование
Первый этап 9-го Всероссийского конкурса «Народный участко-

вый-2020» прошел в сентябре в подразделениях МВД. В октябре каждый 
их регионов России выбрал своего лучшего представителя. 83 офице-
ра полиции приняли участие в финальном этапе - онлайн-голосовании, 
которое проводилось с 1 по 10 ноября на портале «Комсомольской 
правды» (kp.ru). Отсеивались те голоса, которые поступали из-за границы 
или многократно. Снимались накрутки. В итоге победители конкурса 
определялись комиссией не абсолютным большинством голосов, а по 
«индексу доверия» - соотношению полученных голосов с численностью 
населения в регионе.

Они приходят на помощь первыми

Страна выбрала 
лучшего участкового
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Александр БОЙКО

Победитель Всероссийского конкурса 
«Народный участковый-2020» старший 
лейтенант Александр Тупиков получит 
погоны капитана и новенький «УАЗ».
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Переходящий «кубок» 
лучшего участкового России 

в этом году отправляется 
в Кемеровскую область.
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Дмитрий СТЕШИН

Первые итоги карантина и 
закрытия границ: по данным 
МВД, численность работающих 
мигрантов в России сократи-
лась на 25%! Какая фантасти-
ческая возможность заполнить 
эти рабочие места своими 
гражданами. Неужели страна 
упустит этот момент?

Спецкор «КП» опросил своих 
читателей в соцсетях (около 60 
тысяч человек) и получил свы-
ше 300 развернутых ответов 
и писем со всей страны: люди 
уже почувствовали на себе, как 
начал меняться рынок труда.

КОВИД + КРИЗИС = 
ПРИЕЗЖИЙ В ДЕФИЦИТЕ

Как говорят специалисты, 
у трудовой миграции «маят-
никовый характер». Рабочие с 
пространства бывшего СССР 
обычно завершают трудовую 
вахту в России в сентябре - 
октябре и возвращаются ран-
ней весной. Но в этом году 
они... не вернулись. Кризис. 
Ковид. Границы закрыты.

И это сразу же стало замет-
но.

Рафаэль Сафиуллин, Казань, 
владелец небольшой строи-
тельной фирмы:

- С дефицитом рабочих рук 
столкнулись в первую очередь 
строители. У нас есть крупный 
застройщик «Унистрой», он 
в этом сезоне даже зарплаты 
поднял аж на 20 - 30%, про-
сто чтобы успеть сдать объ-
екты в срок. Разумеется, часть 
наших строителей перешли к 
ним. Пострадал мой бизнес, 
они же от меня ушли...

- А местные кадры вы пыта-
лись искать?

- У нас в Казани есть «бир-
жа» - пятак у заправки, туда 
приходят люди за временной 
работой - на один, два дня. 
Все местные. Средний тариф 
там 1200 рублей в день. Я туда 
часто обращаюсь, например, 

если нужно много разгрузить. 
Вот сидят там люди без денег, 
без работы. Но сразу же спра-
шивают: «А что нужно делать? 
Строительный мусор грузить - 
нет!» С мигрантами таких во-
просов не возникает. Они не 
спрашивают, что делать? Их 
интересует только, сколько 
заплатишь?

РАБОТНИКОВ «ЗА ТРИ 
ДОШИРАКА» ДАВНО НЕТ

Особенно остро дефицит 
гастарбайтеров ощутили дач-
ники и жители деревень при 
больших мегаполисах. При-
вычный всем «Рома-Рахмон», 
живущий при дачах вместе с 
бригадой «готовых на все» ми-
грантов, вдруг исчез. Точнее, 
не появился весной. «Рыно-
чек тут же порешал»: взлете-
ли цены. Как написал умный 
дачник: «Забудьте уже про га-
старбайтеров, работающих «за 
три доширака». Такого нет лет 
десять. Они не дураки, умеют 
считать деньги и лучше нас 
знают цены на свою работу».

«ЖАДНОСТЬ ДАЧИ БЕРЕТ»
Согласно нашим любимым 

рыночным законам, подмяв 
под себя рынок неквалифи-
цированного труда, гастар-
байтеры тут же начали дик-
товать условия. А дефицит 
приезжих рабочих лишь усу-
губил проблему. Столкнулся 
лично.

Мне нужно было прокопать 
траншею под кабель - 43 ме-
тра, глубина - 70 сантиметров. 
Обратился к бригаде узбеков, 
работающих у соседей уже 
несколько месяцев. За метр 
траншеи мне выставили цену 
1300 рублей и еще намекну-
ли, сразу, что накинут рублей 
100 - 200: «Грунт тяжелый, 
глина-суглина». То есть ты-
сяч 60 за работу, которую я, 
не особо напрягаясь, сделал 
сам за три дня. Оставив 60 ты-
сяч в семье.

Мои наблюдения подтвер-
дила Лилия Акиньшина из Мо-
сковской области:

«Ни черта уже не дешево у 
них. Пример - покосить траву 

на участке 10 соток на даче. 
Просят 5 тысяч. Собрать бы-
товку из закупленных досок - 
просят - 30 тысяч за работу. 
На аргумент, что за 30 тысяч 
в компании, которая платит 
налоги и работает официаль-
но, содержа штат сотрудни-
ков, готовая бытовка именно 
столько стоит, отвечают: мы 
работаем только лето, а семью 
весь год содержать надо!»

Другой пример от дачницы 
Ирины Фурсовой:

«Летом перестраивали дом. 
Любая бригада гастарбайте-
ров запрашивала тысяч на 
20 - 30 выше, чем наши. Од-
ни назвали цену за работу, а 
приехав потом с «прорабом» и 
увидев дорогое авто на участ-
ке, подняли на 40 тысяч. Бы-
ли выгнаны, конечно.

Кстати, у нас в СНТ есть 
охранник. Гражданин Узбе-
кистана. За последние два го-
да его «помощь» дачникам - 
подкопать, постричь газон 
- выросла в разы. За тысячу-
две даже не поздоровается».

Профессиональные масте-
ра по ремонту квартир тоже 
замечают, как начал меняться 
рынок.

Павел Межуев, Воронеж-
ская область:

«По моим личным ощу-
щениям, цены на гастеров и 
местных окончательно срав-
нялись».

Людмила Филатова:
«Сын ремонтирует кварти-

ры в Подмосковье, несколько 
раз при авралах обращался 
к таджикам, но они заламы-
вают такие цены, что сын 
просто не может брать такие 
деньги с клиентов».

Михаил Куренной, Москов-
ская область:

«Мигрантов действитель-
но стало мало. Например, 
вывезти землю с участка я 
до сих пор никого не нашел. 
Оставшиеся пристроены, а 
местное население зажиточ-
ное, никто за такую работу не 
возьмется. Вожу сам поти-

хоньку. Но думаю, что рынок 
заработает. Кто-то да при-
едет из условной... Твери».

«СТРЕЛОЧКА-ТО 
ПОВОРАЧИВАЕТСЯ!»

И тут «невидимая рука 
рынка» продемонстрировала 
вполне логичные изменения: 
местные, обалдев от цен, за-
дранных заезжими работнич-
ками, сами начали возвра-
щаться в сферы, сданные было 
мигрантам. И оказалось, наши 
тоже умеют демпинговать, не 
от хорошей жизни, конечно.

Павел Семечкин:
«Имею отношение к опто-

вой торговле шинами. Мень-
ше чем за 2000 рублей в день 
гастарбайтеры не берутся за 
разгрузку. Наши мужички от 
50 лет и старше вполне рабо-
тают за 1500 в день».

Влад Ладеко:
«Живу в 100 километрах от 

Питера, на Ладоге, достраи-
ваю баню. Нужны были лю-
ди - вырыть яму, сделать слив, 
глубина - метр, работы - на 
несколько часов. На местной 
стройбазе гастеры зарядили 
15 тысяч на троих и через не-
сколько дней. В обед заехал 
сантехник, куда-то позвонил... 
Приехали местные. К вечеру и 
за 5 тысяч рублей все было сде-
лано! Другой случай. Нужно 
было вывезти мусор с участка. 
Вывезли местные, даже гра-
блями стружку собрали...»

Влад делает оптимистиче-
ский вывод:

«Сейчас молодежь другая 
пошла: трезвая, прилично оде-
ты, глаза горят, рубль и труд 
свой ценят».

Строитель из Казани Рафа-
эль Сафиуллин идет дальше:

- Я жду, когда у наших в го-
ловах окончательно изменит-
ся отношение к физической 
работе. Спасибо, что хоть 
как-то начали продвигать ра-
бочие специальности. Я заме-
тил, что стало если не модно, 
то нормально идти в сантех-
ники, электрики. А раньше 
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Неожиданно 
выяснилось,

что приезжие берут 
за свою работу 

не так уж и дешево.

- Разговоры про деше-
вый труд мигрантов - это 
классическая история 
демпинга, при которой 
диаспоры потихонечку 
захватывают разные 
сферы труда, - сказал 
«КП» председатель 
Наблюдательного со-
вета Института де-
мографии, миграции 
и регионального раз-
вития Юрий Крупнов. - 
Сначала мигранты об-
рушивают стоимость ра-
боты в отрасли, а когда 
выдавливают оттуда всех 
местных, которые на та-
кие расценки не соглас-
ны, начинают диктовать 
свои условия.

Дальше - больше. При-
езжие натурализуются, 
закрепляют за собой 

рынки труда, организу-
ются в диаспоры. Россия 
тут не уникальна, такая 
ситуация во всем мире. 
У диаспор формируются 
«витрины»: обществен-
ные движения, защитни-
ки прав мигрантов, медиа 
со статьями о том, что 
у преступности нет на-
циональности, и юриди-
ческие конторы. А в тени 
остаются полулегальная 
занятость и иногда даже 
криминальные структу-
ры. Это колоссальная 
проблема.

К сожалению, государ-
ство нередко само куль-
тивирует эту ситуацию. 

Если оно не способно 
обеспечить хорошие ра-
бочие места для своих 
граждан, остается толь-
ко устроить жесткую кон-
куренцию за те, что есть. 
Мигранты тут выступают 
угрозой, пугая отъемом 
того, что есть, чтобы ко-
ренные жители были до-
вольны тем, что остались 
при своей работе, какой 
бы она ни была.

Справедливости ради 
стоит отметить, что по-
следние лет 10 в России 
принимаются попытки 
эту ситуацию исправить. 
Например, месяц назад 
Госдума ратифицировала 

соглашение, по которо-
му страна будет платить 
пенсии гражданам стран 
ЕАЭС (то есть Казахста-
на, Армении, Белоруссии 
и Киргизии), работавшим 
в России. Значит, рабо-
тодатели должны будут 
делать отчисления в 
Пенсионный фонд, а это 
автоматически делает на-
ем мигранта не таким уж 
выгодным по сравнению 
с гражданином РФ. Это 
уже шаг вперед, хотя он 
затронет, я бы сказал, 
процентов 20 от числа 
приезжих.

Записал 
Дмитрий КОЗУРОВ.

«Сначала обрушивают расценки, 
а потом диктуют условия»

 � КОМПЕТЕНТНО

Рынок труда 
заметно меняется.              России не хватает       гастарбайтеров.

  Сможем ли мы обойтись       без мигрантов?
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«Недоброжелателям 
скажу: а вы все 
ангелы?»

Наши читатели обсуждают на сайте 
kp.ru материал «Джигарханян играл Бога 
и играл как бог», посвященный народному 
артисту СССР, который скончался в ми-
нувшие выходные.

 �  Schweizer
Швейцария, Берн:

Уходят великие артисты, писатели, худож-
ники, а вместе с ними уходит целая эпоха! 
Скоро вообще никого не останется из того, 
советского поколения...

 �  Ия
Россия, Санкт-Петербург:

Замечательный актер! А каким он был че-
ловеком, не нам судить. Скелеты в шкафу у 
всех есть.

 �  Советский оптимист
Россия, Приморский край:

Вечная память штабс-капитану Овечкину 
(одна из ролей артиста. - Ред.). Помянул его 
рюмочкой.

 � Егор
Соединенные Штаты, Округ Колумбия:
Воистину великий актер, которому были 

по плечу любые роли любого жанра. А его 
театральный дуэт с Олегом Табаковым во 
МХАТе - это нечто за пределами актерского 
мастерства и жития актеров в роли. Мир 
праху твоему, Армен Борисович, и низкий 
тебе поклон.

 � Ирина
Швеция, Stockholm:
Интересные мы все-таки люди. Влюбляемся 

в профессию Артист. А в жизни... Ай, да и 
зачем нам все это знать? Иначе можно пере-
стать смотреть спектакли и фильмы и ходить 
на концерты. 

 � Ups
Россия, Московская область:
Не знаю, как кто, а я хочу отделять искус-

ство от сплетен, не хочу знать про личную 
жизнь. А недоброжелателям скажу: а вы все 
ангелы? И чем вы прославились?

 � Алексей Хромов
Россия, Москва:
Самое главное для меня, что этот человек 

оставался самим собою и никогда не прода-
вал собственное мнение за какие-то блага или 
коврижки. Если театр, это был театр его име-
ни - великого артиста. Понятно, что его имя 
давало большие возможности в творчестве 
и открывало новые пути для самореализации 
многих артистов.

О прощании с артистом > стр. 12.
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 �  ЧИТАТЕЛЬСКИЙ ФОРУМ «КП»

505 откликов

меня сколько раз проси-
ли: «Не пиши в трудовой - 
маляр». Типа стыдно...

Сергей Бурлак из Крас-
ноярского края упрекает 
москвичей: мол, у вас «тон-
нельное зрение», судите 
только по себе. В столицах, 
может, все ПТУ, го-
товившие условных 
ш т у к а т у р о в - к а м е н -
щиков, благополучно и 
умерли. А в провинции - 
наоборот:

«У нас в Красноярске по-
пробуй еще в эти ПТУ (ко-
торые теперь кол-
леджами зовутся) 
устроить ребенка! 
Люди прочухали, 
что хороший свар-
щик или автоэлек-
трик зарабатывает 
больше профессо-
ра. И никаких тебе 
ЕГЭ. Восстанав-
ливают эти учеб-
ные заведения в 
последние годы. 
Отличная база, 
хорошие препо-
даватели. Без ме-
ста выпускники не 
остаются: работо-
датели с руками 
их отрывают. На-
ши ребята на конкурсах 
WorldSkills все время по-
беждают. Такое умеют ру-
ками делать!.. Я сам был 
недавно в жюри конкур-
са в одном ПТУ. Там все 
сверкает! Евроремонт, 
новое оборудование, от-
личные классы. Поваров 
готовят, автомехаников, 
швей. И ребята хорошие, 
не шалтай-болтай... Так 
что рабочая смена растет!»

Но пока, по мнению 
уфимца Тимура Иш-
булдина,  инженера-
гидравлика, вахтовика с 
20-летним стажем, нам 
приходится рассчитывать 
только на «старую гвар-
дию», новая рабочая моло-
дежь еще не набрала опыта:

- Основная ударная сила 
на вахтах - от 30 - 35 лет. 
Молодежь лет 25 только 
начинает мелькать.

СПАСЕТ ЛИ ВАХТА 
СТРАНУ?

С Тимуром Ишбулди-
ным я беседовал вечером, 
после смены: на вахтах нет 
выходных. Сейчас Тимур 
монтирует системы филь-
трации на заводе в городе 
Волхов. До этого работал 
в Якутии, в Магадане, в 
Индии, в Питере, в Мо-
скве. По его мнению, ес-
ли государство возьмется 
за организацию перебро-
ски трудовых ресурсов, 
все проблемные места 

можно будет закрыть 
своими. Но не так просто:

- Я знаю очень много 
людей, которые стонут, 
что нет работы. Но когда я 
говорю им, что даже не на 
Севере, за Полярным кру-
гом, а в столицах есть куча 
вакансий и можно зарабо-
тать хорошие деньги, они 
начинают мяться!

- Почему?
- Для вахты нужно как 

минимум обладать смело-
стью, чтобы решиться пое-
хать. Много случаев, когда 

фирмы-однодневки людей 
просто кидают. Плюс это 
тяжелый быт, жизнь в ва-
гончиках, никаких развле-
чений, однообразная еда, 
один день похож на другой.

- И большие деньги...
Тимур соглашается. По 

его словам, среди вахто-
виков много мужиков из 
моногородов, где на ладан 
дышит основное предпри-
ятие. Тимур сам из горо-
да Сибай, в котором был 
рудник, а потом закрылся. 
Спрашиваю: 

- На каких условиях обыч-
ный человек, без уникаль-
ной квалификации, поедет 
в Москву на стройку или в 
ЖКХ?» 

И он отвечает, не заду-
мываясь:

- Зарплата чистыми 60 - 
70 тысяч рублей и бесплат-
ное жилье.

Сергей Королев из Орен-
бурга считает, что «порог 
вхождения в вахту еще ни-
же. Раза в два:

«Сосед из деревни ездил 
в Тверь вахтовым методом 
на стройку, получал 35 ты-
сяч. Но минус расходы на 
дорогу, питание. Прожи-
вание в бытовках. Как на-
шел работу за 20 тысяч до-
ма, перестал ездить. Думаю, 
люди поехали бы работать, 
если бы за минусом расхо-
дов, дороги и проживания 
оставалось бы на руках не 
менее 25 - 30 тысяч».

КОРЕННОЙ 
ОБХОДИТСЯ ДОРОЖЕ

Но есть и другое мне-
ние. Оно часто проскаль-
зывало в комментариях. 
Например: «Чего вы хоти-
те добиться? Чтобы Ваня 
из Твери или Пензы жил 
так же, как Абдула из ау-
ла?»

Вопрос с подвохом.
Читатель из Дмитрова 

Антон Любавин считает, 
что затея с внутренней 
трудовой миграцией про-
валится:

«Люди быстро привы-
кают к новым условиям, 
и их потребности вырас-
тают до уровня коренных 
жителей. То есть приехав-
ший из депрессивного го-
родка в Москву на работу 
за 3 - 4 года в своих за-
просах вырастает до мо-
сквича, а то и выше (так 
как обида за прошлую 
бедность заставляет ком-
пенсировать ее в настоя-
щем)».

Есть еще одно объясне-
ние, почему местные из 

провинции пока не заме-
стят гастарбайтеров. Ми-
гранты выгоднее даже при 
неадекватных расценках. 
Почему? Рассказал Сер-
гей Ильин, строитель-
отделочник из Ленинград-
ской области. Подобных 
писем я получил десяток, 
но Сергей дал самое чет-
кое объяснение:

«Дешевле мигранты 
обходятся работодате-
лю. Факт. За них не надо 
платить пенсионный на-
лог в 24% от заработка, 

медстраховку. 
За меня как за 
русского тру-
дящегося рабо-
тодатель пла-
тит более 50% 
в виде налогов, 
а гастарбайтер 
платит сам за 
патент каждый 
месяц 5 тысяч 
рублей и все. 
Ну, конечно, с 
них подоходный 
высчитывают 
30% как с ино-
странцев. Но ес-
ли гастарбайтер 
работает год, он 
пишет в налого-

вую, и ему назад возвра-
щают разницу в 17%».

Я перепроверил эту ин-
формацию в четыре клика 
компьютерной мышкой - 
все так.

Интересно, кто доду-
мался при нашей свобод-
ной рыночной экономике 
с помощью администра-
тивных методов поставить 
коренных работников в 
заведомо невыгодное по-
ложение относительно 
приезжих? Зачем? Еще 
один вопрос с подвохом.
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КСТАТИ ЧТО НАШИ СООТЕЧЕСТВЕННИКИ 
ДУМАЮТ О ПРИЕЗЖИХ

По данным Левада-Центра.
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Хотели бы, чтобы правительство
ограничивало приток
трудовых мигрантов

Считают, что присутствие
мигрантов в их городах
чрезмерно

Готовы делать работу,
которую сейчас
выполняют мигранты

Не считают работу
мигрантов полезной
для общества
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              России не хватает       гастарбайтеров.
  Сможем ли мы обойтись       без мигрантов?

На сайте kp.ru люди активно 
обсуждают опубликованные 

статьи и колонки. 
Заходите и вы высказать 

свое мнение.

Действительно, только Россия умеет «обращать позор в под-
виг»: дефолты и санкции запускают местное производство, а 
пандемия сама собой начинает решать миграционную проблему, 
которую, кстати, мы сами и создали. Если предположения верны, 
сейчас происходит ломка в сознании россиянина, и тяжелый 
ручной труд начинает получать свою адекватную цену. А зна-
чит, опять становится привлекательным для местных. Маятник 
качнулся в обратную сторону. Но на его пути будут преграды.

Меня, например, поразило сообщение, автор которого по-
просил не указывать его данные:

«Я начальник цеха, 80% рабочих - узбеки. Сейчас они потре-
бовали повышения зарплаты. Начальство не знает, что делать. 
Бежать искать местных? Где? И в итоге начальство гастарбайте-
ров откровенно боится. Уедут - производство встанет».

Потому не стоит ждать, что приведение российского рынка 
труда к адекватному состоянию пройдет гладко. Интересы га-
старбайтеров поддерживают и государство, и люди, получаю-
щие сверхприбыли. Думаю, именно последним и принадлежит 
известная аксиома: «Местные работать не хотят».

Но жизнь бывает сильнее лукавых слов. Правда???

 � ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

«Начальство понаехавших 
откровенно боится»

Особенности 
межнациональных 

отношений 
и менталитетов 
разных наций, 

конфликты и противоречия, 
которые мешают нам жить 
дружно. По воскресеньям 
«Национальном вопросе» 

в 14.00 на Радио «КП»
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Окончание. Начало < cтр. 1.

Он активирует антистресс-реакцию, 
укрепляя тем самым организм. Но не 
меньше исследований о том, что ал-
коголь вреден в любых количествах. У 
женщин после 40 лет алкоголь пагубно 
воздействует на процессы детоксика-
ции гормонов в печени. Кроме того, 
алкоголь не дает организму усваивать 
из пищи витамины, B и C например.

ПРАВИЛО ДУРОВА № 2:
МНОГО СПАТЬ

«Сон - это время, когда ва-
ше тело восстанавливает себя. 
Недостаток сна в течение не-
дели нельзя компенсировать 
попыткой отоспаться в вы-
ходные».

Комментарий эксперта: 
- Есть научные статьи, в 

которых вполне обосно-
ванно сообщается, что 
если вы не высыпались в 
течение недели, то отсы-
паться в выходные вполне 
уместно. Правда, злоупо-
треблять таким способом 
не стоит, потому что для 
нашего организма очень 
важна ритмичная сменяе-
мость дня и ночи. Если мы 
поздно ложимся и поздно 
встаем, у нас неверно выра-
батывается гормон мелатонин. 
Тот самый гормон, который мо-
жет защищать от вирусных ин-
фекций и является гормоном ан-
тистарения. Это особенно важно 
в период пандемии! Так, в прото-
коле, по которому от ковида лечили 
Дональда Трампа, одним из средств 
обозначен мелатонин. Поэтому, если 
вы ложитесь спать до 23 часов, ну или 
хотя бы до полуночи, у вас нормализу-
ется уровень и мелатонина, и кортизо-
ла (гормон стресса). Особенно важны 
утренние солнечные лучи, а если вы 
встаете ближе к полудню, баланс и 
саморегуляция в организме будут на-
рушены. Хотя вы и проспали 8 часов.

ПРАВИЛО ДУРОВА № 3:
НЕ ПЕРЕЕДАЙТЕ

«Обычно я ем два раза в день в те-
чение 6-часового окна или один раз 
в день, без перекусов. Еда 3+ раза в 
день это просто плохая привычка», - 
считает молодой миллиардер.

Комментарий эксперта: 
- Такая система питания - модное 

увлечение. Человек питается в тече-
ние определенного временного про-
межутка (окна), у Павла Дурова это 
окно в 6 часов (если вы позавтракали в 
8 утра, то поужинать надо до 14 часов и 
больше не есть). Это здорово. Правда, 
чтобы начать так питаться, у человека 
не должно быть проблем с желчным 
пузырем и расстройств пищевого по-
ведения. Есть и определенные проти-
вопоказания для женщин, важно не 
допустить гормонального сбоя. Я в 
своей книге «Дорожная карта к долго-
летию» рассматриваю эту диету, и у 
нее есть свои преимущества. Такой 
режим питания положительно ска-
зывается для нас на клеточном уров-
не. И чаще всего он подходит людям 

тучным. В любом случае, прежде чем 
садиться на такую диету, нужно про-
консультироваться с врачом.

ПРАВИЛО ДУРОВА № 4:
УМЕРЕННЫЕ, НО РЕГУЛЯРНЫЕ 
ФИЗИЧЕСКИЕ УПРАЖНЕНИЯ

«Лично я не занимаюсь кардио, - 
пишет Дуров. - Предпочитаю ходить, 
плавать, кататься на велосипеде на 
открытом воздухе и заниматься с уме-
ренными весами».

Комментарий эксперта: 
- Это действительно хорошее пра-

вило, которого можно придерживать-

ся всю жизнь. Правда, есть и более 
интересные подходы к физическим 
нагрузкам. Например, интервальные 
тренировки. Или аэробные нагрузки - 
упражнения небольшой интенсивно-
сти, но достаточно продолжительное 
время, они максимально задействуют 
органы дыхания. Думаю, что с возрас-
том все же нужно больше подключать 

кардиотренировки, потому что наше 
сердце быстро стареет.

 ПРАВИЛО ДУРОВА № 5:
ОГРАНИЧЬТЕ СТРЕСС
Комментарий эксперта: 
- Легко сказать, но сложно сде-

лать. Наверное, начать нужно с 
простого - определить, какой у вас 
уровень хронического стресса. Это 
можно сделать, например, исполь-
зуя мобильные приложения, таких 
сервисов огромное количество. А 
дальше уже можно будет понять, 
что подойдет для снятия стресса. 
Будут ли это медитации или дыха-
тельные упражнения. Механически 
ограничить стресс можно (умень-
шив количество дел, информации, 
раздражающего общения), но если 
человек живет в хроническом стрес-
се, то он уже забыл, как отдыхать. 
Вот это искусство отдыха надо будет 
осваивать заново.

ПРАВИЛО ДУРОВА № 6:
НЕ ЕШЬТЕ МЯСА

«Можно употреблять 
морепродукты или рыбу, 
пойманную в дикой при-
роде, но красное мясо 
животных, выращенных 
на ферме, нужно  избегать 
людям, которые хотят 
 оставаться молодыми», - 
убеждает Дуров. 

Комментарий эксперта: 
- Соблюдение средизем-

номорской диеты с малым 
количеством мяса и боль-
шим количеством овощей 
действительно помогает 
прожить долго. Мне ка-
жется, я понимаю, почему 
Павел декларирует отказ 
от мяса. Есть так называе-
мый биологический путь 
старения mTOR. Этот 
путь как раз активиру-
ется через употребление 

животного белка, особенно крас-
ного мяса и молочных продуктов 
(в меньшей степени курицы и ры-
бы). Такой путь старения приводит 
к сердечно-сосудистой патологии, 
повышению сахара в крови, риску 
онкопатологии. Над тем, как забло-
кировать этот путь старения или хотя 
бы снизить его активность, ученые 
всего мира думают уже не один деся-
ток лет. Однако после 65 лет живот-
ный белок нам все-таки нужен. Ведь 
в организме с возрастом снижается 
мышечная масса. Поэтому, если мы 
не будем употреблять достаточно 
животного белка, мы можем уйти 
в минус по мышечной массе, что 
точно нехорошо.

ПРАВИЛО ДУРОВА № 7:
ЖИВИТЕ 
В ОДИНОЧЕСТВЕ

Комментарий эксперта: 
- Скорее всего, это правило обу-

словлено личным жизненным опы-
том Павла. Потому что долгожители, 
как правило, люди далеко не одино-
кие. Это не всегда может быть семья, 
но всегда есть какое-то сообщество, 
куда люди приходят и там отдыхают 
душой. Быть может, это религиозная 
община, как в Калифорнии напри-
мер. Или совместные обеды большой 

семьей, как в Италии. 
Там, кстати, до сих пор 
за столом не смотрят в 
телефоны, а разгова-
ривают друг с другом. 
Непосредственное об-
щение между людьми 
очень важно для долгой 
и активной жизни. Я 
все-таки думаю, что 
и у Павла Дурова есть 
люди, с которыми он 
общается. Публичных 
людей можно понять, 
они часто устают от 
общения и дома хо-
тят тишины и спокой-
ствия. Но едва ли это 

правило - руководство к действию 
для всех.

Подгтовила 
Оксана НАРАЛЕНКОВА.

В студенческие годы (на фото вверху) Павел Дуров 
скорее относился к разряду рано лысеющих ботаников. 
Что не мешало ему быть в центре внимания прекрасных 

дам. Сегодня (на фото слева) 
36-летний Павел выглядит как настоящий мачо 

(он где-то раздобыл еще и роскошную шевелюру). 
У монашеского образа жизни явно есть свои плюсы. 
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Заповеди «вечной молодости» от Павла Дурова:

Без мяса, женщин и вина

Почему мы стареем и можно ли реально сохранить молодость - от-
веты на эти волнующие всех и каждого вопросы, вы найдете в этой 
книге. Врач Юлия Юсипова, сооснователь Европейского универ-
ситета долголетия, ректор Международного института традиционной 
медицины, опираясь на многолетний научный опыт, популярно объяс-
няет, что такое биологический возраст и о подходах к его снижению. 
Вы узнаете, что генетика это не приговор. Прочтете, какие именно 
изменения возникают в организме в процессе старения и как их можно 
предупредить. Здоровье иммунной системы, выявление хронических 
воспалений и борьба с ними, самые популярные антивозрастные диеты, 
самые эффективные физические нагрузки, правда и мифы о БАДах, 
реальные способы борьбы с вредоносным стрессом и обязательные чек-
апы - все самое важное под одной обложкой. Настоящая дорожная карта 
к долголетию с точными маршрутами и обязательными остановками. 
Еще никогда путь к здоровой и долгой жизни не был таким доступным.

 Приобретайте на shop.kp.ru, chitai-gorod.ru,
в книжных сетях «Читай-город».

АО «ИД «Комсомольская правда» , Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763 Ре
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«Комсомолка» рекомендует:
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лать. Наверное, начать нужно с 

СТАЛО

Там, кстати, до сих пор 
за столом не смотрят в 
телефоны, а разгова-
ривают друг с другом. 
Непосредственное об-
щение между людьми 
очень важно для долгой 
и активной жизни. Я 
все-таки думаю, что 
и у Павла Дурова есть 
люди, с которыми он 
общается. Публичных 
людей можно понять, 
они часто устают от 
общения и дома хо-
тят тишины и спокой-
ствия. Но едва ли это 

правило - руководство к действию 

к долголетию с точными маршрутами и обязательными остановками. 
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Елена ПЕТРОВА

Популярная писательница 
тяжело перенесла 
коронавирус, но видит 
в болезни и плюсы.

Автора детективов госпитализиро-
вали с коронавирусом еще в конце 
октября. Болезнь протекала нелег-
ко: Донцова в свои 68 относится к 
группе риска, к тому же дали знать 
о себе последствия рака. Почти две 
недели знаменитая пациентка прове-
ла под капельницами, не отрываясь 
при этом от написания новой книги. 
Запахи и вкус возвращались с тру-
дом, и Донцова, и без того хрупкая, 
совсем потеряла аппетит. В итоге пи-
сательница исхудала так, что на видео 
из больничной палаты поклонники с 
трудом ее узнали. «Болезнь никого 
не щадит, но вы большая молодец - 
держитесь», - отметили подписчики. 

«Домой меня пока не отпускают, 
потому что из-за лучевой терапии у 
меня остались рубцы на легких, спо-
собность дышать снижена,  - дели-
лась Донцова в Инстаграме. - Врачи 
прекрасные, больница тоже. И даже 
есть хорошие новости. У меня висе-
ло платье на размер меньше, как-то 
случайно я его купила и не могла но-
сить. Теперь оно мне как раз и даже 
болтается. Будет мне новый наряд, 
вот такой я везунчик». 

Сейчас писательница уже находит-
ся дома, соблюдает карантин после 
болезни. Донцова уверена, что по-
бороть ковид ей помогла молитва.

«Болезнь показывает человеку его 
отрицательные качества  - уныние, 
гневливость, зависть к здоровым,  - 
объяснила подписчикам Донцова. - До 
болезни, например, ты себе казался 
добрым, в болезни понял: мало в тебе 
доброты. Верующий человек видит 
свои грехи и начинает их искоренять. 
Вот поэтому я радуюсь любому не-
дугу. Вирус меня вразумил, и теперь 
мне понятно, в каком направлении 
двигаться». 

Ярослав КОРОБАТОВ

В России начался 
бум изобретений 
для борьбы 
с новой заразой.

В Роспатенте заявили, 
что за 6 месяцев пандемии 
в ведомство поступило 340 
заявок на различные ноу-хау в 
области борьбы с COVID-19. 
Выходит, коронавирус под-
стегнул изобретательский 
бум в России? Об этом мы 
поговорили с председателем 
Центрального совета Все-
российского общества изобре-
тателей и рационализаторов 
Антоном ИЩЕНКО.

ОЧЕНЬ ДЕШЕВЫЙ 
АНТИСЕПТИК

- Антон Анатольевич, 
340 заявок действительно 
можно назвать изобретатель-
ским бумом?

- В абсолютных цифрах, 
если мы рассматриваем всю 
страну и весь год, это не так 
уж много. Наши изобретате-
ли патентуют порядка 25 ты-
сяч изобретений плюс есть 
еще и иностранные заяви-
тели. На этом фоне 340 зая-
вок - небольшие цифры. Но 
противодействие коронави-
русу - узкий сегмент. Кроме 
того, вопрос не в количе-
стве, а в эффективности, и 
с этой точки зрения у нас 
много достойных изобре-
тений.

- Например?
- Я думаю, большую 

перспективу имеет раз-
работка под названием 
MAGNARIL - это техноло-
гия, которая обычную водо-
проводную воду путем об-
работки холодной плазмой 
превращает в эффективное 
антивирусное, антибакте-
риальное средство. Боль-
ших затрат на изготовление 
такого антисептика не тре-
буется, и получается уни-

кальная себестоимость - по-
рядка 500 или 1000 рублей за 
тонну препарата. Испыта-
ния в специализированном 
институте подтвердили, что 
эта вода разрушает вирусы, 
бактерии и грибки. Сред-
ством можно протирать ру-
ки, поверхности предметов 
и т. д. 

- Когда эта «мертвая вода» 
появится в продаже?

- Установки уже готовятся 
к серийному производству и 
выходу на рынок.

ФИЛЬТР НА ОКНАХ
- Коронавирус дал резкий 

толчок развитию очень ин-
тересного проекта в Сара-
тове. Там есть компания 
«Спинполимер» -  малое 
инновационное предприя-
тие Саратовского госуни-
верситета, которое вместе 
с Фондом перспективных 
исследований разрабаты-
вало уникальные мембран-
ные материалы. Эти нано-
волокна из полимерных и 
композиционных растворов 
можно использовать и для 

медицинских, и для оборон-
ных целей - производства 
противогазов, например.

- А как это поможет бороть-
ся с коронавирусом?

- Из этих мембран изго-
тавливаются средства ин-
дивидуальной защиты - те 
же медицинские маски, 
респираторы. Сегодня весь 
фильтрующий материал по-
купают за рубежом. А тут 
полностью отечественная 
разработка. Но главное - ха-
рактеристики нашего мем-
бранного материала выше, 
чем мировые аналоги, и мы 
можем выпускать не только 
медицинские маски, халаты 
и средства бактериологиче-
ской защиты...

- А что еще?
- Сейчас в мелкую серию 

начали выпускать мембраны 
для окон домов или меди-
цинских конструкций (по-
логи для кроватей в боль-
ничных корпусах), которые 
могут защищать не только 
от всякой заразы, но и от 
пыльцы цветущих растений 
или других раздражителей, 

создающих проблемы для 
аллергиков. Мембраны - 
дышащий материал, они 
пропускают воздух, но не 
пропускают воду, запахи - в 
частности, запах табачного 
дыма. 

- А есть идеи, как утихоми-
рить сам вирус?

- В Санкт-Петербурге ра-
ботает перспективная ком-
пания «БиоХимАгент». Они 
разрабатывают тесты для 
коронавируса и собствен-
ную вакцину. Это серьез-
ные ребята, они победители 
множества салонов изобре-
тений, как наших, так и за-
рубежных. И мне кажется, 
что их решение существен-
но дешевле и интереснее, 
чем детище Института 
имени Гамалеи - вакцина 
«Спутник V». У питерских 
ребят принципиально иной 
подход: они разрабатывают 
новейшее поколение био-
инженерных вакцин с помо-
щью методов генетической 
инженерии. Она вызывает 
клеточный долгосрочный 
иммунитет к коронавиру-
сам. Можно вспомнить и 
другой пример: в Саратове 
есть завод «Рэмо», который 
в разгар пандемии за месяц 
наладил выпуск приборов, 
которые обеззараживают 
воздух. Они придумали не 
самое сложное изделие, их 
бактерицидный рециркуля-
тор прогоняет потоки возду-
ха через специальную колбу 
и обеззараживает с помо-
щью ультрафиолетового из-
лучения. Прибор пользует-
ся огромным спросом, они 
работают, по-моему, уже в 
три смены.

Коронавирус подстегнул креатив 
во всем мире. И если такие 
придумки дизайнеров, как шапка-
палатка и ботинки для соблюдения 
социальной дистанции, можно 
отнести к шуткам, то мыльный 
флакон с индикатором - штука 
более полезная. Цвет на флаконе меняется  
от розового до синего в течение 30 секунд.  
И пока он не изменился, мытье рук надо продолжать. 

Картина дня: напасть

- Говорят, что в России рождается много 
гениальных идей, но на рынок в отличие от 
Запада выходят единицы. Почему?

- Да, в том, что касается развития рынка ин-
теллектуальной собственности, мы отстаем от 
наших иностранных конкурентов в сотни или 
даже тысячи раз. Объяснение простое  - недо-
статок финансирования. Изобретателю негде 
взять деньги, чтобы сделать, как мы говорим, 
«упаковку» своего проекта: создать прототип, 
разработать бизнес-план, организовать марке-
тинговое исследование. Инвесторы начинают 
разговаривать, когда у вас есть более или менее 
понятный продукт. А когда у вас только идея, 
пусть даже запатентованная, дело идет трудно. 
У нас, к сожалению, пока не сложилось венчур-

ного коммерческого рынка, частный капитал не 
готов вкладываться в рискованные стартапы. А 
государственные структуры очень боятся, что при-
дут проверяющие органы - прокуратура, Счетная 
палата, следственные органы - и начнут задавать 
вопросы. А почему вы решили вложить государ-
ственные деньги в эти изобретения? А какой 
доход получила государственная организация 
спустя 3 месяца или даже год? Но вывести на 
рынок изобретение за один год невозможно, тем 
более с коммерческим успехом. Получается, что 
лучше вообще ничего не делать, чем рисковать, 
что тебе предъявят обвинение... Но вот с точки 
зрения идей, уникальности, технической про-
работки мы абсолютно конкурентоспособны на 
мировом рынке.
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Дарья ДОНЦОВА:

Остались рубцы 
на легких, 
способность 
дышать снижена

 � ЛАЗАРЕТНоу-хау против коронавируса:

«Мертвая вода»  
и сетка от запахов

Сверхспособности 
коронавируса: ученые 
узнали, как он обходит меры 

безопасности и социальную дистанцию

 � ЛОЖКА ДЕГТЯ

Изобретаем мы, а делают на Западе
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Даже в тяжелейшем 
состоянии Донцова 
продолжает писать 

свои детективы.
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Сдал мелочь  
и разбогател?
Александр РОГОЗА

Корреспондент 
«Комсомолки» нашел 
дома почти 10 кг монет 
и решил их обменять 
на бумажные деньги.

На днях ахнули всей семьей 
во время капитальной уборки. 
Залежи металлических денег об-
наружились сразу в нескольких 
местах - в обувнице, на дне ваз, 
в ящиках стола... Второй раз ах-
нули, когда взвесили весь этот 
груз. Девять с лишним кг!

Несколько лет сдачу вынимали 
из кошельков, карманов и сумок 
и складывали куда ни попадя, 
чтобы не таскать лишнюю тя-
жесть. И куда теперь все это де-
вать? Можно, конечно, спускать 
частями в ближайшем магазин-
чике. Но продавцы все знако-
мые, скажут: на паперти, что ли, 
стоял? Нет, лучше туда, где тебя 
никто не знает. В общем, я от-
крыл интернет, сложил монеты 
в рюкзак и отправился навстречу 
финансовым приключениям...

ЗДРАВСТВУЙ, КОМИССИЯ
Если вбить фразу «поменять 

мелочь в Москве», поисковик 
сразу выплевывает информацию 
про специальные аппараты для 
приема монет. Такие стоят во 
многих торговых центрах. Су-
дя по карте на сайте coincom.ru, 
ближайший ко мне - в ТЦ «Наш» 
на Алтуфьевском шоссе. С него 
и начал.

Обменный аппарат чем-то по-
хож на игровой автомат - бро-
ский, желто-зелененький. Си-
стема несложная. Загружаешь 
монеты, и аппарат сам их сорти-
рует по номиналу. На экранчи-
ке - счетчик. Я ссыпал примерно 
треть своего богатства. Машина 
подсчитала: 1857 рублей 20 копе-
ек. И спросила: на карту денеж-
ки закинуть или на телефон? Я 
выбрал карту, ввел номер. Ап-
парат выдал расклад: на карту 
мне скинут 1530 рэ с копейками. 
326 удержат. Комиссия. Однако!

Позже изучил расценки на 
услуги. Оказалось, это самая 
невыгодная категория обмена. 
С меня стянули 14,9% и еще  
50 рублей сверху.

Деньги обещали прислать в 
течение суток. По факту СМС-
оповещение о новом поступле-
нии на карту звякнуло часа через 
три.

Пока шел к остановке, при-
кидывал, насколько это вообще 
выгодно.

Плюсы:
+ В отличие от касс банков здесь 

нет очередей и не нужен паспорт.
+ Монеты не нужно сортировать 

по номиналу.
+ Деньги можно даже на телефон.
Минусы:
- Комиссия заметно выше, чем в 

банке.
- Наличные машина не выдает.

НАЛИЧНЫМИ  
ИЛИ НА КАРТУ?

На терминале в Сбере взял 
талончик, тыкнув по кнопкам: 
«Другие услуги - монеты». Ми-
нут десять ждал, пока пара че-
ловек передо мной обменяют 
в кассе валюту. Здесь просят 
паспорт.

- По номиналу рассортирова-
ли? - зыркает строгая женщина 
за стеклом.

- Да. А если бы не рассорти-
ровал?

- Тогда сели бы сейчас на ди-
ванчик и вперед...

Достаю из сумки два звякаю-
щих пакетика. Я же с вечера про-
читал, что в банках только так.

Кассирше пришлось сбе-
гать за машинкой, считаю-
щей монеты.

- Редко мелочь носят?
- Куда там! Просто с утра 

вы первый.
Оказалось - 1750 рублей 

ровно.
- Как забирать будете? Если 

наличными, будет комиссия - 
1,5 процента от общей суммы, 
но не менее 100 рублей. А если 
на карту Сбера, тогда без ко-
миссии.

Я выбрал карту.
- Деньги на счет поступят че-

рез 2 - 3 часа, - предупредила 
на прощание женщина.

Это я переживу, конечно.

«ВАМ ЛУЧШЕ В МЫТИЩИ!»
В сумке остается еще не-

сколько пакетиков. С ними я 
должен обойти еще несколько 
банков.

Ближайший - МКБ. Но там 
разводят руками.

- Ой, а у нас счетной ма-
шинки нету. Если вам срочно, 
езжайте лучше в Мытищи...

Глянув на мое перекошен-
ное лицо, девушка поспешила 
предложить другой вариант:

- Ну или на Цветной бульвар 
езжайте. Там точно машинка 
есть.

В соседнем Альфа-Банке 
предложили перевести деньги 
на карту банка. Но здесь чудная 
система: за день можно вне-
сти только 100 монет.

В Совкомбанке меня встре-
тил менеджер с хипстерской 
бородой.

- Мы можем принять мо-
неты, только если вы будете 
оплачивать кредит. Извините, 
приказ!

Заглянул еще в несколько 
банков (см. «Конкретно») и 
вернулся в Сбер. Там и сдал 
все оставшиеся рублики-
копеечки.

Кстати, помимо прочего, 
у моей операции «Мелочь» 
был и чисто спортивный ин-
терес: 9,4 килограмма мо-
нет - это сколько в рублях? Я 
потом суммировал все свои 
чеки. Получилось 4,5 тысячи  
рублей!

Личный опыт

Уже после турне по банкам обща-
юсь с известным кладоискателем 
Владимиром Порываевым.

- Надо было тебе сначала все 
монеты рассмотреть! В обороте до 

сих пор могут быть очень редкие экзем-
пляры, которые стоят тысячи рублей, - 
говорит он.

Эх, такой шанс упустил!
- Шанс найти в залежавшейся мелочи 

что-то стоящее минимален, но все-таки 
есть, - рассказывает главный редак-
тор журнала «Нумизматика» Ната-
лья Каштанова. - Например, большую 
ценность имеют монеты номиналом 
в 1, 2 и 5 рублей, выпущенные в 
2001 и 2003 годах. Их тогда отчека-
нили совсем мало - тиражами всего в 
15 тысяч. Планировалось продавать 
как сувенирные, в упаковке, но в итоге 

пустили в оборот. Одна такая монета 
в зависимости от состояния может 
стоить от 10 до 25 тысяч рублей.

Или монета номиналом в 1 
копейку от 2017 года. Копейки 

уже больше 10 лет не чеканят, но в 
тот год почему-то решили выпустить 

небольшой тираж. Теперь такая копей-
ка стоит 6 - 8 тысяч рублей!

- Правда ли, что 10-рублевые мо-
неты, у которых на решке вместо 
орла гербы городов или регионов, 
стоят больше 10 рублей?

- Да. Таких немало в обороте. Чем 
старше монета, тем дороже. Например, 
металлическая десятка, выпущенная 
в 2019 году, сегодня стоит у коллек-
ционеров 30 рублей. Но есть и более 
дорогие экземпляры. Чем меньше был 
тираж, тем дороже. Поэтому монеты с 
гербами Чеченской Республики, Ямало-
Ненецкого автономного округа и Перм-
ского края оценивают в 5 - 8 тысяч 
рублей.

- Куда идти сдавать монету, если 
ты нашел подходящий экземпляр?

- Есть немало интернет-магазинов, 
которые могут заинтересоваться.

Изучить полный каталог ценных рос-
сийских монет, выпущенных с 1992 года 
по наши дни, можно на сайте moneta-
russia.ru.

 � ВОПРОС - РЕБРОМ

Почему банки меняют 
металлические рубли 
по «низкому курсу»?

Многие возмущаются: во многих банках при обмене рубли 
из металла стоят меньше, чем бумажные или электронные. 
Это вообще законно?

Формально банки берут комиссию как допуслугу - за пере-
счет и хранение «более габаритных» металлических денег.

- Банки просто накручивают свою прибыль: якобы их за-
траты на обработку мелочи выше, чем бумажных денег, - 
объясняет главный редактор журнала «Экономист», 
профессор МГУ Сергей Губанов.  - По закону любой 
банк обязан принимать деньги в любой форме, хоть копей-
ками. Но по факту выдумали эту комиссию. И обставлено 
все законно.

В ТЕМУ

Иногда попадаются 
раритеты

Рубль 2001 года может 
потянуть на 25 тысяч.

10 рублей с гербом Пермского 
края оценивают в 5 - 8 тысяч.

Копейка 2017 года выпуска 
стоит 6 - 8 тысяч рублей.
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Сбербанк

МКБ

ВТБ

Альфа-Банк

Россельхоз-
банк

    Комиссия за обмен монет 
на бумажные деньги - 1,5% от общей 
суммы, но не менее 100 рублей.
    Если положите на свою карту 
Сбербанка, комиссии нет.

    До 300 руб. - без комиссии.
    Свыше 300 руб. комиссия 
составит 10% от общей суммы.
    Также без комиссии можно 
купить на металлические рубли 
доллары и евро.

    Комиссия 2,5%. 
Но меняют не во всех отделениях.

    Металлические деньги можно 
внести через кассу только на карту 
Альфа-Банка.
    Но не больше 100 монет 
(любого номинала) в день.
    Комиссия за каждую монету 
сверх 100 - 8 руб. за штуку.

    Без комиссии.

    Комиссия при переводе 
на банковскую карту от 11,9% 
+ 50 руб. (если меняете более 5000) 
до 14,9% (менее 3000).
    Комиссия при переводе 
на телефон - от 11,9 + 20 руб. 
(если у вас монетами более 500 руб.) 
до 19,9% (менее 50 руб.).
    Без комиссии можно приобрести 
подарочные карты магазинов, 
ресторанов, кинотеатров и так далее.

Аппараты 
по приему 

монет 
coincom.ru

Где берут монеты
УСЛОВИЯ ОБМЕНАБАНК

Корреспондент «КП» Александр Рогоза 
наменял монет на 4,5 тысячи рублей.
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Евгений Маслов, води-
тель с 40-летним стажем, 
до недавних пор был уве-
рен: кто-кто, а он точно 
на автоподставу не попа-
дется. Но... Случилось все 
в Москве, когда мужчина 
ехал по Новорижскому 
шоссе в сторону центра.

- Движение было в фор-
мате полупробки, 25 - 40 
км/час. Вдруг справа кто-
то начал навязчиво сигна-
лить. Поворачиваю голо-
ву, это, оказывается, меня 
зовут. Водитель на поде-
ржанной иномарке синего 
цвета, открыв окно, знака-
ми показывает, что у ме-
ня не в порядке переднее 
правое колесо. Я тоже опу-
скаю стекло, он кричит: «У 
вас там искрит. Взорваться 
может! Давайте к обочине, 
я помогу», - рассказал ав-
томобилист.

Евгений разволновал-
ся, но сразу тормозить не 
стал.

- Еду дальше и думаю: 
вроде бы машину не ведет. 
Запаха гари не ощущаю. 
Тут опять мне сигналят. На 
сей раз другая старенькая 
иномарка, поравнявшись 
со мной, подает сигнал. 
И другой добрый чело-
век знаками показыва-
ет: быть беде, причали-
вай быстрее к обочине.

В итоге Евгений остано-
вился. Его тут же окружили 
«спасители» из двух ино-
марок. Четверо джигитов 
стали кричать, что нужно 
срочно открыть капот. И 
только в этот момент води-
теля осенило: что-то тут не 
так! Он быстро сел в маши-
ну и поехал в ближайший 
автосервис. Никаких по-
ломок там не нашли. 

Комментарий 
эксперта:

- Это старая схема «дым 
из-под капота», - объяс-
няет адвокат, подполков-
ник юстиции Максим Вла-
сов. - Довести замысел 
до конца мошенникам 
не дал вовремя опомнив-
шийся водитель. Но пред-
ставьте, что он открыл 
капот. Злоумышленники 
незаметно впрыскива-
ют масло-отработку или 
другую жидкость, которая 
тут же начинает дымиться. 
Пока вы осматриваете дви-
гатель и пытаетесь понять, 
что дымит, участливые по-

мощники предлагают до-
стать тряпку и проверить 
уровень масла. Вы достаете 
щуп и слышите охи и ахи, 
как же все плохо. Скорее 
всего, после этого машина 
вообще не заведется, ведь 
пока вы искали тряпку, с 
катушки зажигания стя-
нули провод. Ваше авто 
могут вывести из строя 
и другими способами. А 

дальше, о чудо, один из ав-
топодставщиков окажется 
механиком! Он прямо на 
месте починит машину. Не 
бесплатно, конечно.

Совет: не разговаривать 
с незнакомцами, которые 
якобы хотят помочь, сразу 
ехать в сервис.

На сколько обманут: на 
25 - 100 тысяч руб. в зави-
симости от марки авто.

Вечером Наталья Горохова (во-
дительский стаж - 1 год) на сво-
ей малолитражке «Киа» ехала в 
крайнем правом ряду по Можай-
скому шоссе.

- Скорость была километров 
60, поток машин плотный. В 
зеркало заднего вида я заметила 
«Мерседес», который агрессив-
но притирался к бамперу моей 
машины. Вдруг он объехал меня 
слева, перестроился прямо пере-
до мной и резко затормозил. Я 
пыталась уйти от столкновения, 
но в итоге слегка «поцеловала» 
его в зад, - рассказала Наталья.

Удар, по словам женщины, был 
несильным: на машинах остались 
только небольшие царапины.

- Первое, что сделал мужчина, 
вышедший из «Мерседеса», от-
крыл багажник. Он стал кричать: 
«Смотри, дура, что ты натвори-
ла!» Я заглянула внутрь, а там 
коробка с разбитой посудой.

Как говорит Наталья, по-
вреждения машины и сама 
авария водителя не волно-
вали.

- Он сказал, что царапины - 
фигня, но за чешский сервиз 
я должна заплатить. И чек по-
казал - 50 тысяч рублей. Я и 
перевела ему эти деньги на 
банковскую карту. А ДТП мы 
оформлять не стали, он на этом 
настоял. Я тогда реально счита-
ла, что сама виновата...

Комментарий эксперта:
- Это новый тип автоподстав, 

построенный на старой схеме 
«паровозик», - говорит Мак-
сим Власов. - Обычно всегда 
виноват тот, кто сзади: не со-
блюдал дистанцию, и доказать 
обратное сложно. Но если рань-
ше мастера подрезаний просто 
разводили на деньги за повреж-
дения машины, то теперь схе-

му дополнили багажными цен-
ностями. Мошенники заранее 
кладут в багажник разбитые 
предметы - вазы, часы, сервизы, 
потом провоцируют столкнове-
ние. Как правило, интересует их 
только ущерб от якобы разбитых 
ценностей, причем всегда при 
себе у них есть чек, липовый, 
конечно.

Совет: оформлять ДТП по всем 
правилам. Даже если инспекто-
ры ГИБДД внесут в протокол 
разбитые в багажнике предметы, 
в суде можно провести экспер-
тизу их стоимости. Поверьте, 
окажется, что это не чешская 
ваза, а китайская за 100 рублей.

На сколько обманут: на сумму 
до 500 000 руб. Ведь в багажник 
могут подложить и фальшивый 
антиквариат.

Страшный сон любого авто-
мобилиста - сбить пешехода 
- случился с москвичом Вла-
димиром Нестеровым этим 
летом. Пенсионер со стажем 
вождения 40+ днем двигался 
по улице Циолковского, что 
в районе метро «Тушинская».

- Откуда взялся этот чело-
век, я сразу не понял. При-
тормозил в плотном потоке 
и моргнуть не успел, как на 
моем капоте растянулся муж-
чина, - рассказал Владимир 
Алексеевич.

Автомобилист сразу вышел, 
чтобы помочь пешеходу. По 
его словам, мужчина жаловал-
ся на боль в руке и груди, го-
ворил, что у него перелом ре-
бер. Но от скорой отказался.

- Потом сам сел в мою ма-
шину. Попросил на лечение 30 тысяч 
рублей. Я согласился. 

Вечером пенсионер рассказал о 
случившемся сыну. Тот быстро рас-
кусил автоподставу.

- Я по соцсетям стал искать очевид-
цев аварии. И через пару дней мне от-
ветила женщина, которая видела, как 
этот мужик буквально запрыгнул на 
капот машины отца. Заявление в по-
лицию мы написали, но дело не воз-
будили и самого артиста-пешехода не 
нашли, - добавил сын жертвы авто-
подставы Валентин Нестеров.

Комментарий эксперта: 
- Автоподставы с пешеходами из-

вестны еще с 80-х годов. Как прави-
ло, в жертвы мошенники выбирают 
людей старшего поколения. Их они 
вычисляют и по маркам автомобилей. 
Это «Нивы», «Рено» и другие авто, 
которые пользуются особой попу-
лярностью у пенсионеров. Автопод-
ставщики вовсе не камикадзе, они 
всегда четко контролируют ситуацию 
на дороге и чаще всего бросаются под 
колеса либо машин, двигающихся со 
скоростью 2 - 3 километра в час, либо 
вовсе стоящих на месте.

Совет: несмотря на все аргументы 
пешехода, вызывайте скорую и по-
лицию. Поверьте, автоподставщика 
как ветром сдует.

На сколько обманут: на сумму от 20 
до 100 тысяч руб.

А пешеход-то 
артист!

Сервиз хрустальный, три 
магнитофона импортных...
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Как огня 
автоподставщики 

боятся машин 

с видео-
регистраторами. 

По мнению экспертов, лучше 
всего иметь два таких гаджета - 
переднего и заднего вида.

Стоят 
приборы  
от 2000 
рублей.

Подготовила 
Анастасия ВАРДАНЯН.

«Может 
взорваться»!

Вокруг руля

Новые способы автоподстав:

Заплати 
за битую посуду!

Окончание. Начало < стр. 1.
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Дмитрий БУРДАНОВ

Правозащитники 
рассказали «КП», 
что ждет артиста 
на зоне.

На днях Михаил Ефремов при-
нял первого посетителя в белго-
родском СИЗО № 3, где он нахо-
дится уже неделю: гостем стал 
адвокат Андрей Алешкин, с ко-
торым артист возобновил сотруд-
ничество. Юрист готовит кассаци-
онную жалобу, а также сообщил 
о том, что добился мира с семьей 
погибшего Сергея Захарова: «Мы 
встретились с Александром До-
бровинским и заключили пере-
мирие со стороной потерпевших. 
Ранее стороны были настроены 
воинственно, а теперь мы пожали 
друг другу руки. Сейчас потерпев-
шие могли бы просить президента 
о помиловании Михаила Олего-
вича, рассматривается вопрос о 
совместном заявлении».

Между тем в столичном изо-
ляторе «Водник», где именитый 
арестант находился ранее, он 
то и дело принимал правозащит-
ников  - членов Общественной 
наблюдательной комиссии Мо-
сквы (ОНК), которые следят за 
условиями содержания осужден-
ных. В белгородском изоляторе 
ажиотажа нет: за всю неделю к 
артисту так никто и не заглянул.

- Если у Ефремова будут жа-
лобы, мы непременно отреагиру-
ем, - расcказала «Комсомолке» 
председатель ОНК Белгородской 
области Наталья Сокольская. - 
В изоляторе есть вся информа-
ция о том, как к нам обратиться. 
Думаю, сейчас ему лучше отдо-
хнуть от всеобщего внимания, 
к тому же из-за коронавируса 
посещения СИЗО ограничены.

Другие члены ОНК и вовсе не 
в курсе, что Ефремов уже в Бел-
городе.

- Никуда не денется ваш Миха-
ил Олегович: посидит, сколько 

нужно, да и выйдет себе спо-
койно,  - отреагировал на ново-
сти правозащитник Аркадий 
Бармин. - Колония, где он будет 
отбывать наказание (ИК-4 в по-
селке Алексеевка Белгородской 
области. - Ред.), можно сказать, 
элитная. Опасных рецидивистов 
там нет, порядки лояльные. Там 
же сидели Александр Коко-
рин и Павел Мамаев, которые 
легко отделались: им даже фут-
больные матчи разрешили про-
водить. Вот и Ефремову пойдут 
навстречу, обеспечат особые 
условия. Будут обращаться по 
имени-отчеству, уважительно. 
Руки ему заламывать, конечно, 
никто не станет. Никто не будет 
рисковать, чтобы не получить 
по шапке.

Еще один член ОНК, Олег Ан-
финогенов, своими глазами ви-
дел быт заключенных в поселко-
вой колонии.

- Условия прекрасные: в от-
рядных помещениях  - санузел, 

спальни, все отапливается, - го-
ворит общественник. - Питание 
качественное, есть вся необхо-
димая медпомощь. Работа тоже 
не самая тяжелая, заключенные 
получают зарплату. Из нее, прав-
да, вычитают за одежду, питание, 
у кого-то и алименты. Так что за-
ключенные сами себя содержат, 
и у них еще остаются деньги, 
чтобы выйти на свободу с не-
большим стартовым капиталом.

Напомним, на новом месте 
«жительства» Ефремов должен 
обосноваться на следующей не-
деле, после того, как отсидит 
две недели карантина в СИЗО.

Кумиры

 � ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

«Он был как настоящий 
армянский коньяк - не закисал»

Дело Михаила Ефремова:

«Элитная колония, обращение по имени-отчеству»

Анастасия ПЛЕШАКОВА

Вчера Москва прощалась 
с Арменом Джигарханяном.

Несмотря на пандемию, церемонию 
прощания решили сделать открытой, 
чтобы поклонники народного артиста 
СССР, скончавшегося 14 ноября на 
86-м году жизни, смогли выразить ему 
свою любовь.

Гражданская панихида началась в 
полдень. Но задолго до начала у входа 
в Московский драматический театр на 
Ломоносовском проспекте собрались 
люди с цветами. В основном это были 
представители старшего поколения, 
которому повезло увидеть Джигарханя-
на на сцене в расцвете его творческих 
сил. Они вспоминали и магнетизм его 
игры, и то, как он умел перевоплощать-
ся. Разумеется, о нормах безопасности 
не забывали: перед тем, как пустить 
публику в задние, сотрудники театра 
каждому измерили температуру и про-
верили наличие маски.

В фойе театра - большой портрет на-
родного артиста СССР в рамке из бе-
лых роз. На стенах - фотогалерея его 
образов из фильмов и спектаклей. Сце-
на в зрительном зале утопала в цветах. 
На экране сменялись портреты Арме-
на Борисовича. Слева от гроба сидели 
его близкие друзья. Среди них - вторая 
жена Джигарханяна Татьяна Власова.

Первыми пришли проститься с ку-
миром актеры Московского армян-
ского театра, Бедрос Киркоров, Эдгард 
Запашный, актер Анатолий Кот. Были 
представитель армянской апостоль-
ской церкви и полномочный посол Ре-
спублики Армения в РФ Вардан Тоганян. 
Несмотря на открытый формат цере-
монии, многие коллеги Джигарханя-
на по вполне понятным причинам - 
пандемия! - не рискнули появиться 
на прощании. Они направили венки 

и телеграммы соболезнования. Их 
зачитали на гражданской панихиде. 
Были телеграммы и от Дмитрия Мед-
ведева, Валентины Матвиенко, Сергея 
Собянина... В каждой говорилось о том, 
что от нас ушел замечательный мастер, 
прекрасный на сцене, в кино и даже в 
мультфильмах. Присутствовавший на 
прощании руководитель Департамента 
культуры Москвы Александр Кибовский 
подчеркнул: «Его голос стал брендом. 
Эти неповторимые нотки, реплики, 
когда даже мультипликационные герои 
были Джигарханяном... Он, как насто-
ящий армянский коньяк, не закисал».

Депутат Мосгордумы Евгений Гераси-
мов вспомнил, как в начале 70-х в Теа-

тре Маяковского Армен Джигарханян 
взял над ним, молодым, начинающим 
актером, опеку. «Дорогой Джига (так 
его звали в театре), я всегда тебя буду 
помнить!»

К концу гражданской панихиды в за-
ле появились Андрей Мерзликин, Алек-
сандр Розенбаум и Дмитрий Харатьян, 
который сказал: «У армян есть такое 
выражение: «Возьму твою боль на се-
бя». Однажды эти слова я сказал Арме-
ну Борисовичу, на что он мне ответил: 
«Лучше оставайся без боли». Сегодня 
мы остались без Армена Борисовича, 
и наша боль не утихает».

Проводили народного артиста под 
аплодисменты. Из театра траурная про-
цессия направилась на Ваганьковское 
кладбище. Армена Джигарханяна по-
хоронили рядом с дочерью Еленой, 
трагически погибшей 33 года назад.

Все 
материалы 
о деле Ефремова -  
на сайте kp.ru

Еще больше фото 
с прощания - на kp.ru
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17 ноября, Театр Армена Джигарханяна.  
Ученики артиста несут портрет своего Мастера.

Анастасия ПЛЕШАКОВА

За жизнь театрального режис-
сера медики боролись в течение 
трех недель.

28 октября Роману Григорьевичу 
исполнилось 84 года. Накануне свое-
го дня рождения он попал в больницу 
в Сокольниках с самым массовым 
сегодня диагнозом - «коронавирус». 
В сети писали, что его состояние 
меняется, как на качелях. В театре 
же в последние дни рассказывали, 
что Роман Григорьевич чувствует 
себя неплохо, но, чтобы избежать 
осложнений после ковида, врачи его 
из больницы не выпускают. Но ослож-
нений все-таки избежать не удалось.

Вчера утром режиссера перевезли 
из больницы в Сокольниках в госпи-
таль для ветеранов войн - на доле-
чивание. Говорят, еще утром он был 
в сознании, но потом его состояние 
резко ухудшилось. Причиной смерти 
стала анемия головного мозга. 

Роман Виктюк мало кого остав-
лял равнодушным. Одни обожали его 
эстетику, называли его театральным 
гением, сказочником, в спектаклях 
которого замысловато сплетались 
реальность и вымысел, сон и явь. 
Другие же, наоборот, начинали кре-
ститься только при упоминании его 
имени - уж слишком он нетрадици-
онный и экзальтированный.

Широкая публика узнала о нем, 
когда в 1988 году на сцене театра 
«Сатирикон» вышли знаменитые 
«Служанки». Все женские роли в 
этом спектакле играли мужчины. Да 
как играли! Лучше иных актрис. И это 
стало событием в театральной жизни 
Москвы, символом нового, перестро-
ечного театра. С этим действительно 
выдающимся спектаклем Виктюк и 
его актеры объездили весь мир. В 
газете New York Times даже появи-
лась статья под заголовком: «Виктюк 
со своими «Служанками» совершил 
революцию, как Ленин в 1917 году». 
Потом была не менее яркая поста-
новка «М. Баттерфляй» с Сергеем 
Маковецким, Ириной Метлицкой 
и Сергеем Виноградовым. На За-
паде Виктюка высоко ценили. Амери-
канцы включают режиссера в список 
«50 людей, оказавших наибольшее 
влияние на вторую половину ХХ ве-
ка». Последний спектакль, который 
Виктюк выпустил весной, накануне 
карантина, - «Отравленная туника» 
по пьесе Николая Гумилева.

По предварительной информации, 
режиссера похоронят на его родине 
во Львове, рядом с его родителями.

О болезни Дарьи Донцовой  
< стр. 9.
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Знаменитый театральный 
постановщик скончался 

на 85-м году жизни.

 � УТРАТА

Роман Виктюк  
умер 
от осложнений 
после ковида
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Кошка Вена 
(@venustwofacecat)

Достаточно одной фотографии, чтобы понять, в чем 
магия этого аккаунта. Двуликая кошка (так зовут Вену 
в сети) обладает эксклюзивным окрасом и огромными, 
невероятно выразительными голубым и зеленым - да, 
разными!  - глазищами. Зрелище и правда заворажи-
вающее. Специалисты по рекламному продвижению 
в соцсетях не оценивали оклад кошки, но вряд ли же-
лающие продвинуть свой товар с помощью разноглазой 
красавицы смогут сделать это бесплатно.

Кот Хосико 
(@hosico_cat)

Самый несчастный из пушистых миллионеров - кот Хосико (в пере-
воде с японского - «звездный ребенок») все время выглядит так, будто 
через мгновение зарыдает. Испуганное (или удивленное) выражение 
лица кот сохраняет на всех фото. В этом и фишка. А еще Хосико самый 
патриотичный из блогеров-миллионников, он поздравляет подписчиков - с 
Днем народного единства России, к примеру. Почему? Его хозяйка ведет 
страничку Хосико на английском языке, но сам он - русский. Ксения 
Мельничук купила кота в 2014 году за 18 тысяч рублей. И вложения 
оправдали себя. Кот может принести в семейную копилку до двух тысяч 
долларов (115 тысяч рублей) за рекламный пост. Обращаются к нему 
за продвижением фирмы игрушек, кормов для животных, часовые брен-
ды... Кроме того, Хосико срисовали для компьютерной игры, разовые 
отчисления от продаж которой доходили до 800 долларов (60 тысяч 
рублей). Некоторые онлайн-площадки и ТВ-каналы покупают для своих 
программ готовые видеоролики с Хосико: цена может доходить до 500 
долларов (38 тысяч рублей). Рекорд просмотров одного ролика кота 
в интернете - почти 32 млн.

Лиса Джунипер (juniperfoxx)
Перед нами настоящая лиса! Но не дикая. Ее выводили «на 

шубу», однако будущая хозяйка Джессика Кокер спасла Джу-
нипер, и та отплатила ей сполна. Жизнь этой лисы бьет ключом: 
она рисует, обхватив кисть лапками, а еще дружит с целым 
зоопарком: шиншиллой, опоссумом, сальвадорским вараном 
и псом. Эта коммуна хвостатых блогеров берет за рекламную 
публикацию около 13,5 тысячи долларов (1 млн рублей). В 
2019 году Джессика Кокер выпустила книгу «Счастливая лиса 
Джунипер», посвященную любимой питомице.

Мопс Даг 
(@itsdougthepug)

Американец Даг  - мопс-путешественник. 
Его перевозят в самолете, поят кофе, на-
ряжают в парик и костюм судьи или просто 
красиво снимают на фоне осенней листвы. 
Главная фишка Дага  - регулярная смена 
костюмов. Не без помощи хозяйки Лесли 
Мозье пес смог записать несколько клипов 
и даже издать книгу (!), попавшую в список 
бестселлеров. А в 2019 году Даг отхватил 
премию People`s Choice Awards как самый 
звездный питомец. Такое обаяние стоит по-
рядка 18 тысяч долларов (1,4 млн рублей) 
за рекламный пост.

Шпиц 
Джиффпом 
(@jiffpom)

Этот померанский шпиц выглядит, как живая игрушка 
или рисунок с новогодней открытки. Как не поставить 
такому лайк и не подписаться на его Инстаграм? Всем 
интересно, как Джиффпома наряжают в разные костюмы, 
катают на скейте, кормят мороженым или зефирками. 
Хозяйка собачки проявила столько фантазии, что рас-
крутила страничку со шпицем до 10,6 млн подписчиков 
(для сравнения: у Ксении Собчак  - 7,9 млн, у Ивана 
Урганта - 8,7 млн). Джиффпом начал принимать заказы на 
рекламу. И чтобы он покушал мороженку нужной марки, 
нужно заплатить, как посчитали SMM-аналитики, порядка 
45 тысяч долларов (3,5 млн рублей).

Кошка Нала 
(@nala_cat)

Обычная с виду серая кош-
ка, которая не обладает 
особенной внешностью и 
навыками. Несколько лет 
назад жила в приюте со-
вершенно безработной, 
а теперь - миллионерша. 
Как? Главный дар Налы  - 

быть смешной в кадре. 
Небольшое косоглазие, при-

родная грация и способность 
забираться в самые недоступные 

места  - все это хозяева кошки пре-
вращают в забавные короткие видеоролики, набирающие сотни 
тысяч просмотров. Если бы Нала переродилась в актера, она 
обязательно стала бы Савелием Крамаровым. Похожа ведь? 
Рекламодатели платят за право засветиться в Инстаграме Налы 
около 19 тысяч долларов (1,5 млн рублей).

В мире животных 

«Вот такая зверушка!» - 
программа 

о наших любимцах. 
Слушайте по субботам 
в 17.00 на Радио «КП»

Как известно, любой человек может раскру-
тить свой аккаунт в Инстаграме и начать полу-
чать деньги за каждый рекламный пост. А как 
вам новость о том, что успешными инстаграм-
блогерами становятся коты, собаки и даже 
лисы? Давайте познакомимся с самыми яркими 
из них.
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Кошки, собаки и прочие 

зверюшки помогают 

своим хозяевам 

заработать в Инстаграме 

огромные деньги.

Усы, лапы, пост - 
вот мои аргументы

4 млн 
подписчиков

10,6 млн 
подписчиков

4,3 млн 
подписчиков

2 млн 
подписчиков

3 млн 
подписчиков

1,8 млн 
подписчиков
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Андрей ВДОВИН

Матч 6-го тура Лиги 
наций Сербия - Россия: 
прогнозы, шансы 
и где смотреть.

Сегодня сборная России 
по футболу в Белграде за-
крывает свой сезон. Сопер-
ник раздавлен и разочаро-
ван: сербы только-только 
упустили последний шанс 
попасть на чемпионат Евро-
пы. Но у них в составе есть 
европейские звезды, а над 
Станиславом Черчесовым и 
его ослабленной командой 
довлеет результат - только 
победа спасет этот ужас-
ный 2020 год для сборной 
России.

УЕФА ЗАМЕНИЛ 
НАМ СУДЕЙ

Все могло быть и не так 
драматично, если бы в 
предыдущем матче с Тур-
цией польские арбитры не 
уничтожили бы сборную 
России (3:2). Скандал не 
остался незамеченным. 
По какой-то прихоти дру-
гая польская бригада судей 
должна была работать и на 
матче Сербия - Россия. В 
УЕФА отозвали ее подаль-
ше от греха и прислали в 
Белград англичан. Так что 
нас будет судить Энтони 
Тейлор - топ-арбитр Евро-
пы, судивший в этом году 
Суперкубок УЕФА «Бава-
рия» - «Севилья». 

СЕРБЫ БЕЗ ЕВРО
Сборная Сербии - самое 

большое разочарование 
Европы. Как команда, где 
играют форвард «Лацио» 
Милинкович-Савич (стои-

мость - 65 млн евро), напа-
дающий «Реала» Лука Йович 
(25 млн), капитан «Аякса» 
Душан Тадич (20 млн) и еще 
полдюжины звезд европей-
ского уровня, пролетела ми-
мо Евро-2020? Это знают 
только шотландцы, выбив-
шие Сербию из стыковых 
матчей по пенальти.

И теперь сербы в унынии. 
Но не исключено, что за-
хотят хоть чуть-чуть реаби-
литироваться перед своими 
буйными фанатами.

ФОРВАРД 
ЧУТЬ НЕ СЕЛ В ТЮРЬМУ

Тем более, что и Йович 
вернулся в состав. С ним 
приключилась странная 
история: футболист мог 
оказаться в тюрьме на пол-
года. Нет, игрок «Реала» не 
бил никого стулом, просто 
вышел на улицу во время 
карантина, а его засекли. И 
только сейчас Лука может 
расслабиться: все идет к то-
му, что он всего лишь запла-
тит штраф в 30 тысяч евро.

СOVID-19 В СБОРНОЙ
Коронавирус отразился 

и на сборной России. У 
нас в команде снова по-
ложительный тест, теперь 
уже у голкипера Матвея 
Сафонова. До этого из ко-
манды выбыл еще один 
вратарь Антон Шунин. Но 
если Шунин даже не поле-
тел на последние матчи, то 
Сафонова «накрыло» уже 
в Турции, и он застрял в 
Стамбуле, где и ждет ре-
зультаты повторного теста. 
Были подозрения на ковид 
у Заболотного, Лесового и 
Ерохина, но повторные те-
сты показали отрицатель-

ные результаты, и игроки 
остались в составе.

Отнимем еще у сборной 
Семенова, Зобнина и Кудря-
шова, пропускающих игру 
с Сербией из-за перебора 
карточек, и поймете, что с 
набором игроков в оборо-
ну у Черчесова опять про-
блемы. Интересно, как тре-
тий матч подряд проведет 
Жирков - а без 37-летнего 
суперветерана у нас может 
обрушиться левый фланг.

ШАНСЫ РАВНЫЕ
Между тем букмекеры 

оценивают шансы на победу 
у соперников как равные. У 
сербов - звезды, у нас ко-
мандная игра и мотивация. 
При этом сборная Сербии 
в домашних матчах в этом 
году смотрится не очень. У 
сборной России с результа-
тами тоже проблемы - без-
выигрышная серия из пяти 
матчей. Шестая игра без по-
беды окончательно загубит 
этот год.

ТРУДНЫЙ ФИНИШ
Черчесову болельщики 

все чаще задают непростые 
вопросы - и про отсутствие 
Дзюбы, и про выбор соста-
ва, и про замены. Победа 
над Сербией позволит нам 
выиграть группу в Лиге на-
ций и уверенно чувствовать 
себя на жеребьевке чемпио-
ната мира-2022 7 декабря. 
Но если сборную постигнет 
очередная неудача, к летне-
му Евро-2020(1) Черчесову 
опять придется готовиться 
под лучами ненависти. Пе-
ред ЧМ-2018 это сработало 
и встряхнуло команду. Но 
сейчас совсем другая исто-
рия.

Главный тренер сборной России Станислав Черчесов рассказал
о подготовке к последней игре сезона.

ПРО ПОТЕРИ
- У всех сборных есть потери, игроки выбывают по разным причинам. 

Медицинский штаб нам даст информацию, кто восстановился, и исходя из 
этого мы будем выбирать состав. Жаль, что у сербов не сыграет Тадич. Я 
знаю, что это за игрок. Когда я работал в «Динамо», я хотел купить его.

О НОВИЧКАХ
- Новичков у нас много не потому, что так планировали, а потому 

что так сложилось. С каждой тренировкой они лучше понимают наши 
требования, но тут и им надо дать время, и нам набраться терпения и 
пошагово встраивать молодых игроков в сборную.

О ЗАМЕНЕ СУДЕЙ
- В Польше я работал, всех судей знаю. Но почему произошла замена? 

Я не могу ответить на этот вопрос. Надеемся, англичане отсудят так, что 
мы не будем зацикливаться над этим вопросом и после игры с Сербией.
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37-летний Юрий Жирков (№ 18) может сыграть 
в Белграде свой 100-й матч за сборную.

Турнирная 
таблица
Лига B. Группа 3
 И О
1. Россия 5 8
2. Венгрия 5 8
3. Турция 5 6
4. Сербия 5 3

 � КРАСНАЯ КАРТОЧКА

Евгений НЕСЫН, 
Сергей КИРИЛЛОВ

Сенат США принял 
законопроект, который 
позволяет всем 
американским судам 
заводить уголовные дела 
за применение допинга 
на тех соревнованиях, 
где участвуют спортсмены 
из Нового Света.

Закон назвали в честь скандаль-
ного информатора ВАДА Григория 
Родченкова, который скрывается 
на территории Штатов. И чьи обви-
нения раз за разом опровергаются 
фактами.

Американское антидопинговое 
агентство (USADA) поясняет:

- Закон устанавливает наказа-
ния за схемы с допингом, которые 
грабят спортсменов, граждан и 
бизнес. Он также защищает ин-
форматоров от мести и предостав-
ляет возмещение спортсменам, 

которые оказались обмануты в 
результате допинговых сговоров.

Наказание за допинг на соревно-
ваниях с американцами - тюрьма на 
10 лет и штраф до 250 тысяч дол-
ларов на частное лицо и до 1 млн 
на организацию.

Всемирное антидопинговое агент-
ство (ВАДА) и Международный олим-
пийский комитет (МОК) уже били 
тревогу, что такой закон просто 
разрушает всю систему борьбы с 
допингом из-за своего экстеррито-
риального действия. А на самом деле 
подминает под себя все функции 
этих организаций. То есть на лю-
бом вообще соревновании с участи-
ем спортсменов США применение 
допинга чревато тяжкими послед-
ствиями, а принимать решение по 
нарушителям теперь будет амери-
канский суд.

Мировому спорту предлагают 
жить по закону Родченкова

Закон еще не подписан пре-
зидентом США, но вряд ли он 
ляжет на дальнюю полку. Ведь 
он хорошо вписывается в общую 
концепцию США - контролиро-
вать весь мир. И является очень 
удобным инструментом, чтобы 
продолжить прежде всего анти-
российскую кампанию в спорте.

Напрямую этот закон спорт-
сменов вроде как не затрагива-
ет: их судьбы по-прежнему будут 
решать ВАДА и Спортивный арби-
тражный суд в Лозанне (CAS). Но 
зато по нему можно будет при-
влечь все их окружение, начиная 
с массажистов и тренеров и за-
канчивая руководителями феде-
раций по видам спорта и спонсо-

ров. Получается, что формально 
американцы смогут арестовать 
любого спортивного деятеля или 
бизнесмена какой-то компании, 
которая когда-либо финансирова-
ла какие-то соревнования... Удоб-
ный способ управления миром!

Удивительно, но сами амери-
канцы под этот закон практиче-
ски не подпадают. К примеру, 
он не затрагивает американские 
лиги по американскому футболу 
(NFL), бейсболу (MLB), баскетбо-
лу (NBA), хоккею (NHL) и даже по 
европейскому футболу, который 
в Штатах называется соккером 
(MLS). А ведь внутри этого много-
миллиардного бизнеса живут и 
множество более мелких лиг, где 

играют сотни фарм-клубов. А, 
значит, из-под действия «закона 
Родченкова» выведены десятки 
тысяч молодых американских 
спортсменов.

Что остается делать другим 
странам - принять такие же зако-
ны у себя? Но тогда спортивный 
мир, который и без того пережи-
вает не лучшие времена, оконча-
тельно погрузится в хаос.

Григорий Родченков 
бежал в США, 

но дело его живет...

ВМЕСТО КОММЕНТАРИЯ
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Игроки с ковидом, 
Черчесов под прессом

Спорт

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Состав будет выбирать… 
медицинский штаб»
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ПЕРЕВАЛ ДЯТЛОВА
Что известно 
о самом загадочном 
происшествии 
ХХ века 

КУЛЬТУРА
«Его могли 
спасти, 
но в больнице 
не было врачей»: 
как умер Шурик 
из «Операции «Ы»

ДИСКУССИЯ
Надо ли запрещать 
новогодние 
корпоративы 
на работе 
в условиях пандемии?

83
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Кого из звезд Голливуда быв-
ший американский президент 
Барак Обама хотел увидеть на 
экране в роли самого себя? 8. 
Основа перверсии. 9. Леген-
дарный форвард ... Блохин. 
10. В детстве Эдвард ... был 
вратарем футбольной команды, 
боксировал и занимался легкой 
атлетикой, но больше всего лю-
бил бегать. 11. Где размещена 
штаб-квартира ОБСЕ? 13. О ка-
кой детской игре ностальгирует 
Виктор Шендерович в книге «Из-
юм из булки»? 16. Где проводят 
«Кинотавр»? 17. Основа масла 
для производства маргарина. 
18. Символ автомобилей «ГАЗ» 
с 1949 года. 21. Немецкая ва-
люта. 22. Что покорил Норгей 
Тенцинг? 24. Фэнтези «... дра-
кона» с Деннисом Куэйдом. 25. 
Жгучее растение на домашнее 

вино у англичан. 26. Что искали 
рыцари Круглого стола? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Кто из 
художников увел жену у англий-
ского поэта Джона Рёскина? 3. 
Главный прыгун среди друзей 
Винни-Пуха. 4. Явное подтверж-
дение. 5. Советская передача 
для школьников с участием ле-
гендарного ведущего Николая 
Литвинова. 6. Лариса по про-
звищу «Красная валькирия ре-
волюции». 7. «Область чудес», 
где «скрыто счастье человече-
ства» для Максима Горького. 
11. Анализатор массы. 12. Что 
приходит на смену сумеркам? 
14. ... боем. 15. Повод для пе-
речисления грехов. 19. Компо-
зитор драмы «Братья Карамазо-
вы». 20. Испанка, устроившая 
пандемию в XX веке. 23. Чью 
смолу друиды считали «чашей 
жизни»?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Смит. 8. 
Извращение. 9. Олег. 10. Радзинский. 11. Вена. 13. Штан-
дер. 16. Сочи. 17. Рапс. 18. Олень. 21. Евро. 22. Эверест. 
24. Сердце. 25. Крапива. 26. Грааль. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. 
Милле. 3. Тигра. 4. Свидетельство. 5. «Радионяня». 6. 
Рейснер. 7. Химия. 11. Весы. 12. Ночь. 14. Разведка. 15. 
Исповедь. 19. Шварц. 20. Грипп. 23. Кедр.

 � КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Ответы на судоку

 �  СУДОКУ ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Заполните пустые клетки 
цифрами от 1 до 9, но так, 
чтобы в любой строке 
по горизонтали и по вертикали 
и в каждом из девяти блоков, 
отделенных жирными линиями, 
не было двух одинаковых цифр. 
Мы предлагаем вам два вариан-
та - простой и чуть посложнее. 
Желаем удачи!
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Прогноз погоды на завтра, 20 ноября

ночью            днем

Благовещенск

Белогорск

Тында

Райчихинск

Сковородино

Зея

Свободный

Архара

Шимановск

ясно облачно пасмурно
дождь гроза снег

  -14...-10

  -16...-13

  -21...-17

  -13...-10

  -17...-12

  -16...-15

  -18...-15

  -14...-11

  -20...-17

  -13... -2

  -16... -6

  -19...-12

  -12... -5

  -16... -1

  -14... -5

  -17... -6

  -12... -3

  -17... -5

Давление - 
755 мм рт. ст.

Относительная 
влажность
воздуха - 61%

Ветер - штиль
0 м/с

Восход - 07.51
Закат - 16.39   

Луна 
растущая
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   БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

На диване с «Комсомолкой»

Мало кто знает, что злая 
мачеха, заставив Золушку 
разбирать смешанные кру-
пы, просто развивала у нее 
мелкую моторику по системе 
Монтессори.

� � �
- Вот ты все время гово-

ришь, что хочешь уехать 
жить за границу. Почему?

- Потому что здесь я ни-
кому на фиг не нужен!

- Так почему не уезжа-
ешь?

- А кому я там на фиг 
нужен?!

� � �
За ужином дочь объявила, 

что написала письмо Деду 
Морозу.

Сказала, что себе попроси-
ла компьютер, а маме - нор-
ковую шубу...

Дед Мороз поперхнулся 
чаем.

Можно ли реально 
сэкономить на распродажах, 

выбирая подарки < стр. 13.
� � �

Когда подобрал котен-
ка на помойке, он тоже 
может потом сказать, что 
нашел тебя на помойке.

� � �
- Скажите, а уже есть в 

продаже календари на сле-
дующий год?

- Какой еще, блин, следую-
щий год?!

� � �
Наш народ перестал чи-

тать, как только туалетная 
бумага перестала быть ро-
скошью.

� � �
Жена учителя математики 

выгнала его из пункта А в 
пункт Б.

� � �
Две подружки болтают 

по телефону:
- А мой брат женится.

- Ну и какая она, кра-
сивая?

- Нет, уродина. Но он с 
нее пылинки сдувает.

- Ужас, она еще и пыль-
ная!

� � �
- Ваш банк дает кредиты 

под честное слово?
- Без проблем.
- А если я не верну?
- Вам будет стыдно перед 

Всевышним, когда предста-
нете.

- Когда это еще будет...
- Вот если пятого не вер-

нете, шестого предстанете.
� � �

Прайс-лист в баре:
Эти расценки установ-

лены для посетителей, 
желающих, чтобы бармен 
отвечал на телефонные 
звонки от их жен:

100 руб. - «Он только что 
ушел»;

200 руб.  - «Он сегодня 
не приходил»;

300 руб.  - «Я не видел 
его несколько дней»;

500 руб. - «А кто это?!».
� � �

Высокие технологии через 
20 лет:

- Маша, у меня на бритве 
деньги закончились, скинь 
мне с утюга!
Как эпидемия коронавируса 

вызвала бум среди 
изобретателей < стр. 9.

� � �
Сегодня увидел в окно, 

как три человека зани-
маются пробежкой, и это 
смотивировало меня пой-
ти и закрыть окно.

� � �
- Вы следите за своей фи-

гурой?
- Да, и вот что я заметила: 

по ночам она ходит к холо-
дильнику.

 �  АНЕКДОТЫ КАЖДЫЙ ДЕНЬ
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Весь архив анекдотов от «КП» - на kp.ru

Оставьте свой анекдот на сайте kp.ru в рубрике «Анекдоты»!

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
тема для публикации,
 отклики на статью,
 жалобы на доставку

Письма с фото присылайте по адресу:  
«Комсомольская правда»,  
Старый Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 127287.  
На конверте напишите: «Мисс Стиль «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Виктория 
ПИНДЮРИНА,  

22 года, Иваново:
- Я пишу картины. 

Разрабатываю 
маски в Инстаграмe 

и занимаюсь 
программированием. 

Люблю 
путешествовать!

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Кто до сих пор не верил 
в русалок, познакомьтесь 
с Викторией. Мне очень 

нравится как образ, 
так и стилизация 

съемки, повторяющая 
самую знаменитую 

Русалочку, сидящую 
на огромном камне в порту 

Копенгагена. Ее автор, 
скульптор Эдвард Эриксен, 

восхищался образом 
знаменитой балерины. 
Изящная и грациозная 

Виктория тоже, я уверена, 
призвана вдохновлять 

талантливых художников.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Мисс Стиль «КП»!
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Миллиардные потери, пустые залы... 
Насколько серьезный удар нанесла пандемия по музеям, 
театрам, циркам и кино в России и Беларуси

БЕЛОРУССКАЯ КАРТА 
КОНФРОНТАЦИИ
Глава МИДа 
Сергей Лавров - 
о геополитических играх

НЕУЛОВИМЫЙ ДЖО
Чего ждать нашим 
странам от нового 
президента США

ЗАХОДИ, ЕСЛИ ЧТО
Армен Джигарханян ушел 
после своего 85-летия

Распространяется бесплатно

КУЛЬТУРНЫЙ ШОК
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Андрей МОШКОВ

 � О самых смелых замыслах 
молодежи и как их удалось 
внедрить в жизнь Президент 
России говорил с участника-
ми форума «Сильные идеи 
для нового времени».

ТЫСЯЧИ ПРОЕКТОВ 
НА ВЗЛЕТНОЙ 
ПОЛОСЕ
- Этот разговор стал результа-

том общенационального мозго-
вого штурма. Созданное когда-
то для поиска прорывных идей 
Агентство стратегических ини-
циатив собрало по всей стране 
пятнадцать тысяч перспектив-
ных проектов юных предпри-
нимателей и наших техниче-
ских молодых талантов. Эти 
проекты должны «полететь», 
стать успешными стартапами, 
а еще лучше - конкурентными 
и в России, и в мире компания-
ми, - приветствовал участников 
Владимир Путин.

Почти девятьсот экспертов 
помогли доработать тысячу 
лучших идей. Самому молодо-
му участнику всего одиннад-
цать лет. Все, что представили, 
не осталось на бумаге, а вовсю 
работает. Например, «Акселе-
ратор проектов самозанятых 
с ограниченными возможно-
стями здоровья» или «Програм-
ма практической подготовки 
десяти миллионов самозанятых 
граждан».

Шла речь и о внутреннем 
туризме, который в этом году 
пережил большой всплеск.

- Как у нас в народе говорят: 
не было бы счастья, да несча-
стье помогло. Внутренний ту-
ризм, да еще при соответствую-
щей поддержке правительства, 
имеется в виду возвращение 
части затрат на приобретение 
турпутевок, - это дало хороший 
эффект. Если нам удастся даль-
ше поддержать такой интерес, 
то количество людей, которые 
ездят по России, перерастет 
в качество. А качество  - это 
что такое? Люди привыкнут, 
поймут, увидят, почувствуют 
и захотят, захотят и дальше пу-
тешествовать по нашей стране. 
А она прекрасна, она шикарна, 
она замечательна! Она привле-
кательна не только для наших 
граждан, но и для людей со все-
го мира.

Школьник из Анапы Максим 
Волков представил идею по 
созданию интернет-площадки 
для стартапов «Вверх»:

- Сейчас подростки не могут 
иметь своего бизнеса. Чтобы 
открыть дело, они должны 
пройти сложный юридический 
путь.

В этом он и собрался им по-
мочь, попутно обучая основам 
предпринимательства.

- Я даже не думал, что мой 

проект станет настолько по-
пулярным. Ко мне обращаются 
бизнесмены и администрация 
города и края, - признался па-
ренек.

- Максим, мы должны ду-
мать о том, как создать 
возможности для занятия 
бизнесом тем, кто моложе 
восемнадцати лет. Некото-
рые решения уже приняты: 
с шестнадцати лет можно 
работать. Давай сделаем эту 
платформу. Ты хотел что-
то добавить? - было видно, 
что Максим хочет еще что-то 
сказать.

- Обязательно приезжайте 
к нам в Анапу!

- Приеду. Спасибо.

ПРОГРАММА 
ДЛЯ АНГЕЛИНЫ
Подмосковный программист 

Илья Оводов создал техноло-
гию, которая поможет тыся-
чам незрячих детей учиться 
в школе  - его компьютерная 
программа angelina-reader.
ru распознает шрифт Брайля.

- У меня восемь детей. Среди 
них есть свои, есть приемные. 
Младшая дочка Ангелина - сле-
пая от рождения. Когда стол-
кнулся с ее обучением в школе, 
понял, насколько это сложная 
задача. Даже если знаешь аз-
буку Брайля, читать эти кро-
шечные пупырышки на 
белом фоне - адовая 
работа. Програм-
ма позволяет 
сделать фото 
страницы на 
м о б и л ь н о м 
телефоне и 
тут же полу-
чить ее рас-
шифровку.

Эта разработ-
ка уникальна не 
только в России, 
но и в мире. Какая 

требуется поддержка? Чтобы о 
ней узнали как можно больше 
людей.

- Илья Геннадьевич, вы ска-
зали, что у вас восемь детей. 
А сколько приемных? - спросил 
Владимир Путин.

- Пятеро приемных, трое сво-
их, родных.

- Ангелина, когда вы ее брали 
в семью…

- Она приемная, да.
- Да, я понял. Она уже тогда 

была слабовидящей?
- Она слепая от рождения.
- Вы ее откуда взяли?
- Она родом из Кургана. А по-

том ее перевели в Сергиево-
Посадский интернат для сле-
поглухонемых (помогла певица 
Диана Гурцкая), и оттуда мы ее 
взяли в семью.

- Вы сказали, у нас пример-
но пятнадцать тысяч детей 
слабовидящих или слепых. 
В каком году изобретена азбу-
ка Брайля во Франции?

- В конце XIX века. Я точно 
эти цифры не помню.

- 1860 -1870 годы, - уточнил 
президент. - И с тех пор мало 
что изменилось... И если с ис-
пользованием современных 
технологий вы додумались, 
как ее усовершенствовать, 
это очень здорово. Если нуж-
на будет дополнительная 
поддержка, сформулируйте 

через АСИ. Из президент-
ских грантов я буду 

готов это сде-
лать. Всего само-

го доброго вам и 
вашей жене.

Другие идеи, 
озвученные на 
форуме, тоже 

обещали поддер-
жать.

Владимир ПУТИН о нашей стране для туризма:

 � По словам главы РФ, соседи по Союзному го-
сударству испытывают беспрецедентное давление 
со стороны.

Под председательством Владимира Путина прошло за-
седание Совета глав государств - членов Шанхайской 
организации сотрудничества.

На внешних границах ШОС и в соседних регионах не 
прекращаются и ожесточенные региональные конфликты, 
появляются новые очаги напряжeнности.

- Неприкрытым вызовом нашей общей безопасности 
являются участившиеся попытки прямого вмешательства 
извне во внутренние дела государств, участвующих в дея-
тельности ШОС, - начал разговор Владимир Путин. - Речь 
идeт о грубом нарушении суверенитета, стремлении внести 
раскол в общество, изменить вектор развития государства, 
разорвать веками складывающиеся и уже сложившие-
ся политические, экономические и гуманитарные связи. 
Под таким ударом внешних сил оказалась и Беларусь, 
являющаяся наблюдателем. После прошедших в стране 
президентских выборов наши белорусские друзья испыты-
вают беспрецедентное давление, противостоят санкциям 
и провокациям, развязанной против них информационной 
и пропагандистской войне. Считаем недопустимым, чтобы 
кто-либо извне навязывал белорусскому народу те или 
иные решения. Нужно позволить белорусам самим спокой-
но во всeм разобраться и предпринять необходимые шаги.

То же, по мнению российского лидера, относится и к не-
давним событиям в Кыргызстане, и к разворачивающейся 
внутриполитической борьбе в Молдове.

Также страны-участницы Россия, Индия, Казахстан, 
Кыргызстан, КНР, Пакистан, Таджикистан и Узбекистан 
утвердили план по борьбе с эпидемиями.

 � Применение ядерного оружия - исключительная 
мера обеспечения национальной безопасности.

Об этом Владимир Путин заявил на совещании с руко-
водителями силового блока:

- Несмотря на меняющийся характер военных угроз, 
именно ядерная триада остаeтся важнейшей, ключевой 
гарантией военной безопасности России. А если смотреть 
шире, то и глобальной стабильности. Сохранение баланса 
сил сводит на нет угрозу крупномасштабного военного 
конфликта и делает бессмысленными попытки шантажа 
или давления на Россию.

Ядерная триада включает в себя стратегическую авиа-
цию, атомные подводные ракетоносцы и межконтинен-
тальные баллистические ракеты.

По мнению главы РФ, важно учитывать угрозы для стра-
ны:

- В Европе расширяется военное присутствие НАТО 
вблизи российских границ. На наше предложение снизить 
военную активность в период эпидемии альянс вообще не 
отреагировал. Больше того, интенсивность полетов авиа-
ции и действий флотов натовских стран только выросла.

Поэтому Россия будет и дальше поддерживать ядерный 
потенциал на необходимом уровне, при этом не ввязываясь 
«в изматывающую гонку вооружений»:

- Будем заниматься модернизацией стратегических ядер-
ных сил и укреплять все их составляющие с учетом совре-
менных военно-политических рисков.

Президент также напомнил о подписанном 2 июня указе 
об основах государственной политики в области ядерного 
сдерживания:

- В этом документе чeтко прописаны условия, при кото-
рых может быть принято решение о применении ядерного 
оружия. Фактически Россия подтвердила свою принципи-
альную позицию о том, что это является крайней, исключи-
тельной мерой обеспечения национальной безопасности. 
По сути, мы можем применить имеющиеся у нас ядерные 
средства, но в ответ на ядерное нападение в отношении 
нашей страны.

ВНЕШНИЕ СИЛЫ

«ПРОТИВ БЕЛАРУСИ РАЗВЕРНУЛИ 
ПРОПАГАНДИСТСКУЮ ВОЙНУ»

«ТРИАДА ДЕЛАЕТ 
БЕССМЫСЛЕННЫМИ ПОПЫТКИ 
ШАНТАЖА»
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 СМИРНОВ/ТАСС

Илья Оводов увидел, как тяжело учиться слепой 
дочке, и создал приложение, которое умеет 
считывать шрифт Брайля.

Предложенные планы 
действий, включенные 
в топ- по версии АСИ, 
получат поддержку 
как соответствующие 
стратегическим 
целям развития.

ОНА ПРЕКРАСНА, ШИКАРНА, 
ЗАМЕЧАТЕЛЬНА!

ВАЖНО
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Павел РОДИОНОВ

 � Президент Беларуси дал 
большое интервью журна-
листам. Рассказал о двусто-
роннем сотрудничестве, го-
товит ли преемника и о том, 
чего на самом деле хочет оп-
позиция.

Встречу глава РБ охарак-
теризовал как «возможность 
достучаться до тех, кто по раз-
ным причинам до конца не по-
нял сути текущего момента».

О ЛЕКАРСТВЕ  
ОТ «НАПАСТИ»

 � Белорусское государство 
состоялось, имеет полити-
ческий вес и серьезный эко-
номический потенциал. Мы 
однозначно оцениваем про-
исходящие после выборов со-
бытия в стране как попытку 
неконституционного перево-
рота по лекалам, как говорит-
ся сейчас, «цветных револю-
ций». Никакой революцией 
здесь не пахнет, потому что 
просто нет революционеров 
в стране.

Движущей силой беспоряд-
ков в Беларуси стал внешний 
фактор. Мотив 
тоже понятен. 
Налицо же-
лание убрать 
конкурента, 
разрушив наш 
промышленный потенциал. 
Особенно стараются те, кто 
в  постсоветское время сам 
разрушил свои производства.

Аналогичные события про-
исходят и в других постсовет-
ских странах: Украине, Кыр-
гызстане, Молдове. Похожие 
технологии в обозримом бу-
дущем попытаются применить 
в России и других странах СНГ. 
Любая «цветная революция» 
делает государство слабее, 
а народ  - беднее. Нигде по-

сле этих мятежей люди луч-
ше жить не стали. Главное ле-
карство от этой напасти тоже 
известно  - это расширение 
и углубление наших связей, 
интеграции. Во всех форма-
тах: двусторонних,  ЕАЭС, СНГ, 
ОДКБ.

ОБ ОТНОШЕНИЯХ  
С РФ

 � Белорусский народ не по-
зволит ни одной власти изме-
нить политику в отношении 
России. Я знаю, какой тренд 
сейчас в  наших взаимоот-
ношениях, на что пытаются 
выйти средства массовой ин-
формации в России. Вы даже 
не думайте, что сегодняшнее 
руководство (не только прези-
дент) нацелено на измену Рос-
сии, на изменение своего кур-
са в сторону каких-то стран. 
Этого нет и не будет никог-
да. Даже если эти протестуны 
придут к власти, им народ не 
позволит изменить политику. 
В некоторых СМИ пытаются 
преподнести нынешний этап 
белорусско-российских отно-
шений как «Лукашенко в си-
лу обстоятельств вдруг повер-
нулся к  России». Послушайте, 

Л у к а ш е н к о 
никогда от 
России не от-
ворачивался. 
Никогда не 
предавал ни 

белорусско-российские ин-
тересы, ни лидеров соседней 
страны. Хоть порой журнали-
сты и пишут, что белорусский 
президент пытается усидеть 
на двух стульях. Я всегда пря-
мо и  открыто скажу, что буду 
делать. Никогда не буду юлить 
и врать. Лукашенко какой был 
по отношению к России, та-
кой и есть.

 � Россия ведь прекрасно 
понимает, что не дай бог 
потерять Беларусь. Я часто 

Путину говорю: я отлично 
понимаю власть России и те-
бя. Потерять Беларусь... Это 
значит - нет Украины, а под 
Смоленском еще ракеты ма-
лой и средней дальности бу-
дут выставлены. Знаете кого.

ОБ АКЦИЯХ  
НА УЛИЦАХ

 � Это боевики. Они никогда 
не отступят. Это их шанс. Они 
спят и видят дотерпеть, дове-
сти людей до весны. И главное 
(цитата) - «экономика будет 
в более сложном положении, 
чуть ли не рухнет, тогда бу-
дет легче с ним справиться».
То есть со мной. Вот их цель. 
В этом их поддерживают сами 
знаете кто.

О ДИАЛОГЕ  
С ОППОЗИЦИЕЙ

 � Нет темы для разговора. 
У меня в Беларуси хватает не 
только протестунов, но и оп-
позиционеров. Вы не путай-
те протестующих с оппози-
ционерами... А с предателями 
и террористами я какой диа-
лог должен вести? Поверьте, 
здесь дело не в том, что я неу-
ступчивый, кровожадный или 
еще какой-то. Я тот человек, 

которому это вообще не надо: 
ни гибель людей, ни терак-
ты на железной дороге, ни на 
линии электропередачи, ни 
взрывы, ни коктейли Молото-
ва в ГАИ, или РУВД, или адми-
нистративных зданиях. И кто 
они такие, чтобы я с ними раз-
говаривал? Они же ни одного 
позитивного шага в направле-
нии Беларуси не сделали. Вы 
знаете их последнее требова-
ние? Отключить Беларусь от 
банковской системы SWIFT. 
Мне что, с ними вести диа-
лог о том, как отключить, как 
опустить и обрушить страну?

Не надо им диалога со мной. 
Им это абсолютно не нужно. 
Им надо, чтобы сломать Лу-
кашенко, как «главный тут 
оплот тоталитаризма», что-
бы он ушел. Давить на меня 
бесперспективно. Мы все пе-
реживем, но мы маску с них 
сорвем. Мы им покажем, кто 
есть кто.

О ТРАНЗИТЕ  
ВЛАСТИ

 � Никакого транзита власти. 
Никаких преемников. Кого 
народ изберет, так и будет. 
Я поклялся, что будет так, как 
решит белорусский народ. Но 
меня никто не лишает права 

разъяснять людям. Я это буду 
говорить и буду примеры эти 
приводить. А люди пусть вы-
бирают. Как бы они ни любили 
Лукашенко, они поверят ему.

 � «Вдруг» я не откажусь от 
президентских полномо-
чий. Я  просто, когда надо, 
уйду с  этого поста. Зачем 
«вдруг»? Вдруг  - это опас-
но. Детально с  принятием 
Конституции и  прочее по 
срокам. Я планирую сейчас 
заявить на Всебелорусском 
народном собрании, как мы 
будем двигаться и при каких 
условиях. Они сейчас выра-
батываются. Но ни в коем 
случае не под давлением. Ни 
в коем случае мы не пойдем 
на то, чтобы бросить людей 
и  уйти. Вопрос не во мне. 
Все поняли, что бежать я 
никуда не собираюсь. И не 
убегу. Кроме Беларуси, у ме-
ня ничего нет. Я за нее уце-
пился и держу. Потому что 
понимаю, что с  ней может  
быть. И вы знаете, что с ней 
будет.

Предать людей, бросить лю-
дей я не могу. Поэтому надо 
спокойно договориться. Ес-
ли Лукашенко уходит, чтобы 
в стране было тихо и спокой-
но. Чтобы работали все орга-
ны власти. Нужна обстановка 
тишины и покоя. И честно. 
Изберет народ того - он будет, 
этого - он будет.

О КОНСТИТУЦИИ

 � Часть элиты, так называе-
мой нашей, хотят изменения 
Конституции, чтобы был ба-
ланс, чтобы была ситуация 
противовесов, сдержек в этой 
Конституции. То есть ее сба-
лансировать, уравновесить 
надо. Вот в чем суть. Я уже это 
начал делать. Даже при ны-
нешней Конституции никто 
не мешает. Вот мы насчитали 
57 или 70 полномочий пре-
зидента, которые по нынеш-
ней Конституции можно пере-
дать другим органам власти. 
Мы начали это делать. Чтобы 
люди посмотрели. Передать 
полномочия можно. А вот как 
они понесут эти полномочия? 
Вопрос.

Я НИКОГДА ОТ РОССИИ 
НЕ ОТВОРАЧИВАЛСЯ

Александр ЛУКАШЕНКО:

 � С человеком в моей должности можно делать что угодно только 
тогда, если ты проворовался, у тебя куча денег и они находятся 
за пределами твоей страны. Если у политика миллиарды (не бу-
ду называть фамилии), которые находятся в офшорах, им очень 
легко управлять.

У меня нет того хвоста, за который можно Лукашенко крутить 
и вертеть. И, простите меня за нескромность, я очень предан своему 
народу и своей стране. Я пришел из оппозиции к власти в очень 
тяжелые времена, когда национализм продолжал свой разгул в Бе-
ларуси. Это предки тех, кто сегодня заваривает кашу изнутри, на 
кого сегодня опираются внешние силы внутри Беларуси.

Поэтому бесполезно управлять Лукашенко: не за что взять. 
А сдаваться я не собираюсь и на колени не стану, даже если 
останусь в одиночку. Я уже не единожды говорил своему окру-
жению и всем тем, кто сегодня намертво стоит, защищая нашу 
Беларусь: даже если останусь один, я буду бороться за то, что 
создавал четверть века своими руками.

- Как отразятся на взаимодействии двух 
стран санкции, которые администрация 
Президента Украины ввела в отношении 
Беларуси следом за Евросоюзом?

- Все эти виляния Зеленского, все его вы-
верты - это позорное подвякивание Евросою-
зу и Америке. Вот не ввели бы они санкции 
против нас, и Володя Зеленский на это бы не 
пошел. А ввели, махнули - и он побежал сле-
дом. Это недостойная позиция. Это унижение 
украинского народа как минимум. Вводить 
санкции против Беларуси, которая всегда, 
даже в ущерб себе, занимала проукраинскую 
позицию? Против Лукашенко, корни прадедов 
которого между Киевом и Черниговом? Я во-
обще проукраинский человек, и вы после этого 
против меня санкции ввели? В то время как 
Беларусь, несмотря на упреки России, остав-
ляет свои границы с Украиной открытыми для 

поставки товаров, которые потом могут по-
пасть и на российский рынок. Да очнитесь вы! 
Вы смотрите, чтобы мы не закрыли границу 
для товаров с украинской территории. И вы 
вообще не сможете не только на наш рынок 
поставлять продукцию, но и перерабатывать 
в Беларуси украинскую продукцию и постав-
лять на все рынки.

- Как складывается диалог с Владимиром 
Зеленским, который публично заявил, что 
будет обращаться к Александру Лукашенко 
без обращения «президент»?

- Володе Зеленскому надо сейчас опасаться, 
чтобы его кто-то не назвал просто Зеленским, 
а не президентом. По-моему, все к тому идет. 
С 70 с лишним процентов он обвалился до 
20 - 30 (кто сколько сейчас дает). Надо уму-
дриться, чтобы за полтора-два года обвалить 
доверие к себе со стороны народа. Поэтому 
грубо скажу: чья бы корова мычала, а Зелен-
ского молчала.

SOUZVECHE.RU
ДРУГИЕ ВЫСКАЗЫВАНИЯ - 

НА НАШЕМ САЙТЕ

УКРАИНА«ЧЬЯ БЫ КОРОВА МЫЧАЛА,  
А ЗЕЛЕНСКОГО МОЛЧАЛА»

САНКЦИИ ЕВРОСОЮЗА

«У меня нет того хвоста, за который 
можно крутить и вертеть»

Бе
лТ
А

- Сегодня нет закрытых тем, - четыре часа общался Александр 
Лукашенко с представителями  местных СМИ и ближнего зарубежья.
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 � Уже известно, что денег 
в  федеральном бюджете 
2021 года на все нужды не 
хватит и придется занимать. 
О сокращении казны Союз-
ного государства пока речи 
не идет.

Комиссия ПС по бюджету 
и финансам завершила вер-
стку бюджета Союзного госу-
дарства на следующий год. Ка-
кие программы и мероприятия 
получат денежную поддержку, 
рассказал «СВ» ее председа-
тель Николай  Гончар.

РЕКОМЕНДОВАНО 
ПРИНЯТЬ
- Осень  - горячая пора 

у парламентариев, 
идет формирова-
ние бюджета. Ко-
миссия, которую 
вы возглавляете, 
завершила свою 
работу по под-
готовке главного 
финансового до-
кумента СГ. Рас-
скажите, к чему 
пришли?

- Рабочая группа по форми-
рованию проекта бюджета Со-
юзного государства на 2021 
год завершила свою работу. 
Мы провели четыре заседа-
ния. Расходы в  следующем 
году составят 3,4 миллиар-
да рублей. Финансирование 
получат восемь программ 
и  23  мероприятия. Сейчас 
Постоянный Комитет рас-
сматривает вопрос продления 
на год программы «Развитие 
и совершенствование единой 
системы технического при-
крытия железных дорог ре-
гиона». Если решение примут, 
то будут выделены дополни-
тельные деньги.

Мы рекомендовали Сове-

ту Парламентского 
Собрания включить 
вопрос о  проекте 
бюджета СГ в  по-
вестку очередной 
сессии.

- Сложности воз-
никали при под-
готовке проекта 
бюджета?

- В 2020-м завер-
шаются четыре про-

граммы, а в 2021 году - пять. 
На разных стадиях принятия 
находятся концепции семи 
новых программ. В решении 
о проекте бюджета мы отдель-
ным пунктом выразили оза-
боченность, что отсутствуют 
конкретные сроки их согласо-
вания. Это осложняет прогно-
зирование расходов, поэтому 
рекомендовали профильным 
комиссиям провести рабочие 
встречи с  министерствами 
и ведомствами, курирующи-
ми новые проекты.

С ОГЛЯДКОЙ 
НА КРЕДИТЫ
- В конце октября Госду-

ма приняла в первом чтении 

бюджет России на 2021 год. 
На ваш взгляд, это бюджет 
развития, антикризисный 
или сдержек и противове-
сов?

- В целом проект федераль-
ного бюджета на 2021 - 2023 
годы направлен и на дости-
жение национальных це-
лей развития страны, и на 
поддержку граждан и эко-
номики в складывающейся 
непростой ситуации. Он пред-
полагает сохранение курса 
консервативно-бюджетной 
политики и исключает риски 
разбалансированных финан-
сов. Это продолжение кон-
сервативной политики, что 
с  учетом нашей кредитной 
истории вполне правильно.

- Какие статьи макси-
мально защищены?

- В бюджете есть деньги на 
все меры, которые озвучивал 
президент Владимир Путин 
в Послании Федеральному со-
бранию. На эти цели в 2021-
м заложено 972 миллиарда 
руб лей, а в 2022 и 2023 го-
дах - уже более триллиона ру-
блей. Фактические расходы 

бюджета на здравоохранение 
в 2020 году увеличатся при-
мерно в 1,3 раза с 996 мил-
лиардов до 1,2 триллиона ру-
блей. В бюджет следующего 
года заложено 1,1 триллиона 
рублей. Из-за пандемии рас-
ходы на здравоохранение - 
в приоритете.

- К слову о пандемии. Рос-
сийская казна справилась 
с  нагрузкой, ведь в конце 
2019 года сложно было пред-
ставить, в какой реально-
сти придется жить?

- Это правда. Правительство 
России приняло беспреце-
дентные антикризисные меры 
в этом году! Что будет даль-
ше? Определенных прогнозов 
до конца 2021-го нет и сейчас. 
Такие тенденции, как разви-
тие пандемии и вероятность 
острого кризиса глобальной 
экономики, остаются ключе-
выми источниками риска.

- Но снижение доходной ча-
сти уже есть...

- По предварительным 
данным Минфина, за ян-
варь - сентябрь доходы фе-
дерального бюджета соста-

вили 13,2  триллиона рублей. 
Это на  двенадцать процентов 
 ниже, чем за три квартала 
прошлого года. Без учета де-
нег от приобретения прави-
тельством Сбербанка России 
это  сокращение составило 
бы девятнадцать процентов. 
Дефицит бюджета за девять 
 месяцев составил 1,8 трил-
лиона руб лей. За три квар-
тала 2020 года на финан-
сирование бюджетного 
 дефицита было потрачено 
всего 60,8 миллиарда рублей 
из ФНБ. 

Основным источником ста-
ли внутренние заимствова-
ния  - почти 2,3 триллиона 
рублей, а за год чистые заим-
ствования должны  составить 
4,4 триллиона. Этих денег хва-
тило не только на дефицит, но 
и на погашение внешнего дол-
га - 388 миллиардов рублей. 
На конец  третьего квартала 
на депозитных счетах Мин-
фина - 2,5 триллиона рублей. 
Это говорит о том, что несмо-
тря на экономический кризис 
и бюджетный дефицит, мы до-
статочно устойчивы.

 � Председатель ПС Вячеслав Володин предложил 
премьер-министру Михаилу Мишустину найти деньги 
на развитие сельской ипотеки.

Купить жилье в дальних уголках смо-
гут больше россиян. Кабмин подумыва-
ет о выделении средств на программу 
сельской ипотеки.

- Было бы хорошо, если мы с вами 
говорим о дополнительных доходах, 
которые появятся в случае положитель-
ного сценария в экономике, предусмо-
треть в будущем поддержку социаль-
ного развития села, на строительство 
жилья под льготную ставку ипотечного 
кредитования, - предложил Вячеслав 

Володин Михаилу Мишустину.
Парламентарий считает, что уже заложенных средств 

недостаточно. Хотя если в городах сейчас можно купить 
квартиру под 6,5 процента годовых, то на селе эта ставка 
составляет всего три.

- Считаю правильным поддержать сельскую ипотеку, - под-
черкнул Вячеслав Володин.

Еще одна актуальная проблема регионов - изношенный 
общественный транспорт. Депутат предлагает найти деньги 
и на эти цели. Сейчас расходы полностью лежат на муници-
пальных бюджетах, но самостоятельно приобрести новый 
автобус или троллейбус многим из них не по силам. 

СПРАВКА 
«СВ»

С 2000 года в Союзном 
государстве реализовано 
57 программ, касающихся 
новых технологий, создания 
инновационной продукции 
в радиоэлектронике, тепло-
визионной технике. Девять 
программ из сферы оборо-
ны и безопасности, пять - 
сельского хозяйства, по 
четыре реализовано в кос-
мической отрасли, про-
граммном обеспечении и по 
преодолению последствий 
чернобыльской катастро-
фы.

ДЕНЬГИ ДЛЯ СЕЛА ХОРОШАЯ ИДЕЯ
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НА ЗДОРОВЬЕ 
НЕ ЭКОНОМИМ

Вениамин СТРИГА

 � Во втором туре президентской кампа-
нии одержала верх Майя Санду, она на-
брала больше 56 процентов голосов.

Главной интригой этих выборов 
было то, насколько Приднестровье 
придет на избирательные участки. 
Игорь Додон, действующий пре-
зидент страны, набрал чуть больше 
43 процентов. При этом больше всего 
сторонников у него оказалось как 
раз среди жителей непризнанной 
республики.

- Мы объехали двадцать участков 
в Кишиневе и в городе Резина на 
границе с Приднестровьем. Нарушений в голо-
совании не зафиксировали, но внутреннее на-
пряжение чувствовалось, - рассказал наблюда-
тель Миссии СНГ от ПС, российский сенатор 
Владимир Круглый. - Молдавское общество 
разделено. Во время первого тура препятствия 
для голосования возникли как раз в Придне-
стровье, во время второго попыток было даже 
больше, но полиция оказалась наготове и их пре-
секла.

Такие ситуации создались, к примеру, в Варни-
це, доступ к участкам был просто заблокирован. 

Игорь Додон считает, что там, где полиция срабо-
тала, его избиратели дошли до урн, но в других 
местах нарушения удалось скрыть. Поэтому он 
намерен проверять результаты через судебные 
разбирательства.

Молдова уже давно существовала в свое-
образном режиме политического дво-
евластия: парламент раз за разом прово-
дил формирование или прорумынского, 
или проевропейского правительства 
и  даже ограничивал главу страны в 
правах. Санду тоже успела побывать 
премьером - в 2019 году.

Окажутся ли эти выборы точкой раз-
ворота в политике Молдовы, выяснит-
ся в ближайшее время. Игорь Додон 
проиграл, вероятно, не из-за того, что 

его курс потерял популярность, а по причинам 
скорее неудачных политических технологий: его 
электорат оказался расколот скандальным кан-
дидатом Ренато Усатым. Якобы прокремлевский 
кандидат лихо обвинил Россию в организации 
майдана и призвал проголосовать за Санду.

Теперь же победившая сторонница жестких 
решений в отношении Приднестровья может 
сломать хрупкий мир в республике и оконча-
тельно потерять российские рынки, выбрав не 
поставки фруктов и вина туда, где их еще берут, 
а настоящие яблоки раздора.

МОЛДАВСКИЕ ЯБЛОКИ РАЗДОРА ДЕМОКРАТИЯ

du
m

a.
go

v.
ru

Молдова уже давно существовала в свое-

fa
ce

bo
ok

.c
om

На здравоохранение и научные 
разработки статьи урезать не будут.
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3,25 ТРИЛЛИОНА РУБЛЕЙ 
ИПОТЕЧНЫХ КРЕДИТОВ

ВЫДАЛИ С НАЧАЛА ГОДА РОССИЙСКИЕ БАНКИ. 
ЭТО РЕКОРД. ПРЕДЫДУЩИЙ БЫЛ В 2018 ГОДУ  
3,01 ТРИЛЛИОНА РУБЛЕЙ.
ОСНОВНАЯ ПРИЧИНА ВСПЛЕСКА  ЛЬГОТЫ И НИЗКАЯ СТАВКА   
6,5 ПРОЦЕНТА ЗА ЖИЛЬЕ В НОВОСТРОЙКЕ. 

Борис ОРЕХОВ

 � В России чиновники по-
падут под раздачу... вы-
ходных пособий.

До Нового года еще пол-
тора месяца, но первый по-
дарок госслужащие получи-
ли уже сейчас. В роли Деда 
Мороза выступил премьер-
министр Михаил Мишустин. 
На еженедельном совещании 
с вице-премьерами он озвучил 
новость, после которой шам-
панское под бой курантов мно-
гим кабинетным обитателям 
покажется кислым до изжоги.

Премьер предложил прове-
сти c 1 января реформу си-
стемы госуправления. Главная 
фишка - оптимизация числа 
госслужащих.

- Нужен не огромный, а ра-
ционально сформированный 
штат компетентных специа-
листов и четко определенная 
сфера ответственности каждо-
го органа власти, - обозначил 
задачу Мишустин.

Пропорции таковы: там, где 
двадцать процентов вакансий, 
штат должен быть сокращен 
на пять, в территориальных 
органах, где среднее количе-
ство вакансий составляет око-
ло восемнадцати, будут резать 
на десять.

По словам премьера, откла-
дывать реформу больше нель-
зя. Штатный секвестр пройдет 
в сжатые сроки - уже к 1 апре-
ля весь балласт должен быть 
сброшен. В частности, плани-
руется сократить несколько 
десятков заместителей руко-
водителей федеральных ор-
ганов исполнительной власти, 
в  том числе двадцать пять 
должностей замминистров.

Проблема действитель-
но назрела. Для сравнения, 
в СССР в середине 80-х го-
дов насчитывалось два мил-
лиона чиновников, это при 
совершенно других масшта-
бах государства, объемах про-
мышленности и численности 
населения в 270 миллионов 
человек. Сегодня в России 
число обитателей уютных ка-
бинетов приближается к двум 
с половиной миллионам. Они 
обладают потрясающей живу-
честью и способностью к раз-
множению. Их уже дважды 
пробовали сокращать - в 2010 
и 2015 годах. Но результат по-
лучался обратный: количество 
бюрократов только увеличи-
валось.

Быть может, предстоящая, 
третья по счету попытка на-
конец окажется продуктивной. 
И  приведет к заявленному ре-
зультату.

ТРЕТЬЯ ПОПЫТКА

РАЗЪЕДИНЕННЫЕ ШТАТЫ

Кристина ХИЛЬКО

 � На самой вкусной выставке-ярмарке 
«Прод экспо-2020» представили платье-
торт и хлеб со свеклой.

Аппетитный сыр, ювелирно нарезанные лом-
тики колбасы, пышные караваи. Даже через 
маску нос улавливает сочные ароматы. Самое 
главное, пробовать - разрешается!

- Ух, какое нежное! - удивляются гости у при-
лавка Пинского мясокомбината, отведавшие 
«казы». Это сыровяленый продукт из конины 
и говядины с пряностями.

Разобрали колбаску, кстати, за считаные 
минуты. По пулярностью пользовался и хлеб 
«Гонар» от столичных производителей. В соста-
ве - семена льна, сушеная морковка и свекла. 
Приготовленный по старинным рецептам, он 
подходит даже для диетического питания.

Недиетического на выставке «Продэкспо» 
тоже было достаточно. Здесь проходил II Между-
народный конкурс кондитеров. Свои фантазии 
мастера воплощали и в десертах, и в... нарядах. 
На глазах у изумленной публики создавали съе-
добные букеты, шоколадные картины и платье 
из кусочков торта!

В этом году себя показать и других угостить 
приехало больше восьмидесяти предприятий 
из Беларуси, Москвы, Брянщины и Поволжья. 
Участники прямо на «Продэкспо» договари-
вались о поставках и заключали контракты. 
Беларусь уже за девять месяцев этого года 
нарастила экспорт сельхозпродукции на 60 про-
центов. Он составил 4,2 миллиарда долларов.

- Аграрный сектор Беларуси ориентиро-
ван и на российский рынок. Это практически  

80 процентов объема поставок продоволь-
ствия, - сказал посол России в Синеокой Дми-
трий Мезенцев. - Все больше людей в самых 
дальних уголках России становятся ценителями 
качества и вкуса поставляемой продукции.

Он напомнил, что в сентябре губернаторы 
шести российских регионов встречались с бело-
русским президентом и обсуждали в том числе 
сотрудничество в аграрном секторе и торговых 
сетях. Так что можно ждать, что в ближайшие 
годы поставки продовольствия из Беларуси 
еще увеличатся.
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ИДЕТ КСЮША - 
НЕЛЬЗЯ СКУШАТЬ

Смотреть можно - кусать нельзя: по подиуму 
прошествовали красотки в очень сладких нарядах.

НОВОЯЗ

ИЗ ГОДА СЛОВ НЕ ВЫКИНЕШЬ
 � В 2020-м чаще всего мы говорили про самоизоляцию 

и обнуление.

Ежегодно Институт русского языка имени Пушкина объявляет 
список слов, которые за прошедший год чаще других фигури-
ровали в СМИ. В этом, кроме «самоизоляции» и «обнуления», 
с языка не сходили «голосование», «карантин», «коронавирус», 
«поправки» и «удаленка». 

Сразу понятно, чем мы жили и продолжаем жить. Однако мы 
годичной давности вряд ли в полной мере могли бы предста-
вить смысл и значение этих, хоть и знакомых, семантических 
единиц. А о существовании слова «коронавирус» тогда и вовсе 
немногие подозревали, в обиходе его не было. 

А вот словцо «ковид» новорожденное. И оно в этом году тоже 
звучало бесконечной скороговоркой, склоняясь и так и эдак, 
претендуя на ведущие позиции. Но поскольку его раньше во-
обще не было, а победитель определяется по росту частоты 
использования, в лидеры не попало.

Речь, безусловно, как зеркало, отражает происходящее. Вот 
в прошлом году мы протестовали и горели. Или: горели, про-
тестуя. Наиболее употребимыми были «пожар» и «протест». 
Если кто забыл, то поводами для доминирующего мелькания 
первого стал собор Парижской Богоматери и огонь в Сибири. 
Второго - после акций в Москве, Париже и Гонконге. А еще 
ученые в прошлом году зафиксировали новое словосочетание 
«суверенный интернет».
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Борис ОРЕХОВ

 � В Нагорном Карабахе 
появился Гуманитарный 
центр. Его задача - помочь 
вернуться к мирной жизни.

Решение о создании Меж-
ведомственного центра гу-
манитарного реагирования 
приняли на совещании Пре-
зидента России с  главами 
силовых структур и Мини-
стерства иностранных дел 
о развертывании миротвор-
ческой миссии РФ. При по-
средничестве России удалось 

остановить кровопролитие. 
И сейчас, сказал Владимир 
Путин, надо все силы бро-
сить для помощи населению.

Количество беженцев, по 
разным данным, исчисляется 
десятками тысяч. Разрушена 
гражданская инфраструкту-
ра, многие культурные объ-
екты.

О том, как складывается си-
туация в зоне ответственно-
сти российских миротворцев, 
доложил министр обороны 
Сергей Шойгу:

- Взят под контроль Лачин-
ский коридор. В районе го-

родов Степанакерт и Шуша 
выставили четыре наблюда-
тельных поста. Девять постов 
будут действовать в зоне от-
ветственности «Юг». Еще од-
но подразделение миротвор-
цев дислоцируется на севере 
Нагорного Карабаха.

- На базе пограничного 
управления в  Республике 
Армения развернули пять 
дополнительных погранич-
ных постов. Два поста поя-
вились на границе Армении 
и Нахичеванской Автоном-
ной Республики, - сообщил 
директор ФСБ Александр 
Бортников.

По словам главы МИД Сер-
гея Лаврова, к работе в ре-
гионе готовы подключиться 
международные гуманитар-
ные организации.

- Мы в контактах с нашими 
армянскими и азербайджан-
скими коллегами по прось-
бе ооновских структур до-
говариваемся о том, чтобы 
они смогли развернуть свое 
присутствие непосредствен-
но в Нагорном Карабахе. По 
окончании боевых действий 
туда вернулись и  возобно-
вили работу представители 
Международного комитета 
Красного Креста.

Президент поручил нала-
дить конструктивную работу 
с Управлением Верховного 
комиссара ООН по делам бе-
женцев, с ЮНЕСКО и государ-
ствами СНГ.

СОТВОРЕНИЕ МИРА
В Степанакерт уже вернулись больше , тысячи беженцев, 
которым пришлось покинуть свои дома из-за обстрелов.

ЕСТЬ ЧТО СЪЕСТЬ
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 � Пресc-секретарь Президента 
РФ в интервью телеканалу RT вы-
сказался о ситуации в Беларуси, 
Нагорном Карабахе и выборах 
в США.

БЛИЖАЙШИЕ 
СОЮЗНИКИ
- Мы дорожим нашей дружбой с на-

родом Беларуси?
- Да это даже не дружба, 

это же родственные отно-
шения абсолютные.

- У нас родственные от-
ношения с Александром 
Лукашенко?

- Он же белорус.
- То есть вы считаете 

его своей родней?
- Конечно. Тем более 

у меня родственники даль-
ние тоже из Беларуси.

- Почему мы поддерживаем Алек-
сандра Григорьевича?

- Вы наверняка слышали различные 
мои заявления, когда я отвечал на во-
просы журналистов по Беларуси. Это 
было не одно и не два заявления. И сей-
час я убеждeн, что мне нечего добавить 
к тем заявлениям. Все мои объяснения 
были абсолютно исчерпывающие. Вы 
без труда можете их восстановить.

Главным и базовым подходом является 
законность с точки зрения международ-
ного права. Всe должно быть в рамках 
законности. И свою законность должны 
обеспечивать сами белорусы. И никто не 

должен вмешиваться в их дела.
Мы поддерживаем не Александра 

Григорьевича, мы поддерживаем ле-
гитимного президента нашей братской 
страны. Мы поддерживаем законность 

в нашей братской стране. И вы 
знаете, что на протяжении 
больше чем десятка лет Рос-
сийская Федерация (и Пре-
зидент России) действитель-
но поддерживала, косвенно 
субсидировала белорусскую 
экономику.

- Вся белорусская эконо-
мика является частью рос-
сийской.

- В том-то и дело. И конечно, 
это потому, что мы ближайшие союз-
ники, два родственных народа. И мы 
дорожим друг другом.

- Большинство стран не признали 
выборы в Беларуси...

- И хорошо, какая-то страна вольна 
не признавать итогов выборов. Но ни 
одна из стран не обладает полномо-
чиями с точки зрения международного 
права объявлять какие-то выборы ле-
гитимными или нелегитимными. Вот 
таких полномочий нет ни у Европей-
ского союза, ни у ФРГ, ни у Франции, 
ни у Польши и так далее. У них просто 
нет такого права.

- То есть такое право есть только 
у самого Александра Лукашенко?

- Конечно, есть Центральная избира-
тельная комиссия.

РАЗГОВОР НА РАВНЫХ
- В Вашингтоне планировали поддер-

живать РФ в состоянии начала 1990-х 
годов. Такая Россия была комфортна, 
удобна и предпочтительна.

- Какая это Россия?
- Это Россия, которой можно управ-

лять. Которая не имеет права голоса 
на международной арене. Которая не 
имеет ни экономического, ни социаль-
ного, ни политического, ни федерально-
го потенциала претендовать на право 
голоса. И это Россия, которая не может 
сказать: «Товарищи, только на основе 
взаимного уважения и учeта взаимных 
интересов».

Как только Россия начала меняться, 
и по мере того как она менялась, начи-
ная с 2000 года, конечно, в Вашингтоне 
стали испытывать дискомфорт. И пока 
становилась на ноги, набирала мощь 
(я не говорю - былую; не былую, но на-
бирала мощь), это всe больше и больше 
беспокоило. И это всe было предтечей 
того состояния, которое сейчас.

Очевидно, что Россия не готова (и  от-
крыто говорит об этом) общаться с кем-

то не с равных позиций. Очевидно, что 
Россия не готова делать какие-то уступ-
ки, которые находятся за пределами 
красных линий национальных интере-
сов. И очевидно, что Россия может себе 
позволить это всe делать. И отсюда уже 
начинаются трения.

ПОДДЕРЖИВАЕМ ЗАКОННОСТЬ В БРАТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ
Дмитрий ПЕСКОВ:

Трагедия МИ-24
 � Моментальная реакция азербайд-

жанцев и заявленная готовность про-
вести беспристрастное расследование 
обстоятельств и наказать виновных 
позволила принять эти извинения.

Точка в военном конфликте
 � Я могу только воздать должное 

политической мудрости президента 
Алиева и премьер-министра Паши-
няна, которые, благодаря усилиям 
президента Путина, подписали со-
вместное заявление и остановили во-
енные действия.

Роль Путина в подписании заявле-
ния - ключевая. Президент России 
сидел на телефонах, это длилось 
не один день. Турция одобряла сило-
вой сценарий решения конфликта. 
Россия в этом расходилась с Анкарой, 
но это не мешает тесному взаимо-
действию.

НАЧИСТОТУ
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 � Министр иностранных 
дел России считает, что оп-
позицию подстрекают за-
нимать бескомпромиссную 
позицию.

Сергей Лавров заявил, что 
в России обеспокоены продол-
жающимися протестными ак-
циями в Беларуси:

- Хотя и удовлетворены тем, 
что протесты сходят 
на нет. Число участ-
ников сокращает-
ся. В последнее 
воскресенье было 
несколько тысяч: 
от трех до пяти. 
Это совсем не те 
цифры, которые 
были раньше, ког-
да больше ста ты-
сяч человек выхо-
дили на улицы. Это снижение 
массовой активности, очевид-
но, отражает понимание теми 
людьми, которые искренне 
выходили на улицы и хотели 
быть услышанными, что си-
туацию нужно успокаивать, 
нужно переходить к конструк-
тивному диалогу, тем более 
что прозвучали со стороны 
власти достаточно внятные 
предложения.

На смену тем, кто хотел луч-
шей жизни, выходят агрессив-
но настроенные.

- Эти люди другой катего-
рии - хотят спровоцировать 
правоохранительные органы 
на применение силы, выходят 
молодые люди, среди которых 
немало криминальных эле-
ментов, с булыжниками, ар-
матурой, коктейлями Молото-
ва. Это провокация, попытка 
не дать ситуации перейти в 

русло политического диалога, 
к чему призывает президент 
Лукашенко, когда продвигает 

инициативу консти-
туционной рефор-
мы. Как я понимаю, 
она сейчас активно 
обсуждается. Не мо-
гу сказать, что в ней 
наступила какая-то 
пауза.

Есть четкий гра-
фик, есть содержа-
ние:

- Ограничение 
полномочий Президента РБ, 
перераспределение части обя-
занностей главы государства 
между законодательным орга-
ном власти, правительством и 
региональными структурами. 
Обсуждается возможность 
реформы парламента, чтобы 
он стал однопалатным и из-
бирался либо по смешанной 
системе либо по пропорцио-
нальной. Все это предлагает-
ся вынести на рассмотрение 
Всебелорусского народного 
собрания. Сроки уже назна-
чены - следующий месяц ли-
бо январь. После чего проект 
новой Конституции будет вы-
несен на общенародный ре-
ферендум.

Москва поддерживает кон-
ституционную реформу в Бе-
ларуси и считает, что к работе 
над новым документом нужно 
привлечь трудовые коллек-

тивы, студентов, профсоюзы, 
политические партии и здо-
ровые оппозиционные силы.

- К сожалению, оппозиция, 
которая работает из Вильню-
са, Варшавы, занимает дру-
гую позицию. Она не хочет 
никакого диалога, никакой 
конструктивной контрпро-
граммы у нее нет, кроме свер-
жения Лукашенко и проведе-
ния новых выборов. С какой 
программой хотят идти эти 
оппозиционеры на гипотети-
ческие выборы, судить очень 
трудно. В Вильнюсе создан ко-
ординационный совет, в Вар-
шаве - национальное анти-
кризисное управление. Их 
представителей принимают в 
европейских столицах, парла-
ментских структурах. Я не ду-
маю, что наши западные кол-
леги не понимают того, что 
они делают. Хотя они и заяв-
ляют на каждом углу, что это 
не попытка сменить власть 
в республике, вбить клин в от-
ношения Беларуси и России. 
Но все эти благие заклинания 
не подтверждаются практи-
ческими действиями. Бело-
русская оппозиция активней-
шим образом финансируется 
и подстрекается к тому, чтобы 
занимать именно такую бес-
компромиссную линию на 
требование смены режима, 
бессрочных забастовок, кото-
рые провалились, и многого 

другого из того, что делается 
извне.

Это делается для поддержа-
ния конфронтационной ат-
мосферы.

- Не просто идут потоки 
 денег для финансирования 
этих протестов, включая те, 
которые организуются с уча-
стием молодчиков из числа 
криминальных элементов 
с  попытками силовых про-
вокаций, но из Варшавы 
и  Вильнюса через соцсети 
идут инструкции, как изго-
тавливать зажигательные 
смеси или взрывчатые веще-
ства. Поэтому наша позиция 
очень  простая - необходимо 
прекратить вмешиваться во 
внутренние дела Беларуси. 
Необходимо стимулировать 
всех белорусов, включая оп-

позицию, к участию в про-
цессе политического урегу-
лирования ситуации через 
конституционную реформу.

Идеи разыгрывать на 
международных площадках 
 конфронтационную бело-
русскую карту весьма вред-
ны и пагубны. Те, кто хочет 
играть в  гео политические 
игры,  будут лелеять, взращи-
вать оппозиционеров, пригла-
шать их на заграничные базы, 
откуда они будут пытать-
ся верховодить процессами 
в своей стране. Опыт Белару-
си весьма печален. Я думаю, 
что даже те, кто пытается па-
тронировать  белорусскому 
протесту, понимают бессмыс-
ленность этой затеи, но, к со-
жалению, остановиться не 
могут.

ЕСТЬ ИДЕИ РАЗЫГРАТЬ КОНФРОНТАЦИОННУЮ 
БЕЛОРУССКУЮ КАРТУ

Сергей ЛАВРОВ о раскрутке протестов со стороны Запада:
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Глава МИД РФ считает, что на смену обычным протестующим 
приходят агрессивно настроенные.
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Вениамин СТРИГА

 � Новый Президент США 
Джозеф Байден видит новые 
возможности в ослаблении 
России. По всей видимо-
сти, в том числе для этого 
он планирует многократно 
усилить поддержку проте-
стов в Беларуси.

Выборы президента США 
приковали взгляды всего ми-
ра - настолько жесткими они 
были. Несмотря на предстоя-
щие судебные разбиратель-
ства, победителем объявлен 
Джо Байден, кандидат от де-
мократической партии. Каких 
отношений с США ждать Рос-
сии и Беларуси с его прихо-
дом? Ответ можно получить, 
исследовав его высказывания.

Джо Байден очень беспоко-
ится за мировой либеральный 
порядок. Для благополучия 
этого порядка он и готов уси-
ливать политику сдержива-
ния России. А также продол-
жать разогревать протесты 
против действующей власти 
в Беларуси. Прямая гибрид-
ная интервенция во внутрен-
ние дела союзной для России 
страны имеет только один 
смысл: ослабить позицию РФ. 
Само собой, Союзное государ-
ство РФ и РБ в планы канди-
дата, поработавшего над «раз-
витием» Украины, точно не 
впишется.

Если прочитать высказыва-
ния Байдена, приведенные 
ниже в хронологическом по-
рядке, то от всей «благости» 
ранних речей по отношению 
к России и Беларуси вскоре не 
остается и следа. Жесткость 
риторики последнего года вы-
дает в претенденте на крес-
ло президента дядюшке Джо 
явного ястреба - сторонника 
агрессивной экспансии США.

ПРО РОССИЮ

 � США хотят, чтобы Россия 
была сильной, процветающей 
и демократической и чтобы 
она была партнером в преодо-
лении многих общих вызовов 
(март 2008 года).

 � Мы не наивны в наших 
отношениях, мы не со всем 
согласны. Например, мы ни-
когда не признаем Абхазию 
и Южную Осетию. Все это 
остается в рамках нашей по-
зиции - она не изменилась. 

У нас серьезные разногласия 
по вопросам Сирии, ПРО, рас-
ширения НАТО, демократии 
и прав человека. И эти разно-
гласия реальные. Но мы про-
должаем видеть возможности 
для сотрудничества, партнер-
ства США и России на благо 
продвижения наших общих 
интересов в области безопас-
ности, на благо международ-
ного сообщества (февраль 2013 
года).

 � Бряцание оружием и бом-
бардировки (России в Си-
рии. - Ред.) не являются про-
явлением силы. Мы сейчас 
принимаем меры для того, 
чтобы поддержать проти-
востояние Европы против 
тактики запугивания Рос-
сии. А именно - укрепление 
НАТО, повышение энер-
гетической безопасности, 
сейчас мы также помогаем в 

придании импульса восста-
новлению экономики (декабрь 
2015 года).

 � Хочу сказать откровенно, 
что целью США не является 
коллапс или целенаправлен-
ное ослабление российской 
экономики. Но президент 
 Путин должен сделать простой 
выбор - убраться из Украины 
или стать жертвой продолжи-
тельной самоизоляции и ра-
стущих экономических про-
блем у себя дома (февраль 2015 
года).

 � Мы должны работать над 
тем, чтобы лишить Россию 
возможности использовать 
энергоресурсы в качестве 
оружия против соседних госу-
дарств. Мы продолжим искать 
пути выхода для президента 
Путина. Мы не хотим его ста-
вить в неловкое положение. 
Мы не хотим менять режим, 
мы не собираемся фундамен-
тально переоценивать поло-
жение дел внутри России. Мы 
хотим, чтобы он действовал, 
на наш взгляд, более рацио-
нально. Но если он не будет, 
мы продолжим противостоять 
тому, что я называю чистой 
агрессией (май 2015 года).

 � В отношении России США 
должны продолжать полити-
ку, которая сочетала бы сроч-
ные нужды для сдерживания, 
с одной стороны, и разумный 
подход к тактическому со-
трудничеству и стратегиче-
ской стабильности, с другой 
(август 2016 года).

 � Россия испытывает серьез-
ные трудности. У них боль-
шие экономические проблемы 
внутри страны. 

 � И ослабление России от-
кроет для нас новые допол-
нительные возможности 
(октябрь 2016 года).

 � Мы должны ожидать 
попыток России встре-
вать в демократические 
процессы. Цель этого 
ясна: разрушить либе-
ральный международ-
ный порядок (январь 
2017 года).

 � У меня нет желания 
устраивать эскалацию 
напряженности с Россией или 
любой другой страной. Я бы 
предпочел использовать всю 
энергию моей администра-
ции на объединение междуна-
родного сообщества в борьбе 
с COVID-19 и экономиче-
скими проблемами, которые 
он вызвал, и другими между-
народными проблемами. Но 
если любая иностранная дер-
жава неосмотрительно решит 
вмешиваться в нашу демокра-
тию, я как президент без коле-
баний заставлю ее заплатить.

Сегодня я предупреждаю 
Кремль и другие иностран-
ные правительства: если меня 
изберут президентом, я буду 
расценивать иностранное 
вмешательство в наши вы-
боры как враждебные дей-
ствия, которые значительно 
влияют на отношения между 
США и правительством вме-
шивающейся страны (июль 
2020 года).

 � Думаю, самая большая 
угроза для Америки прямо 
сейчас, с точки зрения подры-
ва нашей безопасности и со-
юзов, - это Россия (октябрь 
2020 года).

ПРО БЕЛАРУСЬ

 � США должны поддержать 
призыв к справедливым вы-
борам. России нужно сказать, 
чтобы она не вмешивалась - 
дело не в геополитике, а в пра-
ве выбирать своих лидеров (ав-
густ 2020 года).

 � Хотя президент Трамп от-
казывается выступать от их 
имени, я продолжаю быть 
с народом Беларуси и под-
держиваю его демократиче-
ские устремления (сентябрь 
2020 года).

 � Международное сообще-
ство должно существенно рас-
ширить санкции в отношении 
подручных Лукашенко и за-
морозить счета за границей 
(октябрь 2020 года).

 � На посту президента я так-
же буду действовать совмест-
но с нашими европейскими 
партнерами и союзниками 
с целью выработать план эко-
номической поддержки для 
действительно суверенной, 
демократической Беларуси 
(октябрь 2020 года).
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КАРУСЕЛЬ ДЯДЮШКИ ДЖО
Депутат Госдумы, за-

меститель председателя 
Комиссии Парламентско-
го Собрания по вопросам 

внешней по-
литики Леонид 
Калашников 
считает, что 
с приходом Джо 
Байдена в Бе-
лый дом санк-
ционное дав-
ление на РФ 
и РБ только уси-
лится:

- Ни нам, ни 
белорусам ничего хорошего 
ожидать от прихода к власти 
Байдена не приходится. На 
постсоветском пространстве 
они ищут в том числе осла-
бления России и Китая. И они 
будут этим заниматься в Цен-
тральной Азии и на просто-
рах Восточной Европы. Тем 
более учитывая то, как аме-
риканские демократы отно-
сились к России в конце сро-
ка Обамы. А сейчас это еще 
и утяжелено предполагаемы-
ми какими-то с их стороны 
инсинуациями по вмешатель-
ству России в выборы Трампа. 
Так что будут мастерить про-
блемы и санкции с удвоенной 
силой.

Как это все было и по санк-
циям, когда сбили боинг над 
Украиной. От демократов не 
дождались доказательств 
причастности России. Всех 
строили в одну шеренгу за-
ранее виноватых. Так что 
и в данной ситуации они бу-
дут действовать без оглядки. 
И Россия, с одной стороны, не 
только в продовольственном 
плане должна обеспечить се-
бя. Во всех жизненно важных 
отраслях - машиностроении 
и приборостроении и далее 
по всему списку.

Многие наши чиновники че-
тыре года рассчитывали на 
что-то иное, не знаю, на что. 
Беда в том, что даже в таких 
серьезных вещах, как фар-
мация, только в пандемию 
начали двигаться в направ-
лении самообеспечения. До 
сих пор исчерпывающих по-
ставок продукции для нашей 
промышленности и населе-
ния не было, не только фар-
макологических препаратов, 
тех же запчастей для энер-
гостроителей и многого дру-
гого. Теперь надо смотреть 
правде в глаза и все это де-
лать.

Нам нужно как можно более 
тесно кооперироваться и вхо-
дить в союзные отношения - 
выстраивать общую линию. 
И не только с белорусами. Но 
вместе и со многими други-
ми странами, которые сейчас 
 будут подвергаться нападкам 
и на Юго-Востоке, и на Вос-
токе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«ХОРОШЕГО ЖДАТЬ 
НЕ ПРИХОДИТСЯ»
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В случае победы на выборах кандидат от демократов обещал 
перекроить мир по-своему. Опыт с Украиной у него уже есть, 
так что тут не до смеха.
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КУЛЬТУРНЫЙ ШОК
- Недавно к нам пришел известный 

врач. После спектакля он зашел за ку-
лисы и сказал, что театр вырабатывает 
эмоциональный иммунитет к неприят-
ностям. Многие месяцы мы находимся 
в условиях пандемии, и мне кажется, 
что сейчас культура доказала очень 
важную вещь - она обеспечивает пси-
хологическую устойчивость людей, - 
сказал худрук театра Олега Табакова 
Владимир Машков на заседании Сове-
та по культуре и искусству, которое про-
вел Президент РФ Владимир Путин.

- Даже сейчас, когда есть ограниче-
ния на разрешенное количество зрите-
лей в зале (не более 25 процентов от 
вместимости. - Ред.), своими искрен-
ними эмоциями они заполняют пустоту, 
дают нам понимание, что нас любят, - 
поделился впечатлениями Машков.

Он пообещал, что труппа вернется 
к репетициям новых спектаклей, как 
только станет возможно.

- Многие наши коллеги на Западе 
сегодня вообще закрыты. Например, 
Метрополитен-опера собирается откры-
вать сезон только осенью 2021 года. 
То, что сегодня мы работаем, - это за-
мечательно при всех сложностях, - за-
метил гендиректор Большого театра 
Владимир Урин.

Весной Правительство РФ выделило 
для поддержки в связи с коронавиру-
сом 3,8 миллиарда рублей Министер-
ству культуры, Большому театру и Эр-

митажу. Из-за карантинных мер рынок 
театрально-концертных мероприятий 
с доходами 45 - 50 миллиардов в год 
несет потери. Возвращение к прежней 
жизни возможно только после отмены 
всех ограничений, когда залы будут за-
полнены на 75 - 80 процентов.

По прогнозам, к концу года Большой 
театр недополучит больше миллиарда 
рублей. Обычно его доходы составляют 
2916 миллионов, а на тот раз - лишь 
1817 (данные РБК по материалам Фе-
дерального казначейства РФ). Заработ-
ки Московского театра сатиры снизятся 
на 65 процентов, до 178 миллионов. 
Театр «Современник» заработает 259 
миллионов (- 45 процентов). «Ленком» - 
230 (- 41 процент).

Как сделать, чтобы люди продолжали 
приходить на спектакли? В Большом 
театре снизили наполовину цены на 
билеты для зрителей от 18 до 25 лет.

- Мы привели в наш зал молодых. Они 
заполнили его, учитывая, что сегодня 
те, кому за 65, в театр приходят редко, - 
рассказал Владимир Урин.

Но сложности будут как минимум до 
середины следующего года, и театрам 
понадобится адресная поддержка.

Впервые гранты в размере миллио-
на рублей получат частные театры, по 
подсчетам Минкульта, их в России 366. 
Потратить деньги можно на новые по-
становки и фестивали.

Уже после совещания у президента, 
10 ноября, из-за большого роста числа 
заболевших коронавирусом мэр Мо-

сквы Сергей Собянин издал указ об 
ограничении мест в зрительных залах 
до 25 процентов. Театральные деятели 
отреагировали очень нервно.

- Мы пока находимся в шоке. Полу-
чается, что в некоторых спектаклях на 
сцене будет больше артистов, чем в за-
ле, - сказала директор Театра Наций 
Мария Ревякина.

Также неясно, что делать с уже при-
обретенными билетами. Их продавали 
исходя из понимания, что залы можно 
заполнить наполовину. И как покрывать 
свои расходы? Ведь их размер зависит 
от того, сколько зрителей пришло на 
спектакль.

Софья КОЛЕСОВА

 � В России из-за пандемии 
театры несут миллиардные 
убытки, кинозалы остают-

ся без зрителей, а циркачи 
продают имущество, чтобы 
прокормить зверей. Какие 
перспективы есть у отрасли 
и чем можно ей помочь?

ДОСЛОВНО
Президент РФ Владимир ПУТИН:
- Невзирая на все сложности, вы-

нужденные ограничения, с кото-
рыми из-за эпидемии столкнулись 
наши музеи, театры, кинематограф, 
библиотеки, вы активно работа-
ли, предлагали новые творческие 
форматы, своим искусством, та-
лантом создаете в обществе атмо-
сферу единения, укрепляете уве-
ренность, что, несмотря ни на что, 
все наладится, жизнь продолжа-
ется.

Зрители не ходят в цирки из-за пандемии, а зве-
рей все равно нужно кормить, да и клоуны без 
денег долго не протянут.

- Артисты цирка, особенно номеров с животны-
ми, оказались практически без зарплаты. Они 
застряли в тех городах, где их застиг карантин, - 
обеспокоен Владимир Толстой.

Так, цирк династии Довгалюк приехал в Вол-
гоград еще в конце марта. А представления вне-
запно отменили. Денег на еду животным, среди 
которых лев с тигром и гималайский медведь, 
не было. Пришлось подрабатывать на строй-
ках, в охране, чтобы хоть что-то заработать. 
Аналогичная история произошла в Тамбове, 
куда незадолго до карантина приехала труппа 
семейного цирка из подмосковного Видного.

- У нас десять артистов. Себе мы варим 

большую кастрюлю супа. Но в первую очередь кор-
мим животных. Из-за введенной самоизоляции 
словно взаперти остались. Я уже и машину продал, - 
писал в соцсети владелец цирка Сергей Хитров.

- Большинство наших коллег находится без работы 
от 8 до 10 месяцев. Из более чем сорока стацио-
нарных зданий в России открыто только три: два 
московских цирка и Казанский государственный. 
Очень трудно сейчас предсказать, когда сможем 
полноценно вернуться к нормальной жизни. Но 
каждый день мы продолжаем тратить деньги на 
корм и зарплаты, - рассказал «СВ» гендиректор 
Большого Московского цирка Эдгард Запашный.

По указу президента, в этом году «на возмещение 
затрат, связанных с кормлением животных», цирки 
получат 21 миллион рублей, в следующем - 128,4 
миллиона.

В стране осталось всего две 
тысячи книжных магазинов. 
Каждый пятый находится на 
грани выживания. Книг изда-
ют все меньше. Уже в начале 
марта издательства потеряли 
6,8 миллиарда рублей. По про-
гнозам Российского книжного 
союза, в конце этого года их 
доходы уменьшатся на 50 
процентов (до 15 милли-
ардов рублей).

По наблюдениям пи-
сателя Евгения Во-
долазкина, выпуск 
книг сократили на 
20 процентов.

- Те, кто пишет 

серьезные, хорошие некоммерческие 
книги, как правило, гонорарами не 
зарабатывают. Они пишут для ду-
ши, а работают для заработка где-
то еще. Правда, часто бывает, что 

они трудятся в библиотеках и шко-
лах, и выясняется, что там они то-

же - для души, - рассказал еще 
об одной проблеме литератор.

Он предложил учредить пи-
сательские стипендии, прежде 
всего для молодых авторов.
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ПОДМОСТКИАРТИСТОВ БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ЗРИТЕЛЕЙ

МЕДВЕДЮ НЕДОКЛАДЫВАЮТ МЯСА

СТИПЕНДИЮ ДАЙТЕ
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ЦИРК НЕ УЕХАЛ

Светлана  МАКОВЕЕВА /kpmedia.ru

ПОСЛЕДНЯЯ ПОЛКА
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Искусство как глоток 
свежего воздуха, пусть 
и через медицинскую маску.

Дрессированный шимпанзе 
даже начал рисовать. Может, 
хоть на выставке заработает?

Чтоб совсем не остаться 
без литературы, 

предложили давать 
премии молодым 

авторам.
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Александр ГОЛУБЧИКОВ, кино-
критик:

- Доходы кинопро-
ката сильно снизи-
лись. В октябре про-
шлого года первая 
десятка фильмов 
собрала около 4,5 
миллиарда рублей, 
а сейчас в этом же 
месяце - всего 850 
миллионов. Россий-

ское кино при том, что у него сейчас 
минимальная конкуренция со стороны 
голливудских проектов, не показывает 
должных сборов в прокате. Кинотеа-
тры готовы к приему зрителей, но за-
лы стоят пустые. Если такая ситуация 
продлится, скоро кинотеатры снова 
переоборудуют в мебельные салоны 
и магазины.

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комис-
сии Парламентского Собрания по 
социальной и молодежной поли-
тике, науке, культуре и гуманитар-
ным вопросам:

- Отрасль культуры - одна из тех, 
кто достойно держал и продолжает 
держать удар пандемии, потому что 
несет важную миссию - ответствен-
ность за эмоциональное состояние 
граждан.

Ограничения, с которыми стол-
кнулись учреждения культуры в период карантина, - на-
стоящий вызов и проверка на прочность. Вынужден-
ные каникулы для культурных организаций весной этого 
года стали временем освоения онлайн-рынка и разра-
ботки нового контента. В результате появились альтер-
нативные формы коммуникации со зрителем: виртуаль-
ные выставки, онлайн-концерты, спектакли и открытые 
репетиции.

Я постоянно нахожусь в контакте с региональными 
учреждениями культуры и знаю, что творческие работ-
ники сейчас проявляют максимальную солидарность 
и их организации остаются по-прежнему важными для 
наших граждан.

Сегодня они хоть и функционируют, но с большими огра-
ничениями, которые сказываются на финансовой стороне 
вопроса. Например, Курский государственный театр кукол 
при стоимости билета около 100 рублей в обычный сезон 
давал ежегодную «кассу» в пять миллионов. Это высо-
кий показатель для региона. Теперь о такой финансовой 
отдаче не может быть и речи. 

Но все равно ставятся новые спектакли, труппа по-
полняется молодыми специалистами, которых надо пы-
таться удержать достойными зарплатами. На помощь 
приходит, например, проект «Культура малой родины», 
регио-нальным координатором которого я являюсь, театр 
кукол получил несколько машин для выездов в районы, 
новое оборудование для света и звука, компьютерную 
технику. 

В этом году из федерального бюджета уже выделили 
деньги на поддержку отрасли. Такая же задача стоит 
и перед бюджетом-2021.

Подведомственные Министерству культуры му-
зеи закрылись еще в марте и смогли принять по-
сетителей только в середине июня. С 13 ноября 
до 15 января московским федеральным 
музеям и музеям-заповедникам за-
претили проводить временные вы-
ставки и групповые экскурсии. 
Постоянные экспозиции пока 
останутся.

- Мы и так негусто зарабаты-
ваем сейчас, финансовые поте-
ри гигантские, - прокомменти-
ровала директор ГМИИ имени 
Пушкина Марина Лошак.

Мемориальный музей космо-
навтики лишится по итогам года 
до 70 процентов своих доходов (они 
составят 50,5 миллиона рублей вме-
сто ожидаемых 169 миллионов), музей-
заповедник «Царицыно» потеряет более 60 про-

центов (100 миллионов рублей вместо 263), по 
данным РБК.

На помощь государства могут рассчитывать 
частные музеи. Разработана программа 

их развития на 2021 - 2023 годы. Ее 
задача - интегрировать «малышей» 

в единое музейное пространство 
страны.

- Недавно я побывал в очень 
приятном маленьком музее (га-
лерея «Наши художники»). Кро-
ме нас с женой и дочкой, там за 
час никто не появился, очевид-
но, что и у них финансы испаря-

ются. Положение с небольшими 
музеями представляется мне очень 

тревожным,  - рассказал дирек-
тор Научно-исследовательского 

зоологического музея МГУ Михаил 
 Калякин.

- Рынок кинопоказа просто рухнул. Короткая передышка 
была в сентябре, когда относительно успешно выступил 
в прокате фильм «Стрельцов», прошла пара удачных гол-
ливудских релизов. Но уже в октябре все это сменилось 
резким снижением посещаемости кинотеатров и их дохо-
дов, - рассказал советник Президента РФ по культуре 
Владимир Толстой.

По итогам года доходы кинотеатров сократятся на 60 про-
центов, примерно на 35 миллиардов рублей. После ве-
сеннего карантина не открылось 15 процентов кинотеа-
тров. К концу декабря таких может быть уже 40 процентов. 
Над отечественным кинопроизводством тоже сгустились 
тучи.

- Могут пропасть огромные усилия по возрождению нашего 
кинематографа за последние десять лет. В прошлом году 
доля российского кино составила 30 процентов. Хотелось 
бы это сохранить, - сказал Толстой.

На следующий день после заседания правительство ре-
шило выделить 4,2 миллиарда рублей на поддержку кино-
театральной отрасли.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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ИНТЕГРАЦИЯ «МАЛЫШЕЙ» В ГРЕЧЕСКОМ ЗАЛЕ...

3,8 миллиарда рублей 
выделили в этом году из 

бюджета РФ для сохранения 
уровня зарплат сотрудников 
музеев, театров, концертных ор-
ганизаций, подведомственных 
Минкультуры, и компенсации 

расходов на охрану и по-
жарную безопасность.

ВЗГЛЯД ИЗНУТРИКОНЕЦ ФИЛЬМА

Кристина ХИЛЬКО

 � В Беларуси музеи, теа-
тры и кинозалы возвра-
щаются из виртуальной 
реальности.

ФАУСТ ДОМА
Многие уже привыкли 

к  театру на диване. Посмо-
треть, не выходя из дома, 
что угодно, хоть  «Фауста» 
в Метрополитен-опера. Впро-
чем, в Минске можно и выйти 
в свет. Соблюдая меры пре-
досторожности. В Республи-
канском театре белорусской 
драматургии зрителей расса-
живают в шахматном порядке 
для соблюдения социальной 
дистанции. На входе всем ре-
комендуют надевать маску.

Двери Большого театра Бе-
ларуси пока закрыты. Порадо-
вав гостей обновленным бале-
том «Щелкунчик», с 29 октября 
по 20 ноября театр ушел на 
карантин. Зато с 11 ноября по-
сле небольшой паузы открыл 
двери Национальный акаде-
мический драматический те-
атр имени Горького. Для него 
главное событие сезона - за-
вершение ремонта.

- Надеемся, все закончит-
ся благополучно и вскоре мы 
пригласим зрителей в  наш 
обновленный дом, - говорит 
директор театра Эдуард Ге-

расимович.  - В этом сезоне 
пока - на арендной площадке.

ПОЛНЫЙ 
БЛОКБАСТЕР
Кинотеатры вернулись к при-

вычному графику в конце сен-
тября. Весной в дюжине залов 
«КиноМинска» показы поста-
вили на паузу. В двухмилли-
онном городе работал лишь 
один  - «Беларусь». В  июне 
посмотреть кино на большом 
экране можно было еще в «Ра-
кете».

- Безопасность зрителей для 
нас на первом месте, - гово-
рит Екатерина Богданова, 
заместитель генерального 
директора компании «Ки-
новидеопрокат» Мингорис-
полкома.  - В  кинотеатрах 
увеличен интервал между сеан-
сами, чтобы проводить прове-
тривание залов и обрабатывать 
кресла дезсредствами. В фойе 
и на входах - дозаторы с анти-
септиком. Разделяют потоки 
так, чтобы зрители не пересе-
кались. Предусмотрена рассад-
ка гостей, позволяющая выдер-
живать безопасную дистанцию.

Цифры не утешают: в мар-
те - мае этого года посещае-
мость столичных кинотеатров 
упала в десять раз по сравне-
нию с аналогичным периодом 

2019-го. Например, в кинотеа-
тре «Октябрь», рассчитанном 
на тысячу мест, на вечерний 
просмотр фэнтези не пришло 
и 20 человек. Хотя на россий-
скую военную драму «Подоль-
ские курсанты» билеты берут 
более активно.

ОНЛАЙН-
ЗАМЕЩЕНИЕ
Белорусские выставки мож-

но посмотреть в двух форма-
тах: онлайн и офлайн. Серой 
промозглой осенью в Нацио-
нальном историческом музее 

Беларуси приближают Новый 
год на экспозиции «Музей 
елочных игрушек».

- Онлайн-акции полностью 
не заменят знакомства с куль-
турным наследием, - говорит 
директор музея Павел Са-
потько. - Но мы не оставляем 
и онлайн-работу в тени. Орга-
низовывали уроки жи вописи, 
чтение пьес, музыкальные им-
провизации на нашем YouTube.

В Национальном художе-
ственном музее временно 
закрыты залы современного 
белорусского искусства, стран 

Запада и Востока. Но причи-
на - не коронавирус. Все дело 
в ремонте, который обещают 
закончить в середине месяца.

До пандемии по будням в му-
зей заглядывало около 250 че-
ловек, в выходные - больше 
пятисот. Посещаемость значи-
тельно снизилась еще в марте. 
Только по приблизительным 
подсчетам, весной недосчи-
тались десяти тысяч посети-
телей. Сейчас на экспозицию 
заходят по одному или неболь-
шими группами.

БИБЛИО- 
СКАНИРОВАНИЕ
На несколько месяцев были 

закрыты и читальные залы би-
блиотек, но теперь они снова 
принимают книголюбов.

- Большинство наших 
посетителей  - студенты 
и  ученые,  - говорит Елена 
Тулупова, заведующая от-
делом справочно-информа-
ционного обслуживания 
Национальной библиотеки 
Беларуси. - Период закрытия 
читальных залов как раз со-
впал с пиком учебы.

На выручку пришел портал 
библиотеки и... сканер. Боль-
шим спросом пользовалась 
электронная доставка доку-
ментов. Специалисты скани-
ровали издания и отправляли 
их по почте заказчику.

КАЖДЫЙ БОЛЕН СМОТРЕТЬ ОТВЕТ ИЗ МИНСКА

ВОТ ТАКОЕ КИНО
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Приобщение 
к истории вживую 
точно нагляднее, 
но о маске 
забывать не стоит.
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Софья КОЛЕСОВА

 � Коронасирус не щадит никого, 
новые ограничительные меры из-за 
роста числа инфицированных вы-
нуждены принимать все регионы 
России и Беларуси.

В 2020 году все люди, независимо 
от местожительства и уровня жизни, 
столкнулись с одной бедой. Начав-
шись с Китая, коронавирус проша-
гал по всей планете, отняв привыч-
ную жизнь. Всемирная организация 
здравоохранения признала COVID-19 
врагом № 1 для человечества, заявив, 
что он будет пострашнее последствий 
любого теракта. С первых дней пан-
демии в мире заразилось уже больше 
50 миллионов человек. В России поч-
ти два миллиона инфицированных. 
В Беларуси более 110 тысяч зараже-
ний. Главный удар приняла Москва: 
около 500 тысяч заболевших за все 
время. Сейчас прирост новых случаев 
составляет по шесть тысяч ежеднев-
но. Для понимания: это численность 
населения всего города Мышкин или 
трех Плесов.

ВЕСТИ С МЕСТ
Хотя смертность от коронавируса 

невелика, болезнь совсем не изучена 
и этим опасна. Да и переживают ее 
многие очень тяжело. Почитаешь фо-
румы - и поостережешься лишний раз 
выйти из дома.

«Болею с октября. Вдобавок сейчас 
еще пневмония и тахикардия нача-
лись». «Коварная болезнь. Вроде идешь 
на выздоровление, а на следующий 
день она резко прогрессирует. Лекар-
ства особо не помогают», - рассказы-
вают захворавшие.

Многие регио-
ны оказались не 
готовы к  наплы-
ву больных. Из-за 
нехватки мест от-
правили в  отстав-
ку главу омского 
Минздрава. О пробле- ме 
узнали, когда скорые 
привезли к зданию ведом-
ства тяжелых пациентов. В Во-
логде больные в знак протеста 
разложили матрасы прямо в кори-

дорах. Здесь чиновники признавать 
свою вину отказались. Они сказали, 
что людям предложили лежать в про-
цедурной, а это такая же палата, толь-
ко с плитками на стенах. В Махачкале 
уволили главврача городской больни-
цы. Он просто отправлял пациентов 
в частную клинику.

Анатолий Альтштейн, главный 
научный сотрудник НИЦ имени 
Гамалеи (института, где придумали 
вакцину от коронавируса), считает, 
что новый всплеск заболеваемости 
в России возможен после январских 
праздников. Но тут многое зависит 
от нас самих.

- Если люди будут соблюдать во вре-
мя каникул противоэпидемические 
меры, мы справимся. Если будут  гулять 

изо всех сил, общаться и ничего не 
соблюдать, кончится плохо, - сказал 
Альт штейн в интервью URA.ru.

ВАЙ-ФАЙ VS «КОРОНА»
Глава Роспотребнадзора Анна По-

пова заявила, что в ряде регионов 
нужно ужесточить ограничения по 
коронавирусу. В прицеле локдауна - 
Карачаево-Черкесия, Кабардино-
Балкария, Хакасия, Ингушетия, Са-
халинская, Костромская, Ульяновская, 
Пензенская области.

Ряд мер уже действует. В Брянской 
области проводить все массовые ме-
роприятия можно только с одобре-
ния Роспотребнадзора и без зрителей. 
Установлено максимальное количе-
ство гостей во время банкетов: не 

больше пятидесяти. 
С 22 ноября несовер-
шеннолетние могут 
находиться в торго-
вых центрах только 
с родителями. С той 
же даты введен ре-

жим самоизоляции 
для людей старше 65 лет 

(он уже действует в Мо-
скве и некоторых регионах).

В Мурманской области к ре-
сторанам подошли еще жестче - 

не больше десяти человек в компа-
нии. В Ростовской - рестораны и кафе 
работают  до 22 часов. Такой же гра-
фик будет и в новогоднюю ночь. За-
ведения общепита закроют 31 декабря 
и в Нижегородской области. В Крас-
ноярском крае отключили Wi-Fi в тор-
говых центрах.

В Москве с 13 ноября все развлека-
тельные заведения открыты только до 
23 часов. До 15 января не будут рабо-
тать детские комнаты в торговых цен-
трах и детские лагеря. На спортивных 
мероприятиях заполняемость трибун 
не должна превышать 25 процентов. 

Такое же ограничение действует в от-
ношении театров. На дистанционное 
обучение перевели студентов вузов 
и колледжей.

- Неделю назад казалось, что уро-
вень заболеваемости стабилизировал-
ся на высоком, но все же еще не кри-
тичном уровне. Однако последние 
дни мы вновь видим существенный 
рост. 9 ноября выявлено 6897 случаев 
заболевания - антирекорд за весь пе-
риод пандемии. К тому же медленно, 
но верно растет число заболевших 
ОРВИ и другими сезонными респи-
раторными заболеваниями. Это зна-
чительно увеличивает нагрузку на 
систему здравоохранения, которая 
и так работает на пределе, - пояснил 
мэр Москвы Сергей Собянин.

ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Депутаты одной из фракций 
предложили из-за эпидситуации 
про длить новогодние каникулы 
в России до 24 января. При этом 
сохранить зарплату сотрудникам. 
В Госдуме ответили, что такие во-
просы нужно решать на уровне каж-
дого конкретного города, посколь-
ку положение с заболеваемостью 
везде разное. А также напомнили 
о возможных последствиях такого 
продления для экономики.

Кандидат медицинских наук, советник гендиректора фонда междуна-
родного медицинского кластера Ярослав Ашихмин:

- Ни один адекватный специалист не даст прогноз о том, что будет дальше. 
Мы не понимаем, почему сейчас такой подъем случаев инфицирования, плохо 
понимаем биологию коронавируса. Не знаем, насколько стойкий у людей им-
мунитет, а также частоту повторных случаев заболевания. Не имеем инфор-
мации о том, мутирует этот вирус или нет. Слишком много вводных, которые 
никому неизвестны. Если прививка будет эффективна, то возможно введение 
паспортов вакцинации. Это позволит активно передвигаться по миру людям, 
которые сделали прививку.

 � Антирекорд по заболев-
шим в Синеокой: больше 
тысячи человек за сутки.

Белорусский лидер настроен 
скептически.

- Коронавирус - лишь повод, 
ширма, под которой глобаль-
ные игроки пытаются переде-
лить мир на свой манер. Понят-
но, что у них есть планы и на 
постсоветском пространстве, 

в том числе и на Беларусь, - 
заявил президент Александр 
Лукашенко.

По наблюдениям замести-
теля премьер-министра РБ 
Игоря Петришенко, чаще все-
го болеют взрослые (почти 86 
процентов инфицированных). 
Коронавирус щадит детей: они 
если и болеют, то в основном 
в легкой форме. Глава прави-
тельства отмечает, что вторая 

волна интенсивнее весенней, 
но резерв коечного фонда 
в стране есть.

Петришенко засомневался 
в  корректности статистики 
Минздрава РБ. Выяснилось, 
что 15 - 20 процентов бело-
русов (примерно 1,9 миллио-
на человек) имеют антитела 
к коронавирусу, а значит, пере-
болели им. Между тем, по дан-
ным Минздрава, в республике 

за все время было инфици-
ровано всего около 110 тысяч 
граждан.

Сейчас в Гомельской об-
ласти и Могилеве действует 
масочный режим. Как и в Рос-
сии, нужно носить средства 
защиты в магазинах, кафе, 
общественном транспорте. 
По  возможности рабочие со-
вещания переходят в онлайн-
формат.

Школьники продолжат учить-
ся очно. Пока предпосылок 
переходить на удаленку нет.

- В первой четверти не боль-
ше 11 процентов учеников про-
пускали занятия по причине 
болезни, - сказал Игорь Пе-
тришенко.

Теперь экспертизу времен-
ной нетрудоспособности мо-
гут проводить и медработники  
со средним медицинским  
образованием. Это нужно, что-
бы снизить нагрузку на врачей.

Сейчас в мире примерно 170 проек-
тов по разработке вакцины от корона-
вируса. Первой такую - «Спутник V» - 
зарегистрировала еще в  августе 
Россия. Потом Новосибирский центр 
«Вектор» придумал препарат «Эпи-
ВакКорона». Он сейчас тоже зареги-
стрирован.

- Исследования показали и подтвер-
дили, что, во-первых, эти вакцины 
безопасны, нет никаких серьезных 
последствий после их применения, 
и, во-вторых, они эффективны, - зая-
вил Президент РФ Владимир Путин.

Разница в вакцинах в том, что 
в «Спутнике V» есть ген коронавиру-
са. Попадая в организм, он поможет 
сформировать иммунитет к заболе-
ванию. В «ЭпиВакКороне» нет ничего 
«настоящего», только синтетические 
аналоги вирусных белков. ВОЗ допу-
стила, что «Спутник V» может быть 
внесен в список рекомендуемых вак-
цин для экстренного использования.

Массовая вакцинация россиян от 
коронавируса начнется в ближайшие 
месяцы. Она будет добровольной.

ШКОЛЬНИКИ УЧАТСЯ БЕЗ УДАЛЕНКИ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ В РБ
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НАДЕЖДА  
НА «СПУТНИК»

ДВОЕ В КРОВИ - ВОИНЫ

СКАЗАНО НАС ЖДУТ ПАСПОРТА ВАКЦИНАЦИИ
ДОЛГИЕ КАНИКУЛЫ

Постпред РФ при 
ООН Василий Небензя - о ре-

акции на предложение передать вакцину:
- ООН откликнулась с благодарностью. Но 

поступление вакцины - не вопрос чьего-то 
желания. Даже в РФ препарат еще массово 
не используют. В ООН тоже вакцинация будет 

добровольной. Ни за кем здесь со шприцем 
бегать не будем, втыкать на ходу.

ВОЗ признала COVID-  
врагом №  для человечества, 
он пострашнее последствий 
любого теракта.

НА ВИРУСНОЙ ВОЛНЕ
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Егор АРЕФЬЕВ

 � Певец, музыкант, ком-
позитор и наставник шоу 
«Голос» недавно стал четы-
режды папой.

ПОЧЕМУ 
НЕ СТАНОВЯТСЯ 
ЗВЕЗДАМИ
«Король Оранжевое лето» 

Валерий Сюткин второй год 
подряд заседает в  красных 
креслах тренеров шоу «Голос».

- Восемь сезонов позади. Но 
ни один победитель проек-
та не стал суперзвездой, как 
Гагарина после «Фабрики 
звезд», например. Почему?

- Время сейчас очень сжато. 
Вот их показывают, они в цен-
тре внимания, а что потом? 
Они должны предложить, 
должны выдать материал, 
заинтересовать слушателя. 
А этого не происходит, види-
мо. Так что причина в самих 
артистах. Нет резерва и по-
тенциала, свежих песен, с ко-
торыми можно пробиваться. 
Проблема вовсе не в деньгах, 
как думает большинство, и не 
в связях. Если сами не могут 
написать, надо найти людей, 

которые им напишут. Потому 
что не могут Максим Фаде-
ев и Виктор Дробыш обеспе-
чить музыкой всех желающих.

Жизнь песни стала короче 
по сравнению с тем, что пи-
сали прежде. Но и творчества 
в этом стало меньше. Все на 
грани стеба, сиюминутного 
китча. А глубокие песни, ко-
торые пела и поет вся стра-
на, перестали появляться. Это 
время, к сожалению, такое. 
Нам, представителям старой 
школы, конкурировать с мо-
лодыми в инете практически 
невозможно. Делаем свое 
дело, собираем сотни тысяч 
просмотров. Но не миллионы. 
Заниматься надо тем, что пер-
вично. Наш рэп в лучшем слу-
чае вторичная музыка, а как 
показывает практика, пере-
певки третьей или четвертой 
волны. Вот на мировой сцене 
наших практически не вид-
но. Даже «Тату» или «Парк 
Горького» - разовые удачи.

Как по мне, надо иссле-
довать то, что делали кру-
тые исполнители с рус-
ским почерком. И это 
вовсе не обязательно 
должно быть с балалай-

кой и бусами. Имеется в ви-
ду язык, энергия, стилистика. 
Возьмите шедевры Алексан-
дры Пахмутовой  - живут 
больше 40 лет. Да, сегодня 
есть много классных звуков, 
необычной музыки. Но это не 
главное. Песня - это то, что ты 
хотел рассказать.

РЕБЕНОК В 62 ГОДА - 
КОСМОС
- Из троих ваших детей - 

четвертого малыша пока 
не берем в расчет - никто 
музыкой не занимается. По-
чему?

- На четвертого как раз и на-
деюсь. Дал ему музыкальное 
имя - Лео. По паспорту он Лев 
Валерьевич, это если научным 
сотрудником станет, но Лео 

Сюткин - это прямо имя для 
музыканта. Есть надежда.

- А остальные?
- Старшая дочь Лена стала 

мамой, у нее родилась пре-
красная Василиса. Дочь Ви-
олу интересует театр. Сын 
окончил геофак, его тянуло 
к путешествиям, он отлич-
но трудится в этом бизне-
се - развивает отечествен-
ный туризм. Что я  могу 
сделать? Не выбирать же 
профессию за детей.

- Какие ощущения от 
рождения четверто-
го ребенка в 62 года? 
Настолько же острые 
и неповторимые, как и 
в предыдущие три раза?

- Это абсолютный космос! 
Я очень счастлив. Все по-
новому, но все осознанно. 
Теперь больше боюсь за ре-
бенка, чем в молодости. Смо-
тришь, следишь, оберегаешь, 
чтобы тут не зацепил, там не 
упал, камушек с дороги уби-
раю. Гораздо бережнее стал 
относиться. В молодости все 
время хотелось побыстрее 
скинуть ребенка на родите-
лей или нянь, а сейчас наобо-
рот - дорожу каждой минутой. 
Отказываешься от всего, толь-
ко чтобы побыть рядом и на-
слаждаться, наблюдая, как он 
постигает этот мир. Так устро-
ен человек: чем взрослее, тем 
мудрее, наверное.

- Трудно далось реше-
ние пойти за четвер-
тым?

- Это очень осо-
знанное и взвешен-

ное решение. Долго 
мы ждали этого. 
В  юности каза-
лось, что все нор-
мально, успеем, 

успеем, а  потом 
понимаешь, что с 

возрастом дети дают-
ся тяжелее. Что симво-
лично, он родился через 

24 года после Виолы (средней 
дочери), тоже по гороскопу 
Крыса. Два цикла по 12 лет.

- Значит, все же музы-
кант?

- Он все-таки не Леонид, 
а  Лев. Мы увидели взгляд 
и  поняли: Лев! Жена гово-
рит: «Классное имя». Потом, 
он рожден под знаком Льва. 
И еще есть Лео Фендер, соз-
давший великие гитары. Не 
в его честь, но к нему тоже 
близко. В детстве, помню, бы-
ла такая пластинка: «Поет Лео 
Сейер» (выпускала фирма 
«Мелодия») - та  надпись мне 
дико понравилась. Простое 
и понятное имя. Так что Лев - 
царь своей жизни. Пусть чув-
ствует, что все зависит только 
от него.

СВЕЖИЙ НОМЕР

Вышел из печати ноябрьский выпуск журнала «Союзное государство».
Представляем самые интересные материалы.

ЧАСТЬ ТИРАЖА БЕСПЛАТНО 
РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ 

В ФИРМЕННЫХ МАГАЗИНАХ 
«КОМСОМОЛЬСКОЙ 
ПРАВДЫ» В МОСКВЕ 

И ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВАХ «КП» 
В РЕГИОНАХ. ЖУРНАЛ ПОЛУЧАЮТ 

КРАЕВЫЕ И ОБЛАСТНЫЕ 
БИБЛИОТЕКИ В РОССИИ 
И БЕЛАРУСИ, ОБЩЕСТВА 

РОССИЙСКОБЕЛОРУССКОЙ 
ДРУЖБЫ. ЭЛЕКТРОННУЮ ВЕРСИЮ 

СВЕЖЕГО И РАНЕЕ ВЫШЕДШИХ 
НОМЕРОВ МОЖНО НАЙТИ НА САЙТЕ

ГДЕ НАЙТИ ЖУРНАЛ

Сюткин - это прямо имя для 
музыканта. Есть надежда.

- Старшая дочь Лена стала 
мамой, у нее родилась пре-
красная Василиса. Дочь Ви-
олу интересует театр. Сын 
окончил геофак, его тянуло 
к путешествиям, он отлич-
но трудится в этом бизне-
се - развивает отечествен-
ный туризм. Что я  могу 
сделать? Не выбирать же 

ГДЕ НАЙТИ ЖУРНАЛГДЕ НАЙТИ ЖУРНАЛ
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СЫНУ ДАЛ МУЗЫКАЛЬНОЕ ИМЯ - ЛЕО
Валерий СЮТКИН:

- В Инстаграме вы опубликовали фото с Юрием 
Лозой периода группы «Зодчие». Снимку 35 лет, но 
на нем Сюткин ровно такой же, как сейчас. Разве что 
прическа покороче. Как так вышло? Чудеса генетики 
или швейцарских клиник?

- Я всем говорю: хотите хорошо выглядеть - не забивайте 
голову негативом, завистью, злобой. И характер выйдет на 
лицо. Со временем так и получается. Конечно, во многом 
это заслуга мамы и папы, которые подарили мне генетику 
и энергию. Но самое главное - отношение к жизни.

ДЕЛЬНЫЙ СОВЕТ

НЕ ЗАБИВАЙТЕ ГОЛОВУ НЕГАТИВОМ

 � Актер Вадим Андреев - о своем 
наставнике Татьяне Лиозновой, 
деревенской жизни.

Советский зритель прекрас-
но помнит Вадима Андреева 
по отличным ролям в фильмах 
«Баламут» и «ТАСС уполно-
мочен заявить». Российский 
зритель однозначно видел в се-
риале «Кадетство» и «Крем-
левские курсанты» 
и слышал тоже - его 
голосом в  голливуд-
ских картинах говорят 
Микки Рурк, Пьер Ри-
шар и Джим Керри.

На НТВ идет уже 
четвертый сезон «Ба-
лабола», где Андреев 
играет оперативника 
уголовного розыска.

- Полковников по-
лиции и других сило-

виков вы переиграли великое мно-
жество. Это мешает или помогает 
в практическом смысле? Если оста-

новили на дороге, например.
- Я играть их начал в конце 70-х, 

поэтому, конечно, узнают. Правда, 
иногда это боком выходит. Логика 
такая: о, артист, значит, богатый. 

Но это редко. А вообще благо-
даря таким ролям у ме-
ня появилось много 

хороших знакомых 
из среды право-

охранителей . 
Никогда этим 

не пользу-
юсь, но про-
сто приятно 
общаться.

- Режис-
сер Татьяна 

Лиознова, у ко-
торой вы учи-
лись, однаж-

ды признала, что ошиблась, утвер-
див вас на главную роль в  «Конец 
света с  последующим симпозиу-
мом». Это сильно ударило по вам?

- Очень. При том, что я был любимчи-
ком на ее курсе. Но уже потом понял, 
что она права. Было авантюрой назна-
чать меня на роль взрослого журнали-
ста. Мне 27 лет, а надо играть умудрен-
ного опытом и убеленного сединами. 
Во время кастинга в порядке бреда 
родилась такая мысль: «А попробуйся!» 
Сделали сложный грим, и после месяца 
кинопроб Лиознова меня утвердила 
и сняла. А когда фильм начали кри-
тиковать, она сказала в интервью про 
главную ошибку. И для меня это было 
очень обидно. Мы долго не общались.

- Помирились?
- Да. И благодарен Богу, что послед-

ние годы ее жизни мы тепло общались. 
А на 80-летие Первый канал решил сде-
лать вечер, посвященный Лиозновой. 
Собрали ее учеников, актеров, которые 

снимались: Вячеслав Тихонов, Клара 
Лучко и так далее. Позвонили и мне, 
позвали. Я ответил, что не уверен, что 
ей это будет приятно. Тогда мне сказа-
ли, что это она попросила. Ну, приехал, 
ждем, и тут приезжает Лиознова - она 
уже плохо ходила, и вот мне предлага-
ют: «Вадим, встретьте, пожалуйста». 
Начал отнекиваться. А мне: «Она так 
просила». Было очень трогательно. 
Подъехала машина - встретил, мы об-
нялись, я пустил скупую мужскую слезу.

- С женой вы прожили больше 
40 лет и до сих пор вместе. Изоля-
ция повлияла на отношения? 

- Мы 42 года вместе. Лет семь назад 
обвенчались. Поэтому изоляция едва 
ли могла что-то изменить в худшую 
сторону. У меня, кстати, и без корона-
вируса бывает по три месяца простоя 
в работе, так что к режиму паузы при-
вык. А с женой мы в том чудном возрас-
те, когда каждый из нас мечтает уйти 
в лучший мир первым. Ведь пережить 
любимого человека - вот что страшно. 
Мир рухнет.

ИЗВЕСТНОСТЬ ИНОГДА ВЫХОДИТ БОКОМ МАСТЕР

Иван ВИСЛОВ/kpmedia.ru
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Избранница солиста «Браво» родила кроху в  лет 
и признается, что сразу будто помолодела.

«Баламут» и без пандемии 
часто оставался с домашними, 
самоизоляция ему не страшна.



19 - 25 ноября / 2020 / № 5312 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ БОЛЬШОЙ ЭКРАН

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � «Дорогие товарищи!» уже в рос-
сийских кинотеатрах. Стильный 
и сильный. О расстреле демонстра-
ции в Новочеркасске. О том, о чем 
молчали.

ГРАЖДАНИН - 
ЗВУЧИТ СПОРНО
Черно-белые кадры. Непривычный - 

квадратный - формат кадра. Статич-
ная камера. Зато не поверить в то, что 
перед тобой Новочеркасск 1962 года, 
невозможно.

Местный электровозостроитель-
ный завод бастует. Но недовольных 
жестоко разгоняют. Расстреливают. 
При этом власти пытаются скрыть 
произошедшее, потому что массо-
вых забастовок в СССР, как и секса, 
нет. Людмила Семина, которую игра-
ет Юлия Высоцкая, - коммунистка 
и партработница местного горкома. 
Она становится свидетельницей бун-
та. И возмущается поведением рабо-
чих. Но пропадает ее дочь. Людмила 
бросается на поиски девочки и меняет 
взгляд на жизнь...

Премьеру «Дорогих товарищей!» 
планировали на минувший май. 
Помешал коронавирус. Фильм, как 
и другие работы Андрея Кончалов-
ского, приняли на ура в Европе. На 
минувшем 77-м Венецианском кино-
фестивале лента получила спецприз. 
В США тоже приласкали: награда за 
режиссуру на международном форуме 
в Чикаго. В России картина закрывала 
31-й «Кинотавр».

Ну а премьера состоялась 9 ноября. 
В кинотеатре «Октябрь».

- Слово «товарищ» не случайно поя-
вилось в названии фильма, - продолжа-
ет Кончаловский. - В нашей прошлой 
жизни оно значило гораздо больше, 
чем сегодня «господин». Еще бывает 
«гражданин», но уже с негативным от-
тенком. С одной стороны, «товарищ» 
отсылает к официальным обращени-

ям в правительстве и вообще между 
людьми, а с другой - это слово, кото-
рое заключает в себе понятие доверия. 
Съемочная группа - мои надежные то-
варищи. И мы с вами - товарищи. У нас 
тут с «господами» не получится.

ТЕМА ПОД ЗАПРЕТОМ
В главной героине Людмиле 

видишь-таки Высоцкую. Впрочем, как 
и в «Раю», и в «Грехе». И в очередной 
раз убеждаешься в том, что она - пре-
восходный кулинар, который готовит 
так, что пальчики оближешь и черту 
душу продашь, и идеальная жена-шея, 
убедившая мужа-режиссера давать 
ей главные роли. И Кончаловский 
«обманываться рад». Не замечает 
у Людмилы-Юлии ни слишком наро-
читого южного «х» (того самого, ко-
торое в других российских регионах 
«г»), ни наигрыша в эмоциях, ни не-
преодолимого желания показывать 

прекрасное в 47 лет тело в тех сценах, 
где это не обязательно.

Однако Кончаловский, конечно, го-
ворит, что выбрал жену на главную 
роль, потому что подходила:

- Для центральной роли нужна была 
актриса, которая в состоянии донести 
трагизм. Высоцкая это может. Сцена-
рий «Дорогих товарищей» лежал не-
сколько лет, а замысел фильма появил-
ся, когда работали с Юлей в Италии. 
Ставили Софокла. Юля играла Анти-
гону. И я, глядя на нее, подумал, что 
она справится с трагической ролью.

Любопытно и то, что Высоцкая, зна-
чительная часть жизни которой про-
шла в Беларуси, родилась в Новочер-
касске. Однако когда ей задают вопрос 
о том, рассказывали ли родственники 
о расстреле демонстрантов, отвеча-
ет скупо. Говорит, что среди родных 
и в семьях друзей тема расстрела была 
под запретом.

С ГОСПОДАМИ НЕ ПОЛУЧИТСЯ
Андрей КОНЧАЛОВСКИЙ:

31 мая 1962 года - в этот день 
в СССР подняли цены на молоко 
и мясо, у рабочих электровозостро-
ительного завода увеличили норму 
выработки, а зарплату, наоборот, 
сократили. Первыми возмутились 
двести сталелитейщиков. Утром 1 
июня направились к заводоуправ-
лению. По пути присоединились 
коллеги. Бастующие кричали: «На 
что нам жить дальше?» Директор 
завода попытался пошутить: «Не 
хватает денег на мясо - жрите пи-
рожки с ливером». Фраза стала 
спусковым крючком для рабочих. 
Они остановили поезд Ростов-на-

Дону - Саратов. Били стекла, броса-
ли внутрь бутылки. Сопротивление 
было приказано подавить. Любым 
способом. В ночь на 2 июня в город 
вошли танки. На следующий день 
по протестующим открыли огонь.

По официальным данным, убиты 
26 человек, 87 ранены. Точное коли-
чество жертв неизвестно. Родным 
не выдавали погибших. Их хоронили 
в чужих могилах. Говорят, погибли 
даже дети, наблюдавшие за проис-
ходящим с деревьев. Долгое время 
информация о новочеркасских со-
бытиях была засекречена, многие 
факты под грифом до сих пор.

Кончаловский, как было и в предыдущих 
фильмах, пригласил в «Дорогих товарищей» 
в основном непрофессиональных актеров. 
Медийные лица, по его мнению, мешают 
воссоздать историческую достоверность.

Основную группу забастовщиков ото-
брали на месте. Первым делом заглянули 
в театры Ростова-на-Дону, Новочеркасска 
и Таганрога.

- Сразу стало понятно: у актеров нет того 
специфического южного говора, который хо-
тел бы слышать режиссер, - вспоминает одна 
из кастинг-директоров Марина Старова. - 
Плюс типажно они были далеки от рабочих 
советского завода и пожилых казаков. Тогда 
мы отправились на хутора и многих людей, 
особенно пожилых, забирали на пробы пря-
мо с огородов, где они сажали картошку.

Побегали в поисках актера на роль отца 

Людмилы. Кончаловский хотел настоящего 
казака, с волевым характером и южным 
говором. Нашли его случайно. В Адыгее.

- Была Пасха, первый выходной, мы от-
правились посмотреть местную достопри-
мечательность - плато Лаго-Наки, - про-
должает Старова.  - Поднялись на гору 
и немного заблудились. Садилось солнце, 
кругом никого, и водитель решил уточнить 
дорогу у продавца меда. Тот с бородой, 
в толстовке с капюшоном, лица практически 
не видно. Мелькнули глаза. Интересные! По-
казывая дорогу, мужчина откинул капюшон, 
и я поняла, это тот, кого ищем.

Незнакомца звали Сергей Эрлиш. Он 
оказался хозяином пасеки. И, конечно, ни 
о каком кино слышать не хотел. Не пони-
мал, с кем оставит пчел на время съемок. 
Но уговорили.

- Это картина о поколении моих ро-
дителей, - говорит Кончаловский. - 
Главная героиня верит в Сталина, 
в  советскую власть, в торжество 
справедливости, как и большинство 
людей в то время. Но XX съезд партии 
произвел переворот в их сознании. 
Личность человека, с чьим именем 
на устах умирали на фронте, вдруг 
оказалась разрушенной, растоптан-
ной. Серьезная трагедия поколения.

Кончаловский впервые услышал 
о выступлении рабочих в 60-е годы, 
но не обратил внимания, потому что 
«много чего происходило, о чем гово-
рили шепотом». Второй раз подумал 
о новочеркасском расстреле в 90-е. 
Тогда шло большое расследование, 
и материалы попали в прессу.

Но перед премьерой режиссер пе-
реживал, что будет мало зрителей. 
И был рад, если тем, кто пришел, по-
сле показа хотелось молчать.

- Если человек не может хлопать 
и сразу идти в шаурму, значит, охва-
чен чувством, - говорит Кончалов-
ский. - И нужно время для того, чтобы 
прийти в себя. Если фильм вызывает 
такие глубокие чувства, прекрасно. 
Ничего не может быть лучше молча-
ния. Оно говорит о том, что зритель 
находится в серьезных отношениях 
с собственной душой.

ГОВОРИЛИ 
ШЕПОТОМ

«ЕСЛИ НЕ СРАЗУ 
В ШАУРМУ, ЗНАЧИТ, 
ЧУВСТВА»

ПЧЕЛ-ТО С КЕМ ОСТАВИТЬ?СПУСКОВОЙ КРЮЧОК

Из-за «пирожков с ливером» 
лопнуло терпение

БЫЛ СЛУЧАЙ

Владимир ЗАМИРСКИЙ

 � В Москве показали фильм 
«Ржев. Прививка от войны».

Премьера документальной ленты, 
созданной при поддержке Министер-
ства культуры и Российского военно-
исторического общества, состоялась 
в кинотеатре «Поклонка» Музея Ве-
ликой Отечественной войны. Место 

выбрано не случайно. Ведь авторов 
картины вдохновило строительство 
Ржевского мемориала, открывшего-
ся в этом году. А прививка в назва-
нии - случайное совпадение. Фильм 
документальный: в нем много исто-
рической хроники времен войны, вос-
поминаний ветеранов Ржевской битвы, 
кадры с вахт поисковиков, поднимаю-
щих останки погибших красноармей-
цев, и рассказ создателей мемориала.

Фильм небольшой, всего пятьдесят 
минут, многое не вошло в финальную 
версию, но я рекомендую его к про-
смотру. Ведь, по словам автора кар-
тины Алексея Никулина, «Ржевская 
битва - полотно, на котором герои на-
шего фильма пишут ответы: что нам де-
лать, чтобы этого больше не случилось. 
Надеюсь, своим фильмом мы хотя 
бы чуть-чуть дали ответ на этот во-
прос».

- Я помню, как на этапе работы над 
памятником побывал на прощании 

с бойцами, найденными поисковика-
ми подо Ржевом. И там была внучка 
одного из солдат. Я человек не слиш-
ком эмоциональный, но та история меня 
так тронула, что слезы потекли из глаз. 
Вот это для меня и есть прививка от 
войны, - признался скульптор Андрей 
Коробцов - автор фигуры советского 
солдата, стоящей сейчас рядом с де-
ревней Хорошево.

В декабре фильм «Ржев. Прививка от 
войны» покажут в эфире канала «Моя 
планета».

В ТВЕРДОЙ ПАМЯТИ ПРЕМЬЕРА
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Высоцкая сыграла 
партработницу Людмилу. 
Ее глазами режиссер 
показал крушение идеалов 
и трагедию целого поколения.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � Он так часто снимался 
в кино, что попал в Книгу 
рекордов Гиннесса. Но боль-
ше любил театр. Отпразд-
новал три юбилея и ушел. 
Не стало Армена Джигарха-
няна.

ВЕЛИКИЙ  
ТРАГИК
Сочный, откуда-то из нутра 

голос. Харизма, будто обнима-
ет. Добрые, с хитрецой глаза. 
И мудрость царя Соломона. 
От Армена Джигарханяна те-
ряли голову женщины. Даже 
к малознакомым он обращал-
ся «котя» или «девочка моя», 
и это не отталкивало, а рас-
полагало. Восхищались как 
лидером мужчины.

Он сыграл больше чем 
в трехстах фильмах, но пере-
сматривать хочется «Здрав-
ствуйте, я ваша тетя!», «Те-
геран-43», «Место встречи 
изменить нельзя», «Новые 
приключения неуловимых» 
и трогательную «Журавуш-
ку». Армен Борисович пода-
рил голос мультяшному Джо-
ну Сильверу. Когда слышишь: 
«И те, кто останется в живых, 
будут завидовать мертвым», 
содрогаешься.

- Он разный, - отметил в ин-
тервью «СВ» кинорежиссер 
Карен Шахназаров. - У него 
не было границ. Работал как 
комический артист. Причем 
острый. И в то же время как 
великий трагик.

В октябре Джигарханян 
справил трехкратный юби-
лей: помимо 85-летия, еще 
65-летие творческой деятель-
ности и 25-летие собственно-
го театра. И кто бы думал, что 
через месяц его не станет…

О том, что Джигарханяна 
больше нет, сообщил его друг 
Артур Согомонян. 

- Перестало биться сердце 
великого человека, гениаль-
ного актера, режиссера и учи-
теля - Армена Борисовича... 
Я уверен, что память о нем, 
как и его работы, будут жить 
вечно.

По словам Согомоняна, при-
чина - возраст и болезни. Ак-
тера похоронили на Вагань-

ковском кладбище. Рядом 
с дочерью Еленой.

ОТ РАЗВОДА  
ДО БРАКА
«Какой артист погибает!» - 

говорил Джигарханян в обра-
зе Нерона. В последние годы 
жизни так можно было ска-
зать и про самого Армена Бо-
рисовича.

Молодое поколение, к со-
жалению, знало Джигарха-
няна не по ролям, а по скан-
далам вокруг личной жизни. 
Говорят, неразбериха в ней 
и многочисленные ток-шоу 
сократили ему годы жизни.

Еще недавно все вери-
ли в безоблачную идиллию 
с  украинской пианисткой 
Виталиной Цымбалюк-
Романовской. Пара прожи-
ла вместе 15 лет, несмотря 
на разницу в возрасте. Но в 
2017 году супруги развелись. 
Когда Джигарханяна не ста-
ло, Виталина разместила 
в соцсетях черно-белый ро-
лик. В нем Армен Борисович 
за рулем и говорит любимую 
фразу: «балик джан» (с армян-
ского - «деточка»). Виталина 

так и подписала видео: «...Все, 
балик джан...»

- То, что с ним сделали,  - 
ужасно, - признается она. - За 
три года он превратился в не-
дееспособного человека. На-
ходился в инвалидной коля-
ске, никого не узнавал и был 
лишен контакта с миром.

В общении Виталина - ми-
лая девушка, но чужая душа, 
как известно, потемки. И ста-
рый друг лучше новых двух. 
После развода к Джигарха-
няну вернулась бывшая же-
на - актриса Татьяна Власо-
ва. Прилетела из США. То ли 
из-за наследства, то ли нао-
борот - чтобы ухаживать за 
мужем. Джигарханян в 2018 
году перенес инфаркт и нуж-
дался в опеке. По слухам, на-
следство достанется Татьяне 
Власовой, ее сыну Степану 
и другу Артуру Согомоняну. 
Кто знает, так ли это на деле? 
Тайны Джигарханяна ушли 
вместе с ним.

- Жаль всех в этой истории, 
потому что истины в ней ни-
кто не найдет, - говорит ак-
тер Стас Садальский. - Кто-то 
что-то сказал, кто-то подхва-

тил, кто-то солгал, кто-то по-
верил.

А плата - цена жизни. И ка-
кой! 

ПАПА ДЖИГА
В 1952 году Армен пытался 

поступить в ГИТИС. Не полу-
чилось. Вернулся на «Армен-
фильм» помощником опе-
ратора. Через год поступил 
в местный театральный ин-
ститут и стал звездой курса. 
На сцене Ереванского русско-
го драмтеатра он дебютиро-
вал в 1955 году. А на втором 
курсе его приняли в труппу.

Московская театральная 
карьера началась у Джигар-
ханяна в 1967 году. Анатолий 
Эфрос позвал в «Ленком». 
А спустя два года Армен Бори-
сович перешел в Московский 
драмтеатр имени Маяковско-
го, где прослужил 27 лет.

- Много лет назад я мотался 
в Питер каждый день, - вспо-
минает актер Андрей Соко-
лов. - Со мной уже здорова-
лись про водники. Всякий раз, 
когда заходил в СВ, была одна 
мысль: кто сосед? Однажды за 
минуту до отправления вошел 
Армен Борисович. В его гла-
зах стоял тот же вопрос! Мы 
увидели друг друга, вздохнули 
с облегчением и проговорили 
всю ночь. После этой поезд-
ки он называл меня «сынок», 
а я его - «папа Джига».

В 1996 году у Джигарханяна 
появился собственный драм-
театр. Основу труппы соста-

вили его студенты из ВГИКа. 
Сначала Джигарханян был 
худ руком, затем - директором. 
Актером же - всегда. Одна из 
первых постановок - моно-
спектакль «Последняя лента 
Крэппа» по пьесе Беккета. 

- Играю без зубов, протезы 
снимаю, - признавался он. - 
Крэпп до такой степени гниет 
и разлагается, жалею, что нет 
возможности, чтобы у него 
нос, как у сифилитика, отпал.

Сейчас, когда заходишь на 
страничку театра, видишь 
грустную надпись: «С 17.11 
нет дат для спектакля».

- Мы осиротели, - говорит 
режиссер-постановщик теа-
тра Сергей Виноградов. - Ар-
мен Борисович был сам театр. 
Поднял планку актерского 
мастерства на очень высо-
кий уровень. Был открытым, 
светлым человеком, который 
помогал молодым.

- Мы все время входим в чу-
жой интернет и там пытаем-
ся ответить на свои вопросы, 
причем серьезные, - говорил 
Армен Борисович. - Заблуж-
дение. Наш общий друг Се-
нека говорил, что путь са-
мосовершенствования - это 
путь размышления. Он самый 
благородный. Путь подража-
ния - самый легкий. И путь 
опыта - самый трудный. Но 
90 процентов так и останав-
ливаются на пути подража-
ния. И этим людям, конечно, 
нужно знать, что кушает Кир-
коров и что пьет Леонтьев.

«Гораздо меньше на земле армян, чем 
фильмов, где сыграл Джигарханян», - шу-
тил Валентин Гафт. И не поспоришь. Одна 
из самых известных ролей - главарь банды 
Горбатый в сериале «Место встречи изме-
нить нельзя». И, наверное, герой - самый 
жестокий из всех злодеев, которых играл 
Джигарханян. Горбатый мало говорит, но ес-
ли случается, каждая фраза - на вес золота. 
Например: «На святое дело идем - друга из 
беды выручать», «Есть у нас сомнение, что 
ты, мил-человек, стукачок!»

Джигарханяна не сразу утвердили на 
роль. Говорухин и братья Вайнеры ждали 
 Ролана Быкова. Но с ним не задалось. Бы-
ков  разошелся с женой, грустил и считал, что 
образ «горбатого карлика» добавит масла 
в огонь страданий. И словно напророчил 
себе «не судьбу» сыграть эту роль. Вайнер 

уговорил. Актер прилетел в Одессу, а там… 
у него случился инфаркт! Съемки уже шли, 
и второй режиссер предложила попробовать 
Джигарханяна.

- Люблю своего героя, потому что сам его 
и придумал, - признавался Армен Борисо-
вич. - Меня в нем интриговали жестокость, 
бессмысленная кровожадность, нужная лишь 
для того, чтобы доказать право пахана ко-
мандовать остальными.

Грим был сложный. Его делали каждый 
день по три (!) часа.

- В Голливуде есть паста номер Z. Ею до-
статочно помазать лоб, чтобы добиться ре-
зультата. А в СССР ее не было, - рассказывал 
Джигарханян.

Актер мучился и с париком. Тот постоянно 
съезжал. Зато горб из ваты не доставлял 
неудобств.

Человек с именем Армен мог 
родиться только в Армении. 
И, конечно, в ее столице - Ере-
ване. Отец рано оставил мать. 
Сыну был всего месяц. Маме, 
хоть она и работала в Совете 
министров Армянской ССР, при-
ходилось нелегко. Шла Великая 
Отечественная война. Ютились 
в съемной комнатушке. Дрова 
рубили в подвале. Мама горько 
плакала, когда потеряла хлеб-
ные карточки.

- Но у нее был я, а у меня - 
она, - вспоминал Армен Бори-
сович.  - Легкой жизни нет ни 
у кого. И тяжелой тоже. Кто-то 

сказал: «Каждый сам создает 
свой ад». У моей мамы была 
тяжелая жизнь, если этого за-
хотеть. И  легкая, если опять 
же этого захотеть. Мама была 
жизнерадостная, гибкая, с юмо-
ром, и все мои друзья были в нее 
влюблены. Когда работал в Ере-
ване, долго ездила со мной на 
гастроли.

Мама вышла замуж второй 
раз, и Джигарханян восприни-
мал отчима как отца. Но на его 
жизнь повлияла она. Заядлая 
театралка, после работы бежала 
на спектакль. Не пропускала ни 
одной премьеры.

СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ

«КАЖДЫЙ САМ СОЗДАЕТ СВОЙ АД»
ГОРБ ИЗ ВАТЫ И ПАСТА Z МИЛ�ЧЕЛОВЕК
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«Если вы на женщин слишком падки, в прелестях ищите 
недостатки», - советовал Тристан в фильме «Собака на сене».

А в жизни это с него самого не сводили глаз дамы, маэстро же  
оставался с молодой женой Виталиной. Только брак не был  
безоблачной идиллией.

«ВСЕ, БАЛИК ДЖАН»
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Михаил ПОТАПОВ

 � Министр спорта РФ Олег Ма-
тыцин за тысячу дней до старта 
летней Универсиады-2023 пред-
ставил талисманы турнира.

Итак, знакомьтесь. Девочку зовут 
Хитти. Она - модный блогер. Ее имя 
ассоциируется с малахитом - королем 
уральских самоцветов. Сразу вспо-
минается Бажов с его «Шкатулкой».

Соболя назвали Кедри по ассоциа-
ции с кедровыми орехами, которыми 
богата уральская тайга. Он такой импо-
зантный, веселый чувак, музыкант, 
всегда ходит с гитарой, развле-
кает народ заводными хитами.

Олень, наверное, самый за-
бавный. В красной панаме с ды-
рочками, через которые высо-
вываются рожки. Звать его 
Ягги  - сокращение от яге-
ля, любимой пищи северных 
парнокопытных. «Сами 
вы парнокопытные», - 
возмущается Ягги, при-
топнув ногами в модных 
кроссовках. Он - спорт-
смен, баскетбо-
лист и  мастер 
травить анекдоты.

В е с е л а я , 

в общем, компания. Такая и должна 
символизировать Студенческие игры. 
Молодость - задор, смех, музыка.

- Я так рада, что моя работа оказа-
лась в числе победителей, - ликует 
студентка-дизайнер из Екатеринбурга 
Таисия Губина, «мама» Хитти. - Из-
начально мой персонаж не был бло-
гером, но именно эта деталь позволи-
ла  раскрыть характер. Мне хотелось, 
 чтобы люди посмотрели и сказали: 
«Вау, как круто!»

Авторы других талисманов также 
студенты - Валентина Тищенко из 

Питера и Влад Соболев 
из Уфы.

АРЕНА

Борис ОРЕХОВ

 � Российская моло-
дежка заставила ойк-
нуть от неожиданности 
хоккейную Европу.

Парни напомнили сво-
ей виртуозной игрой ту 
самую советскую «Крас-
ную машину», которая 
держала в  тонусе весь 
ледовый мир.

Ребята выиграли Ку-
бок Карьяла, первый 
этап евротура, со сто-
процентным резуль-
татом. Три матча - три 
победы. Одна другой 
краше. Финскую коман-
ду просто переехали, как 
танк, - 6:2. Чехов разде-
лали под сухую - 3:0. Со 
шведами, правда, при-
шлось повозиться, но 
и они прогнулись в се-
рии пос лематчевых бул-
литов. Турнир проходил 
в  Хельсинки. И  на лед 
против нашей команды - 

внимание! - выходили не 
мальчуганы-сверстники, 
а первые национальные 
сборные стран. 

Еще до старта на нашу 
команду погнали волну. 
Хозяева турнира всегда 
просят соперников при-
возить максимально 
сильный состав ради пре-
стижа. Мы огорошили со-
перников, одев в свитера 
нацсборной 18 - 19-лет-
них парней. Сразу нача-
лись протесты. Многие 
призывали выбросить 
Россию из списка участ-
ников. Чуяли, видать, что 
дело пахнет керосином. 

- В регламенте не ука-
зан детально средний 
возраст участников, - 
парировал глава штаба 
национальной команды 
Роман Ротенберг.

Возгласы протестую-
щих стихли сразу после 
победы над финнами. 
Мы ликовали. Осталь-
ные впали в ступор.

- Мы просто стара-
лись играть в стиле той 
легендарной «Красной 
машины». Так, чтобы 
после матча с нами со-
перник чувствовал себя 
ужасно, - сказал тренер 
Игорь Ларионов.

Вот, оказывается, 
в чем секрет. Впрочем, 
Ларионов в теме, как ни-
кто. Ведь он был одним 
из столпов «Красной ма-
шины», а значит, может 
объяснить, научить ре-
бят комбинационным 
премудростям, вдохнуть 
в них дух победителей.

В Хельсинки мы слов-
но заглянули в ближай-
шее будущее нашего хок-
кея. Оно - звездное. Не 
случайно многие игро-
ки молодежки задраф-
тованы клубами НХЛ. 
А на голкипера Яросла-
ва Аскарова эксперты 
уже примеряют корону 
лучшего вратаря мира. 
Это, кстати, к вопросу, 
какой спорт в России но-
мер один. Формально, по 
валу и массовости, вро-
де футбол. Но сама игра 
и результаты определен-
но на стороне хоккея.

ОЛЕНЬ, СОБОЛЬ И ДЕВУШКА

Борис ОРЕХОВ

 � Его считают создателем 
отечественной школы фи-
гурного катания. И в этом 
нет ни капли преувеличе-
ния. Не стало великого тре-
нера Игоря Москвина.

ОКНО В ЕВРОПУ
В его судьбе - вся биография 

страны с трагедиями и триум-
фами. Родился в тихом городке 
в Брянской области. В сере-
дине тридцатых семья пере-
бралась в Ленинград. Потом 
война. Отца командировали 
на фронт, где он умер от сып-
ного тифа. Сам Игорь маль-
чишкой работал токарем на 
заводе в эвакуации в Йошкар-
Оле. После Победы вернул-
ся. И однажды случилось то 
волшебное событие, кото-
рое  предопределило всю его 
жизнь. Мамины знакомые по-
дарили ему коньки  - самые 
простые, привязывались ве-
ревками к валенкам. Он при-
думал свой способ - прикру-
тил их шурупами к ботинкам. 

Запи сался в секцию фигурного 
катания. И понеслось…

Именно Игорь Москвин про-
рубил окно в Европу для со-
ветских фигуристов. Их пара 
с Майей Беленькой трижды 
выигрывала чемпионат СССР, 
а затем выступила на первен-
стве континента в 1956 году.

Мало того, Москвин в мо-
лодости серьезно занимался 
парусным спортом. Выиграв 
несколько всесоюзных регат, 
пробился на «Золотой Кубок», 
фактически чемпионат мира 
среди яхт-одиночек.

И все-таки фигурное катание 
всегда оставалось для него на 
первом месте. За его успехами 
на льду внимательно следил 
Николай Панин-Коломенкин, 
первый в российской истории 
обладатель олимпийской золо-
той медали в 1908 году. Он-то 
и посоветовал стать тренером. 
Вместе они основали в  Ле-
нинграде кафедру этого вида 
спорта, и однажды Москвин 
услышал от Панина: «Теперь 
я верю, что наше фигурное ка-
тание в опытных руках».

А ведь это было время, когда 
дисциплина, ставшая затем та-
ким же брендом нашей страны, 
как автомат Калашникова или 
«Столичная», рождалась у нас 
заново. Победные традиции 
дореволюционной системы бы-
ли утрачены под «пролетар-
ским» натиском. На фигурное 
катание, как и на теннис, по-
весили ярлык «буржуазной за-
бавы», и оно пришло в упадок.

В Ленинграде, в отличие 
от Москвы, тогда не было 
ни одной площадки с искус-
ственным льдом. И с первыми 
своими учениками Москвину 
нередко приходилось выби-
раться в  Белокаменную, на 
каток ЦСКА. Гостям из Север-
ной столицы дозволяли здесь 
покататься до начала занятий 
своих фигуристов.

Вставали в четыре утра и из 
гостиницы на Песчаной улице 

шли до катка через огромное 
заснеженное поле бывше-
го Центрального аэродрома. 
В пургу фигуры бредущих по 
целине спортсменов во главе 
с  тренером напоминали из-
далека первопроходцев где-
нибудь в Антарктиде или на 
Северном полюсе.

ДУЭТ ИЗ ОДИНОЧЕК
Самая любимая ученица 

пришла в его группу в 1957 го-
ду - Тамара Братусь. Под его 
руководством она пять раз 
выигрывала чемпионат стра-
ны. В 1964-м они поженились, 
и Тамара взяла фамилию мужа.

Чуть позже в качестве экспе-
римента решил создать новый 
дуэт, собрав его из одиночек. 
Так появилась знаменитая па-
ра Тамара Москвина - Алек-
сей Мишин. На чемпионате 
страны они подвинули с перво-

го места считавшихся непо-
бедимыми Белоусову с Про-
топоповым.

Ничего удивительного, что, 
пройдя уникальную школу му-
жа, Тамара Николаевна сама 
стала тренером. Супруг всегда 
был рядом. Помогал. Подска-
зывал. 

Дворец спорта «Юбилей-
ный» в Питере многие годы 
был для Москвина вторым 
домом. Еще несколько ме-
сяцев назад его можно было 
увидеть здесь на тренировке. 
Стоял у бортика. Или сидел на 
трибуне - на одном и том же 
месте. Неизменно. И вот оно 
опустело. Ему был 91 год.

Тамару ужасное известие за-
стало в Казани:

- На этапе Кубка России вы-
ступали мои пары. И я могла 
бы сидеть в номере и плакать. 
Но Игорь наверняка сказал бы: 
«Тамара, ты подготовила ре-
бят, пойди и доделай свое де-
ло. А я тебя подожду…»

ПРОЩАЙ, «ШЕФ»

Зимой 1964 года газеты всего мира перепо-
лошились заголовками: «Русские захватывают 
лед!» Ученики Москвина Людмила Белоусо-
ва и Олег Протопопов сенсационно выиграли 
олимпийское «золото» в Инсбруке. Впервые 
советская пара взлетела на спортивный Эве-
рест. На церемонии закрытия Москвин был 
знаменосцем советской команды. Факт по-
своему уникальный. Флаг обычно несет кто-
нибудь из спортсменов, а тут - тренер. Но все 
понимали: если бы не Москвин, прорыва на 
льду не случилось бы.

Но главный секрет Москвина в педагогике. 
Он никогда не ломал спортсменов, а, напро-
тив, заинтересовывал их. Делал из тренировок 

не просто тяжелую ежедневную работу, а со-
вместный творческий поиск, давая ученикам 
импровизировать.

- Самая главная тренерская задача - орга-
низовать все так, чтобы спортсмен думал, что 
он сам к этому пришел. Любой талант тренер 
может загубить, если начнет упираться в какие-
то детали, - считал Москвин.

Ученики называли его «шеф». Ценили ува-
жительное отношение к ним. И учились у него 
пунктуальности: он никогда не опаздывал на 
тренировки. Зачастую приезжал на каток на 
велосипеде, а бывало, велосипед ехал на нем: 
по дороге прокалывались покрышки. Но даже 
в этих случаях, запыхавшийся, с двухколесным 
на плече, он все равно появлялся вовремя. 
Ровно в восемь утра.

ГЛАВНЫЙ СЕКРЕТ«ЛЮБОЙ ТАЛАНТ ТРЕНЕР 
МОЖЕТ ЗАГУБИТЬ»
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«КРАСНАЯ МАШИНА»  
ПРЕТ ТАНКОМ

Шальная троица обещает: на Играх 
будет что запостить в соцсети.

На трибунах «Юбилейного» он всегда сидел на одном и том же  
месте. Теперь оно опустело.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Я белоруска, но 
имею в России вид на 
жительство. Врач вы-
писал мне дорогостоя-
щее лекарство и рассказал, 
что можно оформить после 
его приобретения налого-
вый вычет. Такая льгота 
действует только для граж-
дан РФ или я тоже могу пре-
тендовать?

- Да, можете, ведь для нало-
гового вычета гражданство не 
имеет значения. Единствен-
ное условие - надо быть на-
логовым резидентом России 
с  официальным доходом, 
который облагается ставкой 
НДФЛ 13 процентов.

То есть иностранец дол-
жен находиться в России 
в течение 183 календарных 
дней и в последние два ме-
сяца быть официально трудо-
устроенным или иметь статус 
самозанятого.

Для того чтобы получить вы-
чет, надо предоставить в на-
логовую инспекцию по ис-
течении календарного года 
декларацию 3-НДФЛ, справку 
из бухгалтерии по месту ра-
боты о выплаченных и удер-
жанных налогах, договор об 
оказании медицинских услуг 
и чеки, которые подтвердят 
фактические расходы на ле-
чение и приобретение пре-
паратов. В  вашем случае 
необходимо иметь на руках 
рецептурный бланк от леча-
щего врача со штампом «Для 
налоговых органов Россий-
ской Федерации, ИНН нало-
гоплательщика».

Вычеты обычно предостав-
ляются в сумме не больше 120 
тысяч рублей в год, но дорого-
стоящее лечение может быть 
исключением. В такой ситуа-
ции вернут налоговую ставку 
из полной суммы. Даже если 
социальный вычет превысит 
предельный размер, сумму 
превышения не перенесут на 
следующие налоговые перио-
ды.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Государственный интерес» 

(12+)
09.15 «Новое PROчтение. Сокровища 

Музея истории российской 
литературы и актуальные 
герои Серебряного века» (12+)

09.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
13.00, 00.15 «УЧАСТОК 

ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ ТАНЕЦ»

14.00 «Наши люди. Дмитрий Колдун» 
(12+)

14.30 «Наши люди. Николай Валуев 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ФРУЗА» (12+)
17.30 «RuBy. Лучшие лайфхаки 

для жизни» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Время гриппа и второй волны 
коронавируса. Готово ли наше 
здравоохранение?» (12+)

21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.15 «НЕ ИГРА» (12+)
01.15 «СТАЯ» (16+)
04.00 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ» 

(12+)
05.00 «Минск - Москва. Смена 

караула: где искать 
и что ожидать от новых 
управленцев?» (12+)

05.30 «Наши люди. Владимир 
Гостюхин (с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
08.45, 09.15 «Есть вопрос» (12+)
10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
13.00 «ЧУДО-ОСТРОВ, ИЛИ 

ПОЛЕССКИЕ РОБИНЗОНЫ» 
(12+)

14.45 «RuBy. Горячие челленджи 
карантина» (12+)

16.00 «ЯСЬ И ЯНИНА» (12+)
17.15, 05.00 «Партнерство. Чечня -  

территория перспектив. Как 
идти навстречу Кавказу?» (12+)

17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Прошедшие COVID-19. Как 
вернуть себя к нормальной 
жизни?» (12+)

21.15, 05.30 «Наши люди» (12+)
21.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
22.00 «ПОБЕГ» (16+)
00.15 «НЕБЕСА ОБЕТОВАННЫЕ» 

(16+)
02.20 «Карта Родины. Ярославская 

область: поймать золотую 
рыбку и добраться до Солнца 
(с субтитрами)» (12+)

04.00 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ» 
(12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35, 13.35, 01.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Карта Родины (с субтитрами)» 

(12+)
09.00 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (12+)
10.00 «Наши люди. Владимир 

Спиваков (с субтитрами)» (12+)
10.30 «Новое PROчтение. Сокровища 

Музея истории российской 
литературы и актуальные 
герои Серебряного века» (12+)

11.00, 19.15 «Карта Родины» (12+)
11.45 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ТАНЕЦ»

14.20 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 
(16+)

19.00 «RuBy. Фишинг - это не 
рыбалка. Как спастись 
от онлайн-мошенников?» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
20.45 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 

ПОСМОТРЕТЬ» (16+)
22.30 «ЧЕРНОЕ СОЛНЦЕ» (12+)
00.15 «Карта Родины. Ивановская 

область: где найти 
агитационный текстиль, ступу, 
море и... музей браконьера 
(с субтитрами)» (12+)

01.45 «УБИТЬ ЛИЦЕДЕЯ» (16+)
03.00 «Карта Родины. Лето в Москве: 

йога на крыше и прогулка на 
катере по Москве-реке 
(с субтитрами)» (12+)

03.45 «СТАЯ» (16+)
05.30 «Наши люди. Алла Пролич 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35, 11.00, 13.35, 19.15, 01.00 

«Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 00.15, 03.00 «Карта Родины 
(с субтитрами)» (12+)

09.00 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (12+)
10.00 «Наши люди. Олег Иванов 

(с субтитрами)» (12+)
10.30 «Партнерство. Чечня -  

территория перспектив. Как 
идти навстречу Кавказу?» (12+)

11.30 «RuBy» (12+)
11.45 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ТАНЕЦ»

14.20 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 
(16+)

19.00 «RuBy. Собраться большой 
компанией. Viber разрешил 
россиянам групповые 
видеозвонки» (12+)

19.45 «RuBy. В роли мамы. 
Белорусский симулятор 
беременности покоряет мир» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «ЖЕНЩИН ОБИЖАТЬ 

НЕ РЕКОМЕНДУЕТСЯ» (16+)
22.15 «RuBy. По лицу и оплата: 

в минском метро у «зайцев» 
больше шансов нет» (12+)

22.30 «ФРУЗА» (12+)
00.00 «RuBy. Робот-курьер. К кому 

присматривается почта 
России?» (12+)

01.45 «СОСЕДИ» (12+)
03.45 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 

ПОСМОТРЕТЬ» (16+)
05.30 «Наши люди. Сергей Волчков 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 12.45 «RuBy» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
13.00, 00.15 «УЧАСТОК 

ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
ЧЕРНАЯ ПАУТИНА»

14.00 «Новое PROчтение» (12+)
14.30, 05.30 «Наши люди. Франц 

Клинцевич (с субтитрами)» 
(12+)

16.00 «ИЩИ ВЕТРА» (12+)
17.20 «Дальневосточная одиссея 

Владимира Арсеньева» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час Пик. 

Арктика Союзного государства: 
новые возможности для 
молодежи» (12+)

21.15, 02.35 «Клуб экспертов. Час 
пик» (12+)

21.45 «ПРОДЛИСЬ, ПРОДЛИСЬ, 
ОЧАРОВАНЬЕ...» (12+)

23.15 «Наши люди. Дмитрий Колдун» 
(12+)

23.45 «Клуб экспертов. Час пик. Что 
пропишут в новой Конституции 
Беларуси?» (12+)

01.15 «ПУТЕШЕСТВИЕ БУДЕТ 
ПРИЯТНЫМ» (6+)

04.00 «ЖЕНЩИН ОБИЖАТЬ 
НЕ РЕКОМЕНДУЕТСЯ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 09.45, 12.45, 17.15, 23.15 

«RuBy» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Дмитрий Колдун» 

(12+)
09.15, 14.00, 17.30, 23.30 «Клуб 

экспертов. Час пик» (12+)
10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
13.00, 00.15 «УЧАСТОК 

ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
ЧЕРНАЯ ПАУТИНА»

14.30, 05.30 «Наши люди. Алеса 
Качер (с субтитрами)» (12+)

16.00 «ЗОЛОТАЯ БАБА» (12+)
21.15 «Минск - Москва. Беларусь - 

атомная держава. Как БелАЭС 
стала крупнейшим союзным 
проектом?» (12+)

21.45 «ДЫМ ОТЕЧЕСТВА» (12+)
01.15 «ПРОДЛИСЬ, ПРОДЛИСЬ, 

ОЧАРОВАНЬЕ...» (12+)
02.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Какая выгода от покупки 
Беларусью нефтяного 
месторождения в России?» 
(12+)

04.00 «ПРОДЛИСЬ, ПРОДЛИСЬ, 
ОЧАРОВАНЬЕ...» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 09.45, 12.45, 17.45 «RuBy» 

(12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30, 14.00, 17.15 «Минск - Москва. 

Беларусь - атомная держава. 
Как БелАЭС стала крупнейшим 
союзным проектом?» (12+)

09.15 «Наши люди. Дмитрий Колдун» 
(12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00, 00.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
ЧЕРНАЯ ПАУТИНА»

14.30, 05.30 «Наши люди. Анатолий 
Котенев (с субтитрами)» (12+)

16.00 «ПРОСТО САША» (12+)
21.15, 02.35 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
21.45 «Новое PROчтение. Мастера 

экранизаций: грани 
творчества» (12+)

22.15 «ПОЗДНЯЯ ВСТРЕЧА» (12+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Энергетические возможности. 
Перспективы Беларуси после 
запуска БелАЭС» (12+)

01.15 «ИЩИ ВЕТРА...» (12+)
04.00 «ПУТЕШЕСТВИЕ БУДЕТ 

ПРИЯТНЫМ» (6+)
05.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Прошедшие COVID-19. Как 
вернуть себя к нормальной 
жизни?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 09.45, 12.45 «RuBy» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30, 14.00, 17.30 «Клуб экспертов. 

Час пик» (12+)
09.15 «Новое PROчтение. Мастера 

экранизаций: грани 
творчества» (12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00, 00.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
ЧЕРНАЯ ПАУТИНА»

14.30, 05.30 «Наши люди. Николай 
Валуев (с субтитрами)» (12+)

16.00 «РЯДОМ С ТОБОЙ» (6+)
17.15 «RuBy. В роли мамы. 

Белорусский симулятор 
беременности покоряет мир» 
(12+)

21.15 «Есть вопрос: Вторая волна 
ковида. Каким будет рынок 
труда?» (12+)

22.15 «НЕВАЛЯШКА» (12+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Радикализация протестов 
в Беларуси. Кому это 
выгодно?» (12+)

01.15 «ЧУДО» (16+)
04.00 «ДЫМ ОТЕЧЕСТВА» (12+)

23 ноября 24 ноября 25 ноября 26 ноября

19 ноября 20 ноября 21 ноября 22 ноября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

Подготовила Софья АРСЕНЬЕВА.

Нобелевский лауреат по ли-
тературе в Сине окой бывал не 
раз. Впервые - когда начинаю-
щим литератором пустился 
в безрассудное путешествие по 
Орловско-Витебской железной 
дороге. «Очень нравятся слова: 
Смоленск, Витебск, Полоцк...» - 
весело признавался писатель 
своей жене Вере. Из северной 
столицы Беларуси 19-летний Бу-
нин вернулся в Москву, «не имея 

денег даже на ночевку». Зато под 
огромным впечатлением.

«В Витебск я приехал к вечеру. 
Вечер был морозный, светлый. 
Всюду было очень снежно, глухо 
и чисто, девственно, город пока-
зался мне древним и нерусским: 
высокие, в  одно слитые дома 
с крутыми крышами, с небольши-
ми окнами, с глубокими и грубыми 
полукруглыми воротами в нижних 
этажах… Я шел как очарованный 

в этой толпе, в этом столь древ-
нем, как мне казалось, городе, 
во всей его чудной новизне для 
меня».

В последний раз Витебскую гу-
бернию Иван Алексеевич видел 
из окна поезда в 1918 году. В эми-
грацию он уезжал, не скрывая 
слез и «оставив за собой и всю 
свою прежнюю жизнь, и разва-
лины России, перешагнув в из-
гнание из нее новую ее границу 
в Орше».

4. ПОКУТИТЬ В БРЕСТЕ, 
КАК ГРИБОЕДОВ

Автор самого цитируемого произведения русской 
литературы «Горе от ума» был блестящим диплома-
том. Но его гусарскому прошлому на уроках литера-
туры внимания обычно не уделяют. Зря! Александр 
Грибоедов принимал самое непосредственное уча-
стие в войне с Наполеоном, а победу над француза-
ми встретил в Брест-Литовске. Тут молодой офицер 
впервые попробовал себя как литератор. Пьесы 
«Молодые супруги» и «Своя семья, или Замужняя 
невеста» были написаны в брестский период, а уже 
в театральном сезоне 1815 года стали хитами лучших 
театров Петербурга. Впрочем, брестчанам Грибоедов 
запомнился другими «подвигами».

Однажды на спор въехал верхом на второй этаж 
дома в разгар бала. Сохранилась история и о том, 
как Грибоедов во время службы в костеле Брестского 
иезуитского монастыря подменил органиста. Понача-
лу играл традиционную музыку, а потом неожиданно 
для молящихся вдарил «камаринскую» плясовую!

«Здание станции Столбцы, 
и чистое видом, и белое цветом, 
сразу дало Европу... Вот это за-
бота, вот это стройка! То, что 
называется «шикарное» зда-
ние!» - говорил Владимир 
Маяковский в  1927 
году. Тогда белорус-
ские территории бы-
ли поделены гра-
ницей: западная 
часть - польская, 
а восточная - со-
ветская. С  ме-
стечка Столбцы 
(ныне Минская 
область) начина-
лась совершенно 
другая страна.

Именно здесь ро-
дились легендарные 
строки о  советском 
паспорте. Владимир 
Владимирович пи-
сал их, когда мчал 
в международном 
экспрессе «Мань-
чжурия  - Столб-
цы». Доподлинно 
известно, что купе 
с поэтом делили 

швед и британец, которые по-
том стали героями знаменитого 
стихотворения.

Стены столбцовского вок-
зала видали многих зна-
менитостей - писателей 
Максима Горького, Бо-
риса Пастернака, Алек-

сея Толстого, шах-
матиста Михаила 
Ботвинника, бри-
танского премьер-
министра Энтони 
Идена. Но с  осо-
бой теплотой ра-
ботники станции 
в наши дни вспо-

минают именно 
Маяковского. Сей-
час предъявить до-
кументики вас тут 

никто не попросит. 
А вот достать «крас-
нокожую паспортину» 
и гордо произнести: 
«Читайте, завидуйте, 
я - гражданин» никто 
не запрещает.

3.  ПРОГУЛЯТЬСЯ 
ПО МОГИЛЕВУ, 
КАК ПУШКИН

«Солнце русской поэзии» озаряло 
Беларусь своими визитами дважды. 
В 1820 году Александр Сергеевич на-
правлялся в  ссылку из Петербурга 
в Кишинев, а в 1824-м возвращался 
в родовое имение Михайловское под 
надзором полиции.

Слухи о том, что в губернский Моги-
лев заедет сам Пушкин, распростра-
нялись быстро. Поэта ждали. И он не 
подвел: по старинным улочкам расха-
живал в русской рубахе и сапогах. На 
плечи набрасывал офицерскую ши-
нель, на голове красовалась ермолка. 
За ним обычно шел слуга, наряженный 
татарчонком. Чиновники и большин-
ство офицеров проигнорировали при-
езд Пушкина, обычные люди и военные 
нижних чинов устроили пышный прием. 
Поэт в благодарность до четырех часов 
утра читал им стихи.

По свидетельствам современников, 
Александр Пушкин не раз заявлял, что 
Могилев ему понравился. Особенно 
впечатлили архитектура, одежда жите-
лей города, то, как они разговаривали. 
Подтверждение слов находим в «Бори-
се Годунове»: «Пей, да себя разумей», 
«Выпьем же чарочку за шинкарочку», - 
говорят на белорусский манер пушкин-
ские герои.
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ПЯТЬ ПРИЧИН УВИДЕТЬ БЕЛАРУСЬ 
ГЛАЗАМИ РУССКИХ ПИСАТЕЛЕЙ
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5. ПОСЛУЖИТЬ НА ПОЛЕСЬЕ, 
КАК БЛОК

Тонкого лирика из Петербурга на Пинщину привела 
Первая мировая война. Александр Блок в 1916-м 
служил табельщиком 13-й инженерно-строительной 
дружины. Какими были полесские дни поэта?

«Я озверел, полдня с лошадью по лесам, полям 
и болотам разъезжаю, почти неумытый; потом - вы-
пиваем самовары чаю, ругаем начальство, дремлем 
или засыпаем, строчим в конторе, иногда на зава-
линке сидим и смотрим на свиней и гусей. Во всем 
этом много хорошего, но, когда это прекратится, все 
покажется сном». Ни одного стихотворения в свой 
белорусский период Блок не написал. Однако перед 
смертью безнадежно больной Александр Алексан-
дрович часто вспоминал деревушку Колбы, где был 
расквартирован его полк. В бреду он не раз произ-
носил имя Мария и даже говорил, что, возможно, на 
Полесье у него растет сын.

В Синеокую поэт (третий слева) попал во время 
Первой мировой, а перед самой смертью даже 
признался, что там у него, может быть, остался сын.

1. ПРИЕХАТЬ В ВИТЕБСК НА ПОЕЗДЕ, 
КАК БУНИН

2. ДОСТАТЬ ПАСПОРТ В СТОЛБЦАХ, 
КАК МАЯКОВСКИЙ
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Морозный зимний город 
очаровал литератора чудной 
новизной, с прошлого века 
ничего не изменилось - 
снег преображает все.

Самые известные строки о советском 
документе родились по пути в Европу, 
но вдохновением стала белорусская стройка.
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